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И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

СТЕНОГРАММА
41-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области

1-е заседание 41-й сессии 
Законодательного Собрания Иркутской области

17 марта 2021 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 17.03.2021 Время: 10:00:42 -  11:03:01

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 41
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информаци
онной политике и связям с общественными объединениями 
заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, эко
логии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите Зако
нодательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного Со
брания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, фи
нансово-экономическому и налоговому законодательству Законодатель
ного Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской обла-

I

1. Аблов А. А.
2. Алдаров К.Р.

3. Андреев А. А.
4. Бакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Белов А.С.

7. Битаров А.С.
8. Бренюк С.А.
9. Ведерников А.В.

10. Вепрев А.А.
11. Габов Р.Ф.

12. Гаськов А.Ю.

13. Дикусарова Н.И.

14. Егорова Л.И.

15. Кудрявцева Г.Ф.
16. Курбайлов М.М.
17. Лобков А.В.

18. Любенков Г.А.

19. Маслов А.С.
20. Некипелов Д.Б.
21. Носенко О.Н.



22. Обухов А.В.
23. Перетолчин В.В.

24. Петрук С.М.
25. Побойкин В.Л.

26. Попов О.Н.
27. Романов А.В.
28. Сагдеев Т.Р.

29. Сарсенбаев Е.С.
30. Синцова И.А.

31. Сумароков И.А.
32. Сумароков П.И.
33. Терентьев А.Н.
34. Труфанов Н.С.

35. Тютрин Д.Г.

36. Франтенко С.С.

37. Хайдуков В.В.

38. Чекотова Н.А.
39. Шевченко С.П.

40. Шершнев Д.П.
41. Шпаков В.Ю.

сти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном строи
тельстве области и местном самоуправлении Законодательного Собра
ния Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической политике За
конодательного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по социально-культурному законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о природополь
зовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономической 
политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской этике,
информационной политике и связям с общественными объединениями
Законодательного Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 3
1. Кондрашов В.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Крывовязый И.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Левченко А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 10
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата Полно

мочного представителя Президента РФ в СФО
2. Афанасьева Т.В. руководитель аппарата Уполномоченного по правам ребенка в Иркут

ской области
3. Басов М.В. начальник правового управления Законодательного Собрания Иркут

ской области
старший помощник прокурора Иркутской области по взаимодействию с 
законодательными (представительными) и исполнительными органами 
Иркутской области, органами местного самоуправления Иркутской об
ласти

4. Борисова О.А.

5. Бояринова Н.В. министр финансов Иркутской области
?



6. Буянов Р.В.

7. Дмитриев И.В.
8. Комельков И.С.

9. Петров А.А.

10. Семенова С.Н.

полномочный представитель Губернатора Иркутской области в Законо
дательном Собрании Иркутской области 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
председатель Молодежного парламента при Законодательном Собрании 
Иркутской области
заместитель руководителя аппарата Законодательного Собрания Иркут
ской области
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:00:43. Речь 4 мин 0 сек

...депутаты, приглашенные, прошу занять свои места. Для регистрации 
присутствия на рабочем месте прошу установить карту в ложемент и зареги
стрироваться. Уважаемые депутаты, обратите внимание на экран, из 44 депу
татов Законодательного Собрания в зале присутствуют... так, 37, 38. Сейчас 
Сергей Алексеевич зарегистрируется. 38 депутатов присутствует в зале из 44.

В сегодняшнем заседании участвуют: главный федеральный инспектор 
в Иркутской области аппарата полномочного представителя Президента в Си
бирском федеральном округе Абрусевич Андрей Михайлович, заместитель 
прокурора Иркутской области Бабенко Вячеслав Владимирович в режиме 
ВКС, первый заместитель Председателя Правительства Иркутской области 
Ситников Руслан Леонидович в режиме ВКС, председатель Избирательной 
комиссии Иркутской области Дмитриев Илья Владимирович (добрый день), 
исполняющий обязанности начальника Управления Министерства юстиции 
Российской Федерации по Иркутской области Петрова Ольга Викторовна, ру
ководитель Управления Федеральной налоговой службы по Иркутской обла
сти Шафран Татьяна Витальевна в режиме ВКС, председатель Контрольно
счетной палаты Иркутской области Морохоева Ирина Петровна в режиме 
ВКС, Уполномоченный по правам человека в Иркутской области Семенова 
Светлана Николаевна, Уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области Лабыгин Андрей Михайлович в режиме ВКС (извините, 
Николаевич), председатель Иркутского областного объединения организации 
профсоюзов Коротких Александр Александрович, депутаты Молодежного 
парламента при Законодательном Собрании.

Уважаемые коллеги, кворум для работы имеется. 41-я сессия Законода
тельного Собрания Иркутской области объявляется открытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Для ведения заседания нам необходимо избрать рабочие органы. Секре
тариат предлагается избрать в количестве трех человек. Будут ли другие пред
ложения? Кто за данный количественный состав, прошу проголосовать.

РЕШИЛИ: Избрать секретариат в составе трех человек

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/1)

Время: 10:04:43
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23. 
Вид голосования: Открытое



ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/3)

ВЫСТУПИЛИ:

Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  36. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:04:43. Речь 0 мин 28 сек 

Решение принято.
Персонально: депутаты Вакуров, Шпаков, Тютрин. Будут ли другие 

предложения по кандидатурам? Предлагается голосовать за список кандидатов 
в целом.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 

Время: 10:05:11
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:11. Речь 0 мин 27 сек 

Решение принято.
Прошу секретариат занять свои места.
Счетную комиссию предлагается избрать в количестве трех человек. 

Будут ли другие предложения? Кто за данный количественный состав, прошу 
проголосовать.

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 

Время: 10:05:38
Присутствие -  38. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  35. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:38. Речь 0 мин 28 сек 

Решение принято.
Персонально: депутаты Лобков, Любенков, Романов. Будут ли другие 

предложения по кандидатурам? Предлагается голосовать за список кандидатов 
в целом.
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РЕШИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/4)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЫСТУПИЛИ:

Избрать названные кандидатуры в состав счетной
комиссии
Время: 10:06:06
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:06:06. Речь 4 мин 33 сек 

Рабочие органы избраны, решение принято.
Уважаемые коллеги, прежде чем приступить к обсуждению проекта по

вестки, выполним приятную миссию.

МЕДВЕДЕВ С.В.
За активную общественно-политическую деятельность в Иркутской об

ласти Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
награждается Киреева Людмила Александровна - помощник депутата Государ- 
ственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации. (Аплодис
менты).

За значительный вклад в развитие образования в Иркутской области 
награждается Григорьева Татьяна Евгеньевна - заведующая муниципальным 
бюджетным дошкольным образовательным учреждением «Буретский детский 
сад». (Аплодисменты).

За значительный вклад в развитие здравоохранения, инициативу и 
успехи в развитии местного самоуправления, активную общественно- 
политическую деятельность в Иркутской области награждается Мороз Любовь 
Сергеевна - врач-профпатолог поликлиники областного государственного 
бюджетного учреждения здравоохранения «Саянская городская больница». 
(Аплодисменты).

За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской обла
сти награждается Пак Ки О - заведующий психоневрологическим отделением - 
врач-невролог государственного бюджетного учреждения здравоохранения 
Иркутской государственной областной детской клинической больницы. (Ап
лодисменты).

За активную общественно-политическую деятельность в Иркутской об
ласти награждается Денискин Михаил Иннокентьевич. (Аплодисменты).

За популяризацию физической культуры и спорта в Российской Феде
рации Почетной грамотой Министерства по физической культуре и спорту 
Республики Дагестан награждается заместитель председателя Законодательно
го Собрания Иркутской области Алдаров Кузьма Романович. (Аплодисменты).

АЛДАРОВ К.Р.
Прилетело с прошлого года.

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ СЕССИИ

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
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РЕШИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/5)

ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

Переходим к рассмотрению проекта повестки. Проект повестки рас
смотрен на заседании коллегии. Предлагаю принять проект повестки 41-й сес
сии за основу. Прошу проголосовать.

Принять проект повестки за основу 
Время: 10:10:44
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:10:44. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Проект повестки за основу утвержден. Пожалуйста, 
по ведению Сергей Алексеевич.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 10:11:03. Речь 0 мин 34 сек

Сессия начинается, и у меня вопрос. Нам предстоит еще много голосо
ваний сегодня. В условиях, когда у нас отсутствует в принципе голосование 
открытое, как будут приниматься решения, каким образом мы будем голосо
вать по вопросам?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
К кому вопрос, Сергей Алексеевич?

БРЕНЮК С.А.
К вам, к ведущему, к председателю. Как мы будем голосовать? У нас 

открытого голосования нет.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:11:37. Речь 0 мин 37 сек

Сергей Алексеевич, в функции председательствующего не входит разъ
яснение Регламента и Закона "О статусе депутата". Эти документы открыты, 
вы можете с ними познакомиться в любое время, поэтому я не знаю, как отве
тить на ваш вопрос. Можете обратиться письменно в правовое управление, вам 
сделают соответствующую подборку документов.

Коллеги, какие есть еще дополнения, замечания, предложения к проек
ту повестки? Предложений нет. Предлагаем голосовать за повестку сессии. 
Прошу проголосовать.

Принять повестку в целом

области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:10:39. Речь 0 мин 5 сек
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Время: 10:12:14
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:12:14. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято.
Повестка сессии утверждена.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ СЕССИИ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской области».
2. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового судьи Ир
кутской области».
3. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области».
4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-721 «Об Уполномоченном по правам человека в 
Иркутской области» (третье чтение).
5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-811 «О внесении изменений в статьи 7 и 31 Зако
на Иркутской области «О наградах Иркутской области и почетных званиях Иркутской обла
сти» («О внесении изменения в часть 1 статьи 7 Закона Иркутской области «О наградах Ир
кутской области и почетных званиях Иркутской области») (второе чтение).
6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-812 «О внесении изменений в отдельные законы 
Иркутской области» (второе чтение).
7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-746 «О внесении изменений в Закон Иркутской 
области «Об отдельных вопросах защиты населения и территорий от чрезвычайных ситуа
ций природного и техногенного характера в Иркутской области» (второе чтение).
8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-783 «О внесении изменений в приложения к За
кону Иркутской области «О Реестре должностей муниципальной службы в Иркутской обла
сти и соотношении должностей муниципальной службы и должностей государственной 
гражданской службы Иркутской области» (второе чтение).
9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-819 «О внесении изменения в приложение 17 к 
Закону Иркутской области «Об областном бюджете на 2021 год и на плановый период 2022 и 
2023 годов» (первое чтение).
10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-815 «О постинтернатном сопровождении в Ир
кутской области» (первое чтение).
11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-729 «О внесении изменений в Закон Иркутской 
области «О государственной молодежной политике в Иркутской области» (первое чтение).
12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-799 «О внесении изменения в часть 3 статьи 11 
Закона Иркутской области «О порядке создания и осуществления деятельности комиссий по 
делам несовершеннолетних и защите их прав в Иркутской области» (второе чтение).
13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-805 «О внесении изменений в отдельные законы 
Иркутской области» (первое чтение).
14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-809 «О внесении изменений в статью 1 Закона 
Иркутской области «Об особенностях выплаты пособия на ребенка» (первое чтение).

ЕОЛОСОВА-
ЛИ:
(п.0/6)

ВЫСТУПИЛИ:
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15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-810 «О внесении изменений в отдельные законы 
Иркутской области» (первое чтение).
16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-824 «О внесении изменений в Закон Иркутской 
области «О дополнительной мере социальной поддержки семей, имеющих детей, в Иркут
ской области» (первое чтение).
17. Проект закона Иркутской области № ПЗ-827 «О внесении изменений в Закон Иркутской 
области «О государственной социальной помощи отдельным категориям граждан в Иркут
ской области» (первое чтение).
18. Проект закона Иркутской области № ПЗ-813 «О внесении изменений в статью 7 Закона 
Иркутской области «О социальной поддержке в Иркутской области семей, имеющих детей» 
(первое чтение).
19. Проект постановления «О проекте Соглашения о взаимодействии Законодательного Со
брания Иркутской области и некоммерческой организации «Ассоциация муниципальных об
разований Иркутской области».
20. Проект постановления «Об утверждении Порядка организации работы по предваритель
ному уведомлению Законодательного Собрания Иркутской области об участии депутата За
конодательного Собрания Иркутской области на безвозмездной основе в управлении неком
мерческой организацией».
21. Проект постановления «Об обращении Законодательной Думы Хабаровского края к Ми
нистру просвещения Российской Федерации Кравцову С.С. о рассмотрении возможности 
предоставления из федерального бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации це
левых межбюджетных трансфертов на обеспечение выплат ежемесячного денежного возна
граждения за классное руководство (кураторство) в образовательных организациях среднего 
профессионального образования».
22. Проект постановления «О рекомендациях, выработанных на Депутатском часе «Регио
нальные институты развития малого и среднего предпринимательства».
23. Информация об исполнении комитетом по собственности и экономической политике За
конодательного Собрания Иркутской области протокольного поручения Законодательного 
Собрания Иркутской области от 17.02.2021 № 16 (без доклада).
24. Проект постановления «Об отчете начальника Главного управления Министерства внут
ренних дел Российской Федерации по Иркутской области Калищука А.Е.».

ПОВЕСТКА ДНЯ СЕССИИ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской области».
2. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового судьи Ир
кутской области».
3. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области».
4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-721 «Об Уполномоченном по правам человека в 
Иркутской области» (третье чтение).
5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-811 «О внесении изменений в статьи 7 и 31 Зако
на Иркутской области «О наградах Иркутской области и почетных званиях Иркутской обла
сти («О внесении изменения в часть 1 статьи 7 Закона Иркутской области «О наградах Ир
кутской области и почетных званиях Иркутской области»)» (второе чтение).
6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-812 «О внесении изменений в отдельные законы 
Иркутской области» (второе чтение).
7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-746 «О внесении изменений в Закон Иркутской 
области «Об отдельных вопросах защиты населения и территорий от чрезвычайных ситуа
ций природного и техногенного характера в Иркутской области» (второе чтение).
8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-783 «О внесении изменений в приложения к За
кону Иркутской области «О Реестре должностей муниципальной службы в Иркутской обла
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сти и соотношении должностей муниципальной службы и должностей государственной 
гражданской службы Иркутской области» (второе чтение).
9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-819 «О внесении изменения в приложение 17 к 
Закону Иркутской области «Об областном бюджете на 2021 год и на плановый период 2022 и 
2023 годов» (первое чтение).
10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-815 «О постинтернатном сопровождении в Ир
кутской области» (первое чтение).
11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-729 «О внесении изменений в Закон Иркутской 
области «О государственной молодежной политике в Иркутской области» (первое чтение).
12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-799 «О внесении изменения в часть 3 статьи 11 
Закона Иркутской области «О порядке создания и осуществления деятельности комиссий по 
делам несовершеннолетних и защите их прав в Иркутской области» (второе чтение).
13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-805 «О внесении изменений в отдельные законы 
Иркутской области» (первое чтение).
14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-809 «О внесении изменений в статью 1 Закона 
Иркутской области «Об особенностях выплаты пособия на ребенка» (первое чтение).
15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-810 «О внесении изменений в отдельные законы 
Иркутской области» (первое чтение).
16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-824 «О внесении изменений в Закон Иркутской 
области «О дополнительной мере социальной поддержки семей, имеющих детей, в Иркут
ской области» (первое чтение)
17. Проект закона Иркутской области № ПЗ-827 «О внесении изменений в Закон Иркутской 
области «О государственной социальной помощи отдельным категориям граждан в Иркут
ской области».
18. Проект закона Иркутской области № ПЗ-813 «О внесении изменений в статью 7 Закона 
Иркутской области «О социальной поддержке в Иркутской области семей, имеющих детей» 
(первое чтение).
19. Проект постановления «О проекте Соглашения о взаимодействии Законодательного Со
брания Иркутской области и некоммерческой организации «Ассоциация муниципальных об
разований Иркутской области».
20. Проект постановления «Об утверждении Порядка организации работы по предваритель
ному уведомлению Законодательного Собрания Иркутской области об участии депутата За
конодательного Собрания Иркутской области на безвозмездной основе в управлении неком
мерческой организацией».
21. Проект постановления «Об обращении Законодательной Думы Хабаровского края к Ми
нистру просвещения Российской Федерации Кравцову С.С. о рассмотрении возможности 
предоставления из федерального бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации це
левых межбюджетных трансфертов на обеспечение выплат ежемесячного денежного возна
граждения за классное руководство (кураторство) в образовательных организациях среднего 
профессионального образования».
22. Проект постановления «О рекомендациях, выработанных на Депутатском часе «Регио
нальные институты развития малого и среднего предпринимательства».
23. Информация об исполнении комитетом по собственности и экономической политике За
конодательного Собрания Иркутской области протокольного поручения Законодательного 
Собрания Иркутской области от 17.02.2021 № 16 (без доклада).
24. Проект постановления «Об отчете начальника Главного управления Министерства внут
ренних дел Российской Федерации по Иркутской области Калищука А.Е.».

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУ
ДЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/7)

ВЫСТУПИЛИ:

Переходим к рассмотрению повестки. Вопрос № 1. Проект поста
новления "О назначении на должности мировых судей Иркутской обла
сти". Докладывает Перетолчин Виталий Владимирович - председатель ко
митета по законодательству о государственном строительстве области и 
местном самоуправлении. Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:12:45. Речь 0 мин 28 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета рассмотрены представ
ления председателя Иркутского областного суда о назначении на должно
сти мировых судей Иркутской области. Комитет рекомендует назначить 
впервые на срок полномочий 3 года на должность мирового судьи судеб
ного участка № 42 Центрального района города Братска Чекалину Татьяну 
Олеговну. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:13:13. Речь 0 мин 4 сек

Голосуем за предложенную кандидатуру.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Чекалкину 
Т . О .

Время: 10:13:17
Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:13:17. Речь 0 мин 10 сек 

Решение принято. Прошу дальше.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:13:27. Речь 0 мин 18 сек

Комитет рекомендует назначить повторно на срок полномочий 7 
лет на должность мирового судьи судебного участка № 38 города Ангар
ска и Ангарского района Кузакову Ирину Алексеевну. Прошу поддержать.

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:12:31. Речь 0 мин 14 сек
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:13:45. Речь 0 мин 4 сек

ПОСТАНО
ВИЛИ:

Пожалуйста, вопросы к докладчику, вопросы к Ирине Алексеевне. 
Вопросов нет. Голосуем по кандидатуре.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Кузакову 
И.А.

ГОЛОСОВА- Время: 10:13:49
ЛИ:
(п.1/8)

Присутствие -  39. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:13:49. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято.

2. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРИВЛЕЧЕНИИ К ИСПОЛНЕНИЮ ОБЯЗАННО
СТЕЙ МИРОВОГО СУДЬИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:06. Речь 0 мин 3 сек

Вопрос № 2. Проект постановления "О привлечении к исполнению 
обязанностей мирового судьи Иркутской области". Пожалуйста, Виталий 
Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:14:09. Речь 0 мин 20 сек

Комитет рекомендует привлечь к исполнению обязанностей миро
вого судьи Иркутской области судебного участка № 63 Иркутского района 
на период отсутствия мирового судьи сроком до одного года Нашкееву 
Елену Алексеевну - мирового судью судебного участка № 133 Осинского 
района Иркутской области, пребывающую в отставке. Прошу поддержать 
решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:29. Речь 0 мин 12 сек



Вопросы к докладчику. Вопросы к Елене Алексеевне. Вопросов 
нет. Голосуем по кандидатуре.

ПОСТАНО- Привлечь к исполнению обязанностей мирового судьи Иркутской области 
ВИЛИ: Нашкееву Е.А.

ЕОЛОСОВА- Время: 10:14:41
ЛИ: Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
(п.2/9) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:41. Речь 0 мин 30 сек

Спасибо, Виталий Владимирович. Уважаемые судьи, поздравляем 
вас с назначением. Желаем вам неиссякаемого запаса энергии, крепкого 
здоровья, терпения, упорства, успехов в деле служения правосудию. По
здравляем вас. (Аплодисменты).

3. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКО
НОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:11. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос № 3. Проект постановления "О награждении Почетной гра
мотой Законодательного Собрания Иркутской области". Докладывает Без
родных Ольга Владимировна - председатель комиссии по Регламенту, де
путатской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями. Пожалуйста, Ольга Владимировна, на трибуну.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 10:15:26. Речь 0 мин 27 сек

Добрый день всем. Прошу поддержать ходатайство депутата Зако
нодательного Собрания Иркутской области Хайдукова Валерия Валерье
вича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Законодательно
го Собрания Антонюк Ирину Ивановну - зубного врача стоматологическо
го кабинета врачебной амбулатории села Шаманка Областного государ
ственного бюджетного учреждения здравоохранения «Шелеховская рай
онная больница» за значительный вклад в развитие здравоохранения в ре
гионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области



ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:54. Речь 0 мин 6 сек

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/10)

ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/11)

ВЫСТУПИЛИ:

Пожалуйста, вопросы к Ольге Владимировне. Голосуем по предло
женной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Антонюк И.И.

Время: 10:16:00
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:00. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 10:16:15. Речь 0 мин 20 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Курбайлова Магомеда Магомедовича, решение комиссии и наградить 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Бардакова Дмитрия Пет
ровича - производителя строительно-монтажных работ общества с ограни
ченной ответственностью «ЗБСМ МК-162» за значительный вклад в разви
тие производства в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:35. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, вопросы. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Бардакова Д.П.

Время: 10:16:39
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/12)

ВЫСТУПИЛИ:

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:39. Речь 0 мин 15 сек 

Пожалуйста. Решение принято.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 10:16:54. Речь 0 мин 20 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Синцовой Ирины Александровны, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Законодательного Собрания Гетманскую Анастасию 
Александровну - начальника отдела среднего профессионального образо
вания управления профессионального образования министерства образо
вания Иркутской области за значительный вклад в развитие образования в 
регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:14. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, вопросы. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Гетманскую А. А.

Время: 10:17:18
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:18. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 10:17:31. Речь 0 мин 19 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Безродных Ольги Владимировны, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Законодательного Собрания Горбунову Валентину Иоси
фовну - заведующего складом открытого акционерного общества «Зала- 
ринскагропромснаб» за значительный вклад в развитие производства, ак
тивную общественно-политическую деятельность в регионе.
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РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/13)

ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/14)

Вопросы. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Горбунову В.И.

Время: 10:17:56
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:56. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 10:18:11. Речь 0 мин 22 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Курбайлова Магомеда Магомедовича, решение комиссии и наградить 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Ежова Александра Васи
льевича - сотрудника по соблюдению режима общества с ограниченной 
ответственностью «ЗБСМ МК-162» за значительный вклад в развитие про
изводства в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:32. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопросы. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Ежова А.В.

Время: 10:18:37
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:50. Речь 0 мин 6 сек
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ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/15)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:37. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 10:18:52. Речь 0 мин 23 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Алдарова Кузьмы Романовича, решение комиссии и наградить Почет
ной грамотой Законодательного Собрания Литвинцеву Веру Капитоновну 
- врача ультразвуковой диагностики областного государственного бюд
жетного учреждения здравоохранения «Областная больница № 2» за зна
чительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:15. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, вопросы. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Литвинцеву В.К.

Время: 10:19:20
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:20. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 10:19:37. Речь 0 мин 19 сек

Прошу поддержать ходатайство Думы муниципального образова
ния города Бодайбо и района, решение комиссии и наградить Почетной 
грамотой Законодательного Собрания Машковского Александра Ростисла
вовича - директора акционерного общества «Витимэнерго» за значитель
ный вклад в развитие производства в Иркутской области.
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РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/16)

ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/17)

Вопросы. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Машковского А.Р.

Время: 10:19:59
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:59. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 10:20:13. Речь 0 мин 18 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Ведерникова Александра Викторовича, решение комиссии и наградить 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Мулярову Ларису Нико
лаевну - аудитора Контрольно-счетной палаты Иркутской области за успе
хи в решении вопросов социально-экономического развития региона.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:31. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, вопросы. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Мулярову Л.Н.

Время: 10:20:35
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:56. Речь 0 мин 2 сек
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ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/18)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:35. Речь 0 мин 15 сек 

Пожалуйста. Решение принято.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 10:20:50. Речь 0 мин 20 сек

Прошу поддержать ходатайство Думы муниципального образова
ния «Нукутский район», решение комиссии и наградить Почетной грамо
той Законодательного Собрания Николаеву Марину Александровну - 
председателя Контрольно-счетной комиссии муниципального образования 
«Нукутский район» за инициативу и успехи в развитии местного само
управления в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:11. Речь 0 мин 1 сек

Вопросы. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Николаеву М.А.

Время: 10:21:12
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:12. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 10:21:26. Речь 0 мин 24 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Лобкова Артема Валентиновича, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Законодательного Собрания Перепелицину Ольгу Вале
рьевну - балетмейстера хореографического ансамбля «Отражение» и ан
самбля песни и танца «Сибирь» Муниципального автономного учрежде
ния культуры «Городской Дворец культуры «Дружба» города Усть-
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РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/19)

ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/20)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:50. Речь 0 мин 1 сек

Вопросы. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Перепелицину О. В.

Время: 10:21:51
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:51. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 10:22:04. Речь 0 мин 22 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Курбайлова Магомеда Магомедовича, решение комиссии и наградить 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Петрушина Андрея Алек
сеевича - водителя 1 класса на все марки автомобилей и БелАЗ общества с 
ограниченной ответственностью «ЗБСМ МК-162» за значительный вклад в 
развитие производства в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:26. Речь 0 мин 1 сек

Вопросы. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Петрушина А.А.

Время: 10:22:27
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.

Илимска за значительный вклад в развитие культуры в регионе.
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ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/21)

ВЫСТУПИЛИ:

Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:27. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 10:22:43. Речь 0 мин 16 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Сагдеева Тимура Ринатовича, решение комиссии и наградить Почет
ной грамотой Законодательного Собрания Петрушину Александру Вла
димировну - руководителя аппарата Контрольно-счетной палаты Иркут
ской области за успехи в решении вопросов социально-экономического 
развития региона.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:58. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Петрушину А.В.

Время: 10:23:01
Присутствие -41 . Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:01. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 10:23:15. Речь 0 мин 16 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Сагдеева Тимура Ринатовича, решение комиссии и наградить Почет
ной грамотой Законодательного Собрания Ризман Ольгу Михайловну - 
аудитора Контрольно-счетной палаты Иркутской области за успехи в ре-
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шении вопросов социально-экономического развития региона.

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/22)

ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/23)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:31. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопросы. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Ризман О.М.

Время: 10:23:36
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:36. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 10:23:55. Речь 0 мин 18 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Лобкова Артема Валентиновича, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Законодательного Собрания Романову Татьяну Ивановну 
- врача-терапевта участкового терапевтического отделения областного 
государственного автономного учреждения здравоохранения «Усть- 
Илимская городская поликлиника № 1» за значительный вклад в развитие 
здравоохранения в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:12. Речь 0 мин 2 сек

Вопросы. Г олосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Романову Т.И.

Время: 10:24:15
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
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ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/24)

ВЫСТУПИЛИ:

За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  6.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:15. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 10:24:29. Речь 0 мин 15 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Сагдеева Тимура Ринатовича, решение комиссии и наградить Почет
ной грамотой Законодательного Собрания Самохину Елену Ивановну - 
председателя Контрольно-счетной палаты Нижнеудинского муниципаль
ного образования за инициативу и успехи в развитии местного самоуправ
ления в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:44. Речь 0 мин 2 сек

Пожалуйста, вопросы. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Самохину Е.И.

Время: 10:24:46
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:46. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 10:25:01. Речь 0 мин 17 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Перетолчина Виталия Владимировича, решение комиссии и наградить 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Сапожникова Александра
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РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/25)

ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:

Юрьевича - заведующего филиалом по ДТП Иркутской областной колле
гии адвокатов за значительный вклад в обеспечение прав и свобод жителей 
в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:18. Речь 0 мин 5 сек

Вопросы. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Сапожникова А.Ю.

Время: 10:25:23
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:23. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 10:25:37. Речь 0 мин 23 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Синцовой Ирины Александровны, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Законодательного Собрания Стемплевского Олега Пет
ровича - заведующего травматолого-ортопедическим отделением - врача- 
травматолога-ортопеда государственного бюджетного учреждения здраво
охранения Иркутской государственной областной детской клинической 
больницы за значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской 
области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:59. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, вопросы. Голосуем по кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Стемплевского О.П.

Время: 10:26:00
Присутствие -41 . Отсутствие -  3. Кворум -  23.
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(п.3/26)

ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/27)

ВЫСТУПИЛИ:

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:00. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 10:26:18. Речь 0 мин 15 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Курбайлова Магомеда Магомедовича, решение комиссии и наградить 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Тимченко Олега Никола
евича - машиниста бульдозера 6 разряда общества с ограниченной ответ
ственностью «ЗБСМ МК-162» за значительный вклад в развитие произ
водства в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:33. Речь 0 мин 2 сек

Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Тимченко О.Н.

Время: 10:26:34
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:34. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 10:26:47. Речь 0 мин 19 сек
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РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/28)

ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Курбайлова Магомеда Магомедовича, решение комиссии и наградить 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Трофимова Владимира 
Анатольевича - водителя 1 класса на все марки автомобилей и БелАЗ об
щества с ограниченной ответственностью «ЗБСМ МК-162» за значитель
ный вклад в развитие производства в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:06. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопросы. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Трофимова В. А.

Время: 10:27:11
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:11. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ДОКЛАД: Время: 10:27:23. Речь 0 мин 20 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Лобкова Артема Валентиновича, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Законодательного Собрания Шартдинову Надежду Нико
лаевну - главную медицинскую сестру областного государственного бюд
жетного учреждения здравоохранения «Усть-Илимская городская детская 
поликлиника» за значительный вклад в развитие здравоохранения в Ир
кутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:43. Речь 0 мин 2 сек

Пожалуйста, вопросы. Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Шартдинову Н.Н.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/29)

Время: 10:27:45
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:45. Речь 0 мин 14 сек

Решение принято. Спасибо, Ольга Владимировна.

4. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-721 «ОБ УПОЛНОМОЧЕННОМ ПО 
ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ТРЕТЬЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:00. Речь 0 мин 13 сек

Переходим к вопросу № 4. Проект закона Иркутской области «Об 
Уполномоченном по правам человека в Иркутской области» (законода
тельная инициатива Уполномоченного по правам человека в Иркутской 
области), 3-е чтение. Докладывает Перетолчин Виталий Владимирович - 
председатель комитета по законодательству о государственном строитель
стве области и местном самоуправлении. Пожалуйста, Виталий Владими
рович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:28:13. Речь 0 мин 26 сек

Уважаемые коллеги, в рамках третьего чтения к проекту закона по
ступили поправки преимущественно юридико-технического характера. 
Поправки рассмотрены, сформирована таблица одобренных поправок. Ре
комендуем принять проект закона в третьем (окончательном) чтении с 
учетом таблицы одобренных поправок и направить Губернатору Иркут
ской области для обнародования. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:39. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Желающие вы
ступить? Голосуем за таблицу одобренных поправок.

РЕШИЛИ: Принять таблицу одобренных поправок

ГОЛОСОВА
ЛИ:

Время: 10:28:46
Присутствие -41 . Отсутствие -  3. Кворум -  23.
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(п.4/30) Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:46. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.
Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для 

обнародования. Голосуем.

ПОСТ АНО- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро-
ВИЛИ: дования

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/31)

Время: 10:29:03
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:03. Речь 0 мин 13 сек

Решение принято.

5. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-811 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В СТАТЬИ 7 И 31 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О НАГРАДАХ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ И ПОЧЕТНЫХ ЗВАНИЯХ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ («О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЯ В ЧАСТЬ 1 СТАТЬИ 7 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О НАГРА
ДАХ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И ПОЧЕТНЫХ ЗВАНИЯХ ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ»)» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:16. Речь 0 мин 12 сек

Вопрос № 5. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в статьи 7 и 31 Закона Иркутской области «О наградах Иркутской 
области и почетных званиях Иркутской области», 2-е чтение. Пожалуйста, 
Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:29:28. Речь 0 мин 23 сек
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К проекту закона в установленный срок поступили поправки Гу
бернатора Иркутской области, подготовленные в целях устранения посту
пивших замечаний, а также приведения в соответствие с федеральным за
конодательством. Сформирована таблица одобренных поправок. Решение 
комитета: рекомендовать принять проект закона во втором (окончатель
ном) чтении с учетом таблицы одобренных поправок и направить Губер
натору Иркутской области для обнародования. Прошу поддержать реше
ние комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:51. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы, выступления. Голосуем таблицу одобренных 
поправок.

РЕШИЛИ: Принять таблицу одобренных поправок

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.5/32)

Время: 10:29:58
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум — 23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:58. Речь 0 мин 20 сек 

Решение принято.
Голосуем: принять Закон и направить Губернатору Иркутской об

ласти для обнародования. Прошу проголосовать.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.5/33)

Время: 10:30:18
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:19. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

6. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-812 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ
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В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОМ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:32. Речь 0 мин 10 сек

Вопрос № 6. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в отдельные законы Иркутской области» (законодательная инициа
тива Избирательной комиссии Иркутской области), 2-е чтение. Пожалуй
ста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:30:42. Речь 0 мин 12 сек

Уважаемые коллеги, в установленный срок к проекту закона попра
вок не поступило. Решение комитета: принять проект закона во втором 
(окончательном) чтении и направить Губернатору Иркутской области для 
обнародования. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:55. Речь 2 мин 50 сек

Уважаемые коллеги, пожалуйста, вопросы к Виталию Владимиро
вичу. Вопросов нет. В секретариат поступило требование о проведении 
поименного голосования, подписанное депутатами, по данному вопросу, 
вопросу № 6 повестки дня ПЗ-812. Требование подписано депутатами: Ан
дреев, Сумароков Павел Ильич, Бренюк, Обухов, Шевченко, Сумароков 
Илья Алексеевич, депутаты Белов, Габов, Маслов, Хайдуков, Носенко. Раз, 
два, три, четыре, пять, шесть, семь, восемь, девять, десять, одиннадцать. 
Одиннадцать депутатов подписали данное требование. Прошу правовое 
управление прокомментировать, достаточное количество депутатов для 
вынесения требования, да?

(Не слышно).
Значит, прошу принять к сведению, такое требование поступило.
Уважаемые коллеги, в секретариат сессии Законодательного Со

брания поступило требование о проведении тайного голосования по про
екту закона Иркутской области «О внесении изменений в отдельные зако
ны Иркутской области» (законодательная инициатива Избирательной ко
миссии Иркутской области). Подписано депутатами: Сагдеев, Труфанов, 
Терентьев, Алдаров, Дикусарова, Аблов, Претолчин, Курбайлов, Шпаков, 
Аблов (так, нет, не Аблов), Франтенко, Синцова, Вепрев, Чекотова, По- 
бойкин. Достаточное количество для вынесения требования? Раз, два, три, 
четыре, пять, шесть, семь, восемь, девять, десять, одиннадцать, двена
дцать, тринадцать, четырнадцать, пятнадцать. Два раза Аблова я прочитал, 
Лобков, извините, это была фамилия Лобков, буква «а» похожа, перечерк
нута. Поэтому... Достаточное требование для вынесения требования?

Хорошо. Уважаемые коллеги, значит, переходим к обсуждению во
проса. Перед тем как... Перед тем как начать обсуждение вопроса, предла
гаем начать подготовительную работу счетной комиссии. Пока счетная
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комиссия выполняет свои функции, мы продолжим обсуждение данного 
вопроса. Поэтому прошу счетную комиссию приступить к исполнению 
своих обязанностей.

Пожалуйста, предложение Безродных Ольги Владимировны.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:33:45. Речь 0 мин 25 сек

Спасибо, Александр Викторович. Александр Викторович, предло
жение такого характера. А можно нам еще раз прокомментировать послед
ствия непринятия данного законопроекта, который приводит в соответ
ствие наши законы областные с федеральным законодательством. Каковы 
последствия для Законодательного Собрания в целом? Можно прокоммен
тировать? Избирком или прокуратуру...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:10. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Ольга Владимировна, сейчас вот у нас записались два де
путата, а потом мы попросим правовое управление и, может, даже проку
ратуру отреагировать на ваше предложение. Пожалуйста, Анатолий Васи
льевич Обухов, вам слово.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:34:21. Речь 1 мин 25 сек

Ну сегодня я опять, товарищи, в черной рубашке, потому что у нас 
сегодня опять траур. Как год назад мы хоронили демократию при голосо
вании тут за новый текст Конституции, так и сегодня у нас ничего хороше
го не выйдет. Я понимаю опасения депутатов, которые опасаются, что ес
ли вдруг законопроект не будет принят, то будет одно из воздействий на 
нас - это роспуск Законодательного Собрания Иркутской области. Что 
здесь страшного? Объясните. Чего вы боитесь? Поэтому не бойтесь, голо
суйте как по справедливости.

Вчера у нас была встреча с Губернатором Иркутской области. 
Игорь Иванович сказал в своей речи про выборы, что победит сильней
ший. Но я с ним не согласен. Победит сильнейший, но не справедливый, 
не самый умный. У нас сильнейший это не равно справедливости или че
му-то другому, что бы могло повлиять на то, что будут избраны те лица в 
законодательные органы, которые будут именно думать о народе. То, что 
нам предлагается, - голосование, мы уже говорили, что нам не нравится и 
многодневное голосование, и то, что две ночи, - непонятно для чего. При 
голосовании на пеньках это все не демократия. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:47. Речь 0 мин 2 сек 

Спасибо, Анатолий Васильевич. Пожалуйста, Егорова Лариса Игоревна.
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Уважаемые коллеги, ну, я, конечно, чуть-чуть бы поправила. Если 
Губернатор говорит, что победит сильнейший, я думаю, победит тот, кого 
выберут все-таки жители Иркутской области. Но когда я нажимала кнопку, 
я еще не знала, что внесли тайное голосование, и хотела сказать о том, что 
я, вообще-то, поддерживаю, конечно, поименное голосование и с удоволь
ствием поставила бы свою подпись под вашим обращением. Мне нечего 
сказать, но я хочу только добавить, что я очень сомневаюсь, что кто-то из 
депутатов здесь, пройдя выборы, кого-то, чего-то боится, тем более ро
спуска, поэтому, я думаю, что никто ничего не боится, и даже тайно все 
проголосуют по совести, но вот хотела вообще сказать, что бумагу бы я 
подписала. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:42. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Лариса Игоревна. Пожалуйста, выступление Романова 
Антона Васильевича.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:36:46. Речь 2 мин 43 сек

Уважаемые коллеги, наше предложение по поименному голосова
нию вызвано в том числе и тем, что у некоторых там липкие дрожащие ру
ки иногда попадают не в те клетки и... (смех в зале). Да, и потом прихо
дится переголосовывать. Непонятно что, да. То есть мы хотели бы точно, 
чтобы наши избиратели знали, кто голосует за то, чтобы лишить их права 
выбора, каким путем пойдет развиваться демократическое устройство Рос
сийской Федерации. Потому что мы понимаем прекрасно, что широкая 
возможность для манипуляций предоставлена как раз именно этим зако
ном, и, как было сказано некоторыми инициаторами закона или апологе
тами этого закона, это же удобно для избирателей, когда они сидят дома, 
не надо никуда выходить, просто нажал кнопку, в результате твой выбор 
учтен, то есть голос учтен. Или когда за тебя придут и предложат услуж
ливо что-то там нажать или куда-то написать. На самом деле наши избира
тели, они заинтересованы не в облегчении доступа к голосованию, а в объ
ективности результатов. То есть когда их голос учитывается так, как они 
проголосовали. И когда они сами отвечают за результаты голосования. 
Значит, в результате этого голосования наступает определенное качество 
жизни. То есть вот это взаимно однозначное соответствие для них наибо
лее важно. То есть как проголосовал, так и живешь.

Вот этот закон не позволяет... То есть, верней, это взаимно одно
значное соответствие установить. Тут на самом деле неважно, как прого
лосуют, важно, как подсчитают. А, конечно, подсчитать может, как гово
рят, как сказал Губернатор, сильнейший, или тот, кто определяет счетную 
машину. И вот возможности для контроля у наших избирателей за этой 
счетной машиной практически отсутствуют.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:35:49. Речь 0 мин 53 сек



Я думаю, что данный закон, конечно, будет принят, никакого ро
спуска Законодательного Собрания не будет, даже если мы всей фракцией 
проголосуем против, потому что именно так устроено сегодня наше демо
кратическое общество, когда наиболее богатые там сто тысяч семей - они 
диктуют волю всему остальному населению - 140 миллионов человек, тол
кая его в пропасть нищеты и бесправия. Значит, мы, конечно, с этим не со
гласны и, конечно, будем голосовать против данного законопроекта. Спа
сибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:29. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Антон Васильевич. Пожалуйста, Перетолчин Виталий 
Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:39:34. Речь 1 мин 4 сек

Коллеги, тоже нажал кнопку выступления, потому что не могу 
оставаться в стороне. Мы достаточно серьезно рассматривали данный за
конопроект на комитете. Перед тем, как он проходил обсуждение у нас на 
комитете, я внимательно со своей стороны посмотрел, вообще, как этот 
законопроект обсуждался в Российской Федерации, посмотрел социологи
ческие опросы ВЦИОМовские. Ну, я думаю, что прежде всего мы должны 
ориентироваться на мнение наших избирателей, на мнение граждан, кото
рые каким-то образом должны выражать через нас свою позицию. Так вот 
социологические опросы говорят о том, что в основном люди поддержи
вают эту идею. И хочется сказать, что молодое поколение - они в своем 
большинстве, они одобряют идею и трехдневного голосования - возмож
ности трехдневного голосования, и электронного голосования. Мы, навер
ное, должны идти в ногу со временем и дать такую возможность. Во вся
ком случае сейчас в рамках эксперимента. Поэтому я считаю, что законо
проект необходимо поддерживать. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:37. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо, Виталий Владимирович. Пожалуйста, Сергей Алексеевич 
Бренюк.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:40:38. Речь 1 мин 43 сек

Уважаемые коллеги, предлагаемый закон - он является в какой-то 
степени аналогией открытого голосования в Законодательном Собрании 
Иркутской области, когда никаких гарантий того, что твой голос учтен так, 
как ты его подал, нет совершенно. Никто не знает, кто как проголосовал, 
кроме самого сильного. Вот самый сильный - он все знает. Поэтому идя в
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ногу со временем, надо все-таки руководствоваться тем, что нашим изби
рателям необходимо, чтобы все решалось именно на выборах. Я уже гово
рил прежде, что 70 % не голосуют почему, потому что не доверяют тому 
избирательному процессу, который у нас существует. Если мы примем 
этот закон, да, будет не доверять 80 - 85 % этому избирательному процес
су, но цифры будут гораздо лучше, и участвующих в выборах будет уже не 
30 %, а 40, 50. Сильный захочет, будет 101 %. Поэтому я предлагаю не го
лосовать за этот закон, а приводить в соответствие надо не наше областное 
законодательство с федеральным, а федеральное законодательство надо 
приводить с интересами российского народа. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:42:22. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Сергей Алексеевич. Дмитриев Илья Владимирович. По
жалуйста. Председатель областной Избирательной комиссии.

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской об
ласти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:42:24. Речь 3 мин 46 сек

Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемый Александр Викто
рович. Ну мы уже это обсуждали при принятии закона в первом чтении. 
Все равно хотелось бы немножко вернуться к существу вопроса, раз этот 
вопрос поднят таким образом. Я бы хотел обратить внимание на то, что на 
комитете при подготовке к первому чтению мы, действительно, очень 
плотно обсуждали это все, очень широко обсуждали. Значит, наверно, обя
занность... Наверно, говорить об обязанности депутата принимать законы 
и приводить их в соответствие с федеральным законодательством - это, 
действительно, не мои полномочия, наверное, все-таки правового управ
ления или прокуратуры.

Но я по существу вопроса. То есть... То, о чем мы говорим... Ну 
вот, коллеги, я при своем докладе в первом чтении, я обсуждал каждую 
поправку, да, я докладывал депутатам уважаемым, сейчас хочу повторить 
некоторые вещи. Вопрос принятия там голосования против или за. Ну вот 
как правоприменитель. Значит, конечно, нам необходимы поправки, каса
ющиеся схемы округов, которая предлагается в данном законопроекте. И у 
нас уже в Иркутской области существует такая проблема. То есть данным 
законопроектом предлагается изменять схему одномандатных округов в 
зависимости от численности депутатов. До этого у нас такой возможности 
не было. У нас есть 13-й округ, по которому Галина Федоровна избирает
ся. У нее уже избирателей более 120 тысяч. Мы в настоящий момент зако
ном не имели права такой возможности. Поэтому, конечно, необходимо 
приводить наше региональное законодательство в соответствие с этим. 
Порядок проверки подписных листов. Ну в моем понимании законодатель 
совершенно верно внес ту норму, которая теперь, избиратель, который 
подписывается, ставит не просто дату, подпись, но пишет свою фамилию, 
имя, отчество. Ну и неналичие такой нормы в нашем региональном зако
нодательстве, оно путает именно кандидатов, именно избирателей, кото
рые ставят эту подпись.

Голосование на дому. Ну действительно, всегда в законодательстве
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существовала у нас норма, в соответствии с которой мы могли выезжать на 
дом только в случае, если человек болеет или является инвалидом. В 
настоящий момент эта норма расширена, и совершенно правильно в пояс
нительной записке Госдумы в том числе содержится о том, что это расши
ряет права избирателей, это расширяет возможности избирательных ко
миссий с точки зрения обеспечения избирательных прав, потому что чело
век, сидя дома, допустим, с ребенком, не может прийти на избирательный 
участок, - под вопросом его конституционное право голосовать.

Так мы можем говорить по каждой поправке. Ну, я так понимаю, в 
основном было сказано общими фразами.

То, что касается многодневного голосования. Ну мы все с вами ви
дели и прошлым летом на голосовании по Конституции, и при выборах 
Губернатора, муниципальных выборах о том, что в период пандемии это 
действительно дало возможность развести потоки избирателей, у нас дей
ствительно не было столпотворения на избирательных участках.

Вопросы обвинения избирательной системы там или 15 тысяч чле
нов избирательных комиссий в том, что они там... что им какие-то даются 
две ночи... Поэтому как бы, ну, я их, естественно, не принимаю, мне это 
удивительно слышать от депутатов.

Поэтому, уважаемые коллеги, я хочу сказать как правоприменитель 
здесь. Как раз у избирательной системы нет проблемы с применением фе
дерального закона напрямую, то есть избирательные комиссии готовы к 
тому, чтобы напрямую руководствоваться федеральным законодатель
ством, но неприведение регионального законодательства в соответствие с 
федеральным приводит в заблуждение кандидатов, политические партии, 
которые не лучшим способом готовят документы, соответственно избира
телей и так далее.

Поэтому, естественно, региональное законодательство должно со
ответствовать федеральному закону. Поэтому я прошу вас поддержать за
конопроект, каким бы способом вы не приняли решение голосовать. Спа
сибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:09. Речь 0 мин 39 сек

Спасибо, Илья Владимирович. Спасибо Вам за выступление, разъ
яснение. Илья Владимирович, Вы пытаетесь предлагаемые изменения в 
закон объяснить с позиции сути и здравого смысла. А мне как председа
тельствующему в заседании запрещено Регламентом комментировать вы
ступления своих коллег.

Пожалуйста, слово предоставляется... Я видел на экране... Я видел 
на экране Ольгу Анатольевну Борисову. Пожалуйста, в порядке очередно
сти. Она была сейчас первой. Пожалуйста.

БОРИСОВА О.А. -  старший помощник прокурора Иркутской области по 
взаимодействию с законодательными (представительными) и исполни
тельными органами Иркутской области, органами местного самоуправле
ния Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:46:48. Речь 2 мин 34 сек

Добрый день. Александр Викторович, уважаемые депутаты, я хоте
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ла бы обратить внимание, что данный законопроект разработан в том чис
ле с учетом требований прокуратуры Иркутской области, которые были 
изложены в представлении. Дело в том, что изменения, о которых сейчас 
идет речь, они возникли... Необходимость их внесения возникла еще в 
прошлом году, в середине прошлого года изменилось федеральное законо
дательство. И вы знаете, что в соответствии с 184 Законом у законодатель
ного органа имеется обязанность привести свои законы в течение 3-х ме
сяцев с момента изменения федерального законодательства. Поэтому учи
тывая, что истек трехмесячный срок, прокуратура была вынуждена реаги
ровать в форме представления. Данный законопроект разработан Избира
тельной комиссией, проанализирован нами, соответствует федеральному 
законодательству, при обсуждении законопроекта во втором чтении каких- 
либо поправок к нему не поступило. Поэтому полагаю, что каких-то пре
пятствий для его принятия сегодня окончательно не имеется. Более того, 
имеется настоятельная потребность в принятии данного закона. На сегодня 
уже приближается срок назначения очередных выборов, поэтому измене
ния, которые предложены в областном законодательстве, они продиктова
ны изменением федерального законодательства и просто необходимы для 
назначения очередных выборов.

По последствиям - то, что вы спрашивали. Безусловно. Поскольку в 
случае непринятия закона сегодня, корректирующего наши выборные за
коны областные, это фактически будет неисполнение требований прокуро
ра. Следующий шаг - это обращение прокуратуры в суд для признания за
конов Иркутской области, которые указаны в представлении, противоре
чащими закону и недействующими. Вот последствия вы можете сами оце
нить. Вы все грамотные взрослые депутаты, очень уважаемые люди. По
этому прошу вас очень здраво и взвешенно подойти к данному решению. 
Потому что подойти к началу очередной выборной кампании с не приве
денными в соответствие с федеральным законодательством областными 
законами - это неправильно. И тем более, что, я уже сказала, в этом случае, 
конечно, будет обращение в суд. Спасибо за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:49:22. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Ольга Анатольевна. Пожалуйста, вопрос Еаськова Алек
сандра Юрьевича к председателю комитета.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 10:49:27. Речь 0 мин 43 сек

Спасибо, Александр Викторович. К сожалению, коллеги, я не при
сутствовал при первом чтении... Виталий Владимирович, у меня малень
кий вопросик для моего понимания. Скажите, то есть мы приводим не
сколько, так сказать... Наш закон приводит в соответствие несколько по
стулатов федерального закона, да. То есть мы могли разделить, допустим, 
наш закон на... В соответствии с федеральными законами сделать не
сколько законов. Я как правильно понимаю, здесь все смешали в кучу, да, 
и возражения только имеются по одному закону, я не понял, какой там фе
деральный закон, касается проведения голосования. То есть никто не воз
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ражает против муниципальных округов, порядков голосования. Я пра
вильно понимаю, да? Что можно было это сделать так, чтобы здесь сего
дня было...

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:50:10. Речь 0 мин 31 сек

Изменений федерального законодательства было у нас действи
тельно достаточно большое количество. Можно было инициировать вне
сение в наше областное законодательство различными законами, но это 
было огромное количество, и в любом случае это приведение в соответ
ствие с федеральным, и нам необходимо было бы их поддерживать. Ну 
была возможность внести поправки. Вот я сейчас озвучил. Поправки ни 
одной не поступило. Чтобы исключить какой-либо пункт, который не 
устраивает того или иного депутата. Сейчас я озвучил, поправок не было, в 
установленный срок не поступило.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:50:42. Речь 0 мин 18 сек

То есть вот обратите внимание, Александр Юрьевич, это важный 
нюанс: в том числе от выступающих сейчас членов комитета по законода
тельству не поступило ни одной поправки в процессе предварительного 
рассмотрения вопроса на комитете. Ну, это тоже надо вот учитывать: кон
структивность в позиции подхода. Пожалуйста, Петров Алексей Алексан
дрович, ваше выступление.

ПЕТРОВ А.А. -  заместитель руководителя аппарата Законодательного Со
брания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:51:00. Речь 0 мин 56 сек

Уважаемые депутаты, ну Ольга Анатольевна Борисова уже доста
точно обстоятельно объяснила последствия неприведения законов области 
в соответствие с федеральным законодательством. Поэтому повторяться не 
буду. Я только хочу заметить, что речь идет, когда мы говорим о перспек
тиве роспуска по этому основанию, речь идет не о какой-то политической 
демонстрации - о мере юридической ответственности государственного 
органа субъекта Федерации. Причем законодательство так устроено, что 
каких-то альтернативных санкций или смягчающих обстоятельств не 
предусматривается. Вариант только один, если речь пойдет о привлечении 
Законодательного Собрания к юридической ответственности, - это ро
спуск. И еще, Александр Викторович, если позволите, я, наверно, сразу 
скажу по Регламенту, напомнить необходимо, что в случае, когда заявлено 
одновременно требование о поименном и тайном голосовании, проводится 
тайное.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:56. Речь 0 мин 42 сек
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Спасибо, Алексей Александрович. Счетная комиссия готова? Ну
вот...

Так. Идем дальше по повестке? Правовое управление, мы можем 
идти дальше по повестке, пока счетная комиссия работает? Мы можем 
приостановить обсуждение этого вопроса и дальше двигаться по повестке, 
перейти к вопросу № 7?

ПЕТРОВ А.А. -  заместитель руководителя аппарата Законодательного Со
брания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:52:38. Речь 0 мин 7 сек

А когда тайное голосование?

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:52:46. Речь 0 мин 9 сек

Вопросов нет, если мы будем двигаться дальше по повестке, пока 
работает счетная комиссия? Предложение принимается? Не будем голосо
вать? Возражений нет? Сергей Алексеевич, возражений нет? Спасибо.

7. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-746 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ ЗАЩИТЫ 
НАСЕЛЕНИЯ И ТЕРРИТОРИЙ ОТ ЧРЕЗВЫЧАЙНЫХ СИТУАЦИЙ ПРИРОДНОГО И 
ТЕХНОГЕННОГО ХАРАКТЕРА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:52:55. Речь 0 мин 17 сек

Вопрос № 7. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «Об отдельных вопросах защиты насе
ления и территорий от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного 
характера в Иркутской области». Докладывает Перетолчин Виталий Вла
димирович - председатель комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении. Пожалуйста, Вита
лий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:53:12. Речь 0 мин 24 сек

Уважаемые коллеги, к проекту закона поступили поправки Губер
натора Иркутской области, направленные на устранение замечаний Глав
ного управления МЧС по Иркутской области. На заседании комитета по
правки рассмотрены и одобрены. Рекомендуем принять проект закона во 
втором (окончательном) чтении с учетом таблицы одобренных поправок и 
направить Губернатору Иркутской области для обнародования. Прошу 
поддержать решение комитета.
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РЕШИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:36. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику, желающие выступить. Голосу
ем за принятие таблицы одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/34)

Время: 10:53:41
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  6. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:41. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.
Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для 

обнародования. Голосуем.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/35)

Время: 10:53:59
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  4. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:59. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

8. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-783 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ПРИЛОЖЕНИЯ К ЗАКОНУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О РЕЕСТРЕ ДОЛЖНОСТЕЙ 
МУНИЦИПАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И СООТНОШЕНИИ 
ДОЛЖНОСТЕЙ МУНИЦИПАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ И ДОЛЖНОСТЕЙ ГОСУДАР
СТВЕННОЙ ГРАЖДАНСКОЙ СЛУЖБЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕ
НИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:15. Речь 0 мин 18 сек



РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/36)

ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/37)

Вопрос № 8. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в приложения к Закону Иркутской области «О Реестре должностей 
муниципальной службы в Иркутской области и соотношении должностей 
муниципальной службы и должностей государственной гражданской 
службы Иркутской области» (законодательная инициатива мэра Усольско- 
го районного муниципального образования), 2-е чтение. Пожалуйста, Ви
талий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:54:32. Речь 0 мин 18 сек

Уважаемые коллеги, к проекту закона поступили поправки, кото
рые рассмотрены и одобрены на заседании комитета. Рекомендуем при
нять проект закона во втором (окончательном) чтении с учетом таблицы 
одобренных поправок и направить Губернатору Иркутской области для 
обнародования. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:50. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, вопросы, желающие выступить. Голосуем: принять 
таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок

Время: 10:54:58
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:58. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.
Голосуем: принять Закон и направить Губернатору Иркутской об

ласти для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования

Время: 10:55:16
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа
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Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:16. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.

9. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-819 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ 
В ПРИЛОЖЕНИЕ 17 К ЗАКОНУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОБЛАСТНОМ БЮД
ЖЕТЕ НА 2021 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2022 И 2023 ГОДОВ» (ПЕРВОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:33. Речь 0 мин 24 сек

Переходим вопросу № 9. Проект закона Иркутской области «О вне
сении изменения в приложение 17 к Закону Иркутской области «Об об
ластном бюджете на 2021 год и на плановый период 2022 и 2023 годов». 
Докладывает Бояринова Наталия Вениаминовна - министр финансов Ир
кутской области. Пожалуйста, Наталия Вениаминовна.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:55:58. Речь 0 мин 46 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, при при
нятии проекта закона об областном бюджете на 21-й и плановый период до 
23 года депутатами Законодательного Собрания была инициирована по
правка, увеличивающая средства на капитальный ремонт образовательных 
организаций. Учитывая требования действующего бюджетного законода
тельства о распределении субсидий между муниципальными образования
ми только законами о бюджете, сегодня внесен данный законопроект, ко
торый уточняет таблицу 1 приложения 17-го Закона об областном бюдже
те. Прошу депутатов поддержать данный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:44. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы к Наталии Вениаминовне. Желающие высту
пить. Спасибо. Пожалуйста, позицию профильного комитета - Наталья 
Игоревна Дикусарова.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:56:53. Речь 1 мин 35 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, комитет
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РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/38)

ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:

рассмотрел указанный проект закона. Действительно, он направлен на 
распределение денежных средств, которые были внесены в бюджет Иркут
ской области поправкой депутатов Законодательного Собрания, для того 
чтобы в каждом районе, городском округе, где наличествует проектно
сметная документация с положительным заключением экспертизы на ре
монт школ, по одному объекту было включено в бюджет Иркутской обла
сти, для того чтобы мы в этом году не снижали темпа и начинали ремонты 
образовательных организаций на территории Иркутской области. Это тех
ническое уточнение в связи, действительно, с требованием действующего 
законодательства, которое у нас меняется в связи с требованиями в режиме 
пандемии.

Комитет рассмотрел указанный проект закона, мы получили все за
ключения. Они все свидетельствуют о том, что концепция поддерживает
ся, вопросов нет. Есть ряд предложений от Ассоциации муниципальных 
образований. Мы будем прорабатывать при следующих уточнениях бюд
жета и при дальнейшей работе над Законом о бюджете. Комитет принял 
следующее решение: предложить сессии Законодательного Собрания рас
смотреть проект закона на одном заседании в 3-х чтениях, принять в пер
вом чтении, рассмотреть во втором и третьем после проведения лингви
стической экспертизы без продолжения работы над ним в виде поправок. 
Просим поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:28. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо, Наталья Игоревна. Голосуем за предложение комитета: 
рассмотреть законопроект в 3-х чтениях на данном заседании.

Рассмотреть законопроект в трёх чтениях на данном заседании

Время: 10:58:37
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:37. Речь 0 мин 23 сек

Решение принято. Принять проект закона в первом чтении и рас
смотреть его в окончательном чтении на данном заседании после проведе
ния лингвистической экспертизы. Прошу проголосовать.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 10:59:00
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
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(п.9/39) Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:59:01. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Голосу- 
ем: принять Закон во втором и третьем чтениях и направить Еубернатору 
Иркутской области для обнародования. Прошу проголосовать.

ПОСТАНО- Принять Закон во втором и третьем чтениях и направить Губернатору Ир- 
ВИЛИ: кутской области для обнародования

ГОЛОСОВА- Время: 10:59:23
ЛИ: Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
(п.9/40) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  6. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:59:23. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято.

6. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-812 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:59:44. Речь 0 мин 16 сек

Уважаемые коллеги, счетная комиссия готова к оглашению своего 
первого протокола. Возвращаемся к вопросу № 6. Пожалуйста, на трибуну 
приглашаю председателя счетной комиссии - депутата Романова Антона 
Васильевича.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:00:00. Речь 0 мин 30 сек

Уважаемый председатель, уважаемые коллеги, докладываю вам 
протокол № 1 заседания счетной комиссии.

Присутствовали: депутаты Лобков Артем Валентинович, Любенков 
Георгий Александрович и Романов Антон Васильевич.

Слушали: об избрании председателя счетной комиссии, об избра
нии секретаря счетной комиссии.
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РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.6/41)

ВЫСТУПИЛИ:

Решили: председателем счетной комиссии избрать Романова Анто
на Васильевича. Секретарем - Лобкова Артема Валентиновича. Прошу 
утвердить протокол № 1.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:00:30. Речь 0 мин 2 сек

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы утвердить протокол № 1, 
прошу проголосовать.

РОМАНОВ А.В.
Оглашаю порядок проведения тайного голосования.

Утвердить протокол № 1 

Время: 11:00:32
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:00:32. Речь 0 мин 14 сек

Одну секундочку, Антон Васильевич. Решение принято. Пожалуй
ста, Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:00:46. Речь 0 мин 52 сек

Порядок проведения тайного голосования. Уважаемые депутаты, 
порядок проведения тайного голосования следующий. В фойе зала заседа
ний вам необходимо получить у членов счетной комиссии бюллетень для 
тайного голосования, за который расписаться в соответствующем списке. 
Затем пройти в кабинку для голосования и заполнить бюллетень. В бюлле
тене депутат Законодательного Собрания ставит знак в пустом квадрате 
"За", "Против", "Воздержался". Заполненный бюллетень опускается в 
ящик для голосования. Депутатов, прошедших процедуру голосования, 
прошу покинуть зону проведения голосования, дав возможность другим 
депутатам проголосовать. На время проведения тайного голосования в 
фойе не должно быть посторонних лиц. Урна для бюллетеней должна сто
ять рядом с кабиной для голосования. Проголосовавший депутат сразу 
проходит в зал заседаний Законодательного Собрания.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:01:38. Речь 0 мин 9 сек

43



РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.6/42)

ВЫСТУПИЛИ:

Спасибо, Антон Васильевич, за разъяснение. Но мы должны утвер
дить протокол № 2 о форме и содержании бюллетеня.

РОМАНОВ А.В.
Да.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Прошу вас огласить протокол № 2. И нам надо проголосовать.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:01:47. Речь 0 мин 35 сек

Бюллетень для тайного голосования о принятии проекта закона Ир
кутской области № ПЗ-812 «О внесении изменений в отдельные законы 
Иркутской области» во втором (окончательном) чтении и направлении Гу
бернатору области для обнародования.

В бюллетене для голосования есть клеточки "За", "Против", "Воз
держался". Голосует депутат таким образом, что напротив своего волеизъ
явления ставит знак в квадратике. Прошу утвердить протокол, то есть 
бюллетень для тайного голосования.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:22. Речь 0 мин 6 сек

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы утвердить форму и содержа
ние бюллетеня для тайного голосования, прошу проголосовать.

Утвердить протокол № 2

Время: 11:02:28
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:28. Речь 0 мин 33 сек

Решение принято. Ну, с порядком голосования Антон Васильевич 
уже ознакомил вас, поэтому, коллеги, прошу депутатов прошу пройти в 
фойе, где установлены кабины для голосования. Приглашенных и всех 
участников заседания прошу оставаться в зале. Объявляется перерыв на 15 
минут.
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Часть 2 заседания. Дата: 17.03.2021 Время: 11:14:41 -  12:42:33

Председательствующий :
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 41
1. Аблов А.А.
2. Алдаров К.Р.

3. Андреев А.А.
4. Вакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Белов А.С.

7. Битаров А.С.
8. Бренюк С.А.
9. Ведерников А.В

10. Вепрев А. А.
11. Габов Р.Ф.

12. Гаськов А.Ю.

13. Дикусарова Н.И

14. Егорова Л.И.

15. Кудрявцева Г.Ф.
16. Курбайлов М.М.
17. Лобков А.В.

18. Любенков Г.А.

19. Маслов А.С.
20. Некипелов Д.Б.
21. Носенко О.Н.

22. Обухов А.В.
23. Перетолчин В.В.

24. Петру к С.М.
25. Побойкин В.Л.

26. Попов О.Н.
27. Романов А.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информа
ционной политике и связям с общественными объединениями 
заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 

. председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите За
конодательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законо
дательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном стро
ительстве области и местном самоуправлении Законодательного Со
брания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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28.

29.
30.

31.
32.
33.
34.

35.

36.

37.

38.
39.

40.
41.

Сагдеев Т.Р.

Сарсенбаев Е.С. 
Синцова И. А.

Сумароков И.А. 
Сумароков П.И. 
Терентьев А.Н. 
Труфанов Н.С.

Тютрин Д.Г.

Франтенко С.С.

Хайдуков В.В.

Чекотова Н.А. 
Шевченко С.П.

Шершнев Д.П. 
Шпаков В.Ю.

председатель комиссии по контрольной деятельности Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической политике 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской эти
ке, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 3
1. Кондрашов В.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Крывовязый И.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Левченко А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 11
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата Пол

номочного представителя Президента РФ в СФО
2. Афанасьева Т.В. руководитель аппарата Уполномоченного по правам ребенка в Ир

кутской области
3. Басов М.В. начальник правового управления Законодательного Собрания Иркут

ской области
4. Буянов Р.В. полномочный представитель Губернатора Иркутской области в Зако

нодательном Собрании Иркутской области
5. Дмитриев И.В. председатель Избирательной комиссии Иркутской области
6. Комельков И.С. председатель Молодежного парламента при Законодательном Собра

нии Иркутской области
7. Масловская З.А. исполнительный директор НО "Ассоциация муниципальных образо

ваний Иркутской области"
8. Парфенов М.А. министр образования Иркутской области
9. Петров А.А. заместитель руководителя аппарата Законодательного Собрания Ир

кутской области
10. Родионов В.А. министр социального развития, опеки и попечительства Иркутской

области
11. Семенова С.Н. Уполномоченный по правам человека в Иркутской области

6. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-812 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)
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ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.6/43)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:42. Речь 0 мин 4 сек

... счетной комиссии - депутату Романову Антону Васильевичу. Пожалуй
ста, Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:14:46. Речь 1 мин 7 сек

Уважаемые коллеги, вашему вниманию представляется протокол № 3 за
седания счетной комиссии.

Присутствовали: председатель счетной комиссии Романов Антон Василь
евич, секретарь счетной комиссии Лобков Артем Валентинович, член счетной 
комиссии Любенков Георгий Александрович.

О результатах тайного голосования по вопросу о принятии проекта зако
на Иркутской области № ПЗ-812 «О внесении изменений в отдельные законы 
Иркутской области» во втором (окончательном) чтении и направлении Губерна
тору области для обнародования.

Изготовлено бюллетеней - 44, выдано бюллетеней - 41, при подсчете об
наружено бюллетеней - 41, недействительных - 0.

Голосовали: "за" - 26, "против" - 15, воздержались - 0.
Решили: предложить Законодательному Собранию области утвердить ре

зультаты тайного голосования по вопросу о принятии проекта закона Иркутской 
области № ПЗ-812 «О внесении изменений в отдельные законы Иркутской обла
сти» во втором (окончательном) чтении и направлении Губернатору Иркутской 
области для обнародования. Прошу утвердить протокол № 3.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:15:53. Речь 0 мин 24 сек

Спасибо, Антон Васильевич. Уважаемые депутаты, ставлю на голосова
ние вопрос об утверждении протокола № 3 о результатах тайного голосования 
по вопросу о принятии проекта закона Иркутской области № ПЗ-812 «О внесе
нии изменений в отдельные законы Иркутской области» во втором (окончатель
ном) чтении и направлении Губернатору Иркутской области для обнародования. 
Прошу голосовать. Голосование по утверждению протокола № 3.

Утвердить протокол № 3 

Время: 11:16:17
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  33. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  6.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об-
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ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:17. Речь 0 мин 40 сек

Решение принято. Протокол № 3 утвержден. Результаты тайного голосо
вания утверждены. По результатам тайного голосования Закон Иркутской обла
сти «О внесении изменений в отдельные законы Иркутской области» принят во 
втором (окончательном) чтении и направляется Губернатору области для обна
родования.

10. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-815 «О ПОСТИНТЕРНАТНОМ СО
ПРОВОЖДЕНИИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:57. Речь 0 мин 17 сек

Продолжаем работу по повестке. Вопрос № 10. Проект закона Иркутской 
области «О постинтернатном сопровождении в Иркутской области». Докладыва
ет Парфенов Максим Александрович - министр образования Иркутской области. 
Пожалуйста, Максим Александрович.

ПАРФЕНОВ М.А. -  министр образования Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 11:17:14. Речь 2 мин 37 сек

Добрый день, Александр Викторович, уважаемые депутаты, приглашен
ные. Проект закона "О постинтернатном сопровождении в Иркутской области" 
разработан в целях правового регулирования отношений по организации и осу
ществлению постинтернатного сопровождения детей-сирот, которые завершили 
свое пребывание в организации для детей-сирот, лиц, потерявших в период обу
чения обоих родителей или единственного родителя, а также лиц в возрасте до 
23 лет, которые ранее находились под попечительством.

Основные задачи: приобретение и развитие навыков самостоятельной 
жизни, содействие в трудоустройстве и, что очень важно, содействие и сопро
вождение, закрепление выпускника на предприятии, оказание содействия в за
щите и реализации их прав, в том числе права на жилище. Проектом закона 
предусмотрено предоставление 2-х услуг - оказание консультативной психоло
гической, педагогической, юридической, социальной и иной помощи лицам из 
числа детей-сирот. И вторая услуга - содержание лиц из числа детей-сирот, в том 
числе обеспечение проживанием граждан не старше 23 лет. Планируемое коли
чество детей, плановая цифра, которым необходима консультативная психоло
гическая, юридическая, социальная, иная помощь в государственных организа
циях социального обслуживания, - это 1502 человека, из них 108 человек нужда
ется в проживании и питании в данных организациях. По линии министерства 
образования - это 1012 человек.

При расчете потребности дополнительных средств областного бюджета с 
целью определения нормативных затрат применяются корректирующие коэф
фициенты, отражающие территориальные, отраслевые особенности реализации 
государственных услуг. Существует прямая зависимость от кадастровой стоимо
сти недвижимого имущества, земельных участков, влияющих на оплату, земель
ных, имущественных налогов, а также иных расходов, в том числе коммуналь
ных.

Принятие закона потребует выделения дополнительных средств: мини
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стерству социального развития, опеки и попечительства - 64,6 миллиона, мини
стерству образования Иркутской области - 49,8 миллиона.

Проект закона прошел все необходимые согласования, замечаний не по
лучено. Принятие проекта закона повлечет необходимость принятия как мини
мум 4-х правовых актов Правительства Иркутской области: об установлении по
рядка сбора, хранения и мониторинга использования информации о выпускни
ках и постинтернатных сопровождающих, нормативный правовой акт об утвер
ждении примерных форм договоров о постинтернатном сопровождении, право
вой акт об утверждении порядка предоставления выпускникам временного про
живания и питания в государственных организациях для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, и нормативный акт о координационном 
совете. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:19:51. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы к Максиму Александровичу. Пожалуйста, 
депутат Попов Олег Николаевич.

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:19:57. Речь 0 мин 18 сек

Максим Александрович, подскажите, пожалуйста, а вот некоммерческие 
организации могут претендовать на участие в этой программе? Есть НКОшки, 
которые готовы оказывать консультационную помощь и там как-то... такого ро
да услуги, или это только...

ПАРФЕНОВ М.А. -  министр образования Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:20:16. Речь 0 мин 16 сек

Закон ориентирован конкретно на государственную сеть. Я так думаю, 
могут привлекаться специалисты этими государственными образовательными 
организациями, ваши специалисты, но при этом базово закон ориентирован все- 
таки на систему социального обслуживания и образования.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:20:32. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, депутат Гаськов Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 11:20:35. Речь 0 мин 11 сек

У меня такой вопрос, Максим Александрович. Я правильно вас понял, 
что на 21 год вам нужно 114 миллионов и у вас таких средств сегодня нет? Как 
вы будете выполнять этот закон, чтобы понять суть-то.

ПАРФЕНОВ М.А. -  министр образования Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:20:46. Речь 0 мин 53 сек
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Да, на сегодняшний день источник не определен. Совместно с министер
ством финансов прорабатываем этот вопрос по, так скажем, поиску источника и 
необходимых объемов финансовых. У минсоцразвития имеется 54 миллиона на 
этот год по постинтернатному сопровождению в рамках своей деятельности ос
новной. Здесь будем ориентироваться сейчас: либо это все-таки 1 сентября, как 
вариант, все-таки уже практическая реализация этого закона с деньгами, либо 
это, возможно, подготовительный период до конца текущего календарного года 
и финансовое обеспечение уже с 1 января 22 года. Но, так или иначе, это будут 
средства областного бюджета. Пока мы находимся в такой работе по определе
нию источников. На сегодняшний день не подкреплен этот закон необходимой 
суммой.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:21:40. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, коллеги, еще вопросы. Спасибо, Максим Александрович. 
Присаживайтесь, пожалуйста. Позицию профильного комитета - Синцова Ирина 
Александровна. Можно с места.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:21:48. Речь 1 мин 1 сек

Надо отметить, что проект закона, он долгожданный. Эта тема у нас по
стоянно находится на контроле, мы видим, какие проблемы вызывает в принци
пе эта сфера. Получены на сегодняшний день все заключения. Концепция зако
нопроекта поддерживается.

Решение комитета: принять законопроект в первом чтении и продолжить 
работу над ним во втором. Я думаю, что в рамках второго чтения будет проведен 
ряд рабочих совещаний и рассмотрены вопросы, в том числе и заданные сегодня 
на сессии. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ирина Александровна, вопрос к вам. Закон рождает, закон является, за

кон рождает расходные обязательства или он является рамочным, а все расход
ные обязательства будут рождены подзаконными актами?

СИНЦОВА И.А.
В законе конкретно прописан механизм, поэтому соответственно, конеч

но, он предполагает наличие в том числе и денежных средств для его реализа
ции, поэтому он очень конкретен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:22:48. Речь 0 мин 11 сек

Ну, хорошо, посмотрим. Коллеги, желающие выступить? Принять проект 
закона в первом чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и 
замечаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении.
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Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 11:22:59
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:22:59. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 12 апреля.

11. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-729 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ГОСУДАРСТВЕННОЙ МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКЕ 
В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:23:15. Речь 0 мин 33 сек

Вопрос №11. Проект закона Иркутской области «О внесении изменений 
в Закон Иркутской области «О государственной молодежной политике в Иркут
ской области» (законодательная инициатива Молодежного парламента при За
конодательном Собрании области). Докладывает Комельков Иван Сергеевич - 
председатель Молодежного парламента при Законодательном Собрании Иркут
ской области. Пожалуйста, Иван Сергеевич, на трибуну.

КОМЕЛЬКОВ И.С. -  председатель Молодежного парламента при Законодатель
ном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:23:48. Речь 5 мин 34 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты 
Законодательного Собрания Иркутской области, приглашенные. 17 марта для 
Молодежного парламента - исторический день. Ведь именно сегодня мы впер
вые выступаем на сессии с законодательной инициативой, которую прорабаты
вали с 2019 года совместно с молодежью региона, молодежными общественны
ми организациями, руководителями молодежных центров, депутатами разного 
уровня, молодыми специалистами из разных сфер, в том числе специалистами 
отделов по молодежной политике муниципальных образований. В течение всего 
периода провели широкое обсуждение действующего закона о молодежной по
литике, государственной молодежной политике в Иркутской области и 11 июня 
2020 года внесли проект закона Иркутской области «О внесении изменений в 
Закон Иркутской области «О государственной молодежной политике в Иркут
ской области». В процессе подготовки инициативы мы сделали несколько выво
дов.

Основные. Численность молодежи региона сокращается. Так, за послед
ние три года молодежи сократилось на 33 тысячи человек в возрасте от 14 до 30 
лет, но вместе с тем наблюдается положительная тенденция возрастной катего
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рии 31-35  лет. Это как раз таки самая экономически стабильная социально ак
тивная категория граждан, которую необходимо поддерживать.

Второй вывод. Слаборазвитая инфраструктура государственной моло
дежной политики региона. Особое внимание мы здесь обращаем на создание 
развития инфраструктуры для реализации молодежной политики в муниципаль
ных образованиях. И здесь мы как раз таки говорим о многофункциональных 
молодежных центрах, пространствах для реализации творческого и профессио
нального потенциала молодых людей в различных сферах деятельности. Здесь 
мы уверены, что нам необходимо поддерживать инициативу муниципальных об
разований, выстраивать сеть молодежных центров. Здесь как раз таки необходи
ма региональная поддержка в виде субсидий уже имеющимся молодежным цен
трам и методическая информационная поддержка, предусматривающая создание 
молодежных центров муниципалитетов. Также выявили необходимость расши
рения направлений представительства института координаторов по реализации 
молодежной политики в муниципалитетах и повышения компетенции специали
стов по работе с молодежью. Необходима также региональная грантовая под
держка молодежи для реализации социально значимых проектов в сфере моло
дежной политики, поддержка молодежных общественных организаций, объеди
нений, молодежного добровольчества и талантливой молодежи. Исходя из кон
солидированной позиции, проектом закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «О государственной молодежной политике 
Иркутской области» предлагается дополнить положения закона термином «мо
лодежная добровольческая волонтерская деятельность», а также терминами 
«молодой специалист», «многофункциональный молодежный центр» для цели 
установления правового статуса соответствующих лиц учреждений и обеспече
ния большей государственной поддержки. Настаиваем на целесообразности за
конодательного установления обязанностей органов государственной власти ре
гиона по предоставлению мер социальной поддержки молодым специалистам. 
Нормативного регулирования требует и грантовая поддержка молодежных и 
детских общественных объединений, а также молодых граждан в целях реализа
ции инициатив талантливой молодежи нашего региона, стимулирование и госу
дарственная гарантия осуществления предлагаемых ими социальных проектов. 
Соответствующую поддержку при наличии достаточных оснований предлагает
ся оказывать иным негосударственным некоммерческим организациям. Кроме 
этого, представляется, что действующим законом не регламентируются в долж
ной степени такие направления в молодежной политике, как патриотическое 
воспитание, хотя является одной из самых приоритетных направлений, моло
дежное добровольчество, волонтерство, экологическое воспитание. Последнее, 
конечно, заслуживает особого внимания при формировании и реализации моло
дежной политики в регионе, так как на территории нашего региона расположены 
особо охраняемые природные территории.

Предлагается также установить публичную обязанность органов государ
ственной власти области как в создании надлежащих условий для патриотиче
ского воспитания молодежи, так и в поддержке молодежной, добровольческой, 
волонтерской деятельности в целом. К полномочиям Правительства области це
лесообразным будет отнесение разработки и утверждения государственных про
грамм в сфере молодежной политики. В целях расширения соответствующих 
гарантий для молодежи области предлагается привести в соответствие предель
ный возраст молодежи с 30 до 35 лет. Проектом закона также предлагается под
держка деятельности многофункциональных молодежных центров путем предо
ставления субсидий из областного бюджета органам местного самоуправления 
муниципальных образований области на конкурсной основе. Изменение носит
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комплексный характер и является не только существенным для правового регу
лирования, но и значимым для молодежи нашего региона, от которых впослед
ствии будут зависеть престиж региона и, конечно же, благосостояние его жите
лей. Вместе с тем проект закона требует дальнейшей корректировки и приведе
ния в соответствие с федеральным законопроектом № 489 «О молодежной поли
тике в Российской Федерации».

Прошу проект закона поддержать и принять в первом чтении.
В заключение хочу выразить слова благодарности нашим наставникам, 

которые в течение всего периода нас сопровождали в деятельности законотвор
ческой, - Ирине Александровне Синцовой и Дмитрию Геннадьевичу Тютрину за 
их участие в нашей полноценной законотворческой деятельности. Спасибо 
большое. У меня все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:29:22. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Пожалуйста, вопросы к докладчику. Бренюк Сергей Алексее
вич, ваш вопрос.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:29:24. Речь 1 мин 10 сек

У меня вопрос такого характера. Хотелось бы, чтобы молодые, молодежь, 
как можно быстрее, увереннее становились на ноги и могли определять весь ход 
нашей жизни. Вот. И в этом отношении вопрос такой. Как этому будет способ
ствовать повышение вот этого... границы возраста с 30 до 35 лет? У меня вопрос 
возник почему. Когда я поступал в военную академию, то офицеры, которые бы
ли старше 32 лет, они считались старыми и им был закрыт путь на очное обуче
ние, но они могли поступить на заочное. Вот 32 года, к этому времени человек 
должен был уже, ну, как бы состояться в жизни. А мы, ну как бы, вот этот воз
раст с 30 до 35. Как вот это будет способствовать для именно становления моло
дежи?

КОМЕЛЬКОВ И.С. -  председатель Молодежного парламента при Законодатель
ном Собрании Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 11:30:34. Речь 1 мин 15 сек

Как я уже в начале сказал, что у нас демографическая ситуация в стране 
меняется. В принципе, это видно по указам Президента нашей страны. К 2030 
году средняя продолжительность жизни будет 80 лет. Поэтому здесь, соответ
ственно, первый аргумент повышать нужно пенсионный возраст молодежи. Ой, 
возраст молодежи до 35 лет в том числе. Ну, а что касается, как я уже сказал, са
мая стабильная для нас, экономически стабильная категория возрастная молоде
жи - это от 31 до 35 лет, это та категория, которая в принципе является наиболее 
активной во всех планах, во всех сферах нашей деятельности. Поэтому вот как 
раз таки необходимо предусмотреть меры поддержки данной категории молоде
жи, которая уже основалась на территории Иркутской области, которая уже ра
ботает здесь, покупает жилье, остается у нас в регионе и приносит пользу. Вот 
именно для этой категории граждан необходимо сегодня рассмотреть все меры 
поддержки и расширить их права и возможности, в том числе со стороны под
держки молодежной политики.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:31:49. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, Еаськов Александр Юрьевич, ваш вопрос.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 11:31:50. Речь 0 мин 52 сек

Спасибо, Александр Викторович. Конечно, тут много слов хороших, и 
про возраст, и про остальное. Иван Сергеевич, у меня такой вот вопрос. Я понял 
с вашего законопроекта, что вы создаете параллельную сеть муниципальных 
учреждений под названием ММЦ, я правильно понимаю?

КОМЕЛЬКОВ И.С.
Да, муниципальный центр.

ГАСЬКОВ А.Ю.
Как там будет структура, финансироваться? Просто когда вы говорите 

учреждений, говорите грант или субсидии, это как-то не вяжется. У нас же дей
ствующие муниципальные учреждения уже есть. Понимаете, вы опять пошли 
туда, что опять создавать какую-то структуру, требует финансирования, это тре
бует изменений там в межбюджетку, все остальное. А вы прочитали, для чего 
это все делается? Я работал вот, 8 лет работал, у нас был комитет по молодежи, 
было там одно учреждение муниципальное, все вроде бы делали, понимаете. Вот 
эта фишка вашего законопроекта - создать новое муниципальное учреждение 
под названием ММЦ. Я правильно вас понимаю?

КОМЕЛЬКОВ И.С. -  председатель Молодежного парламента при Законодатель
ном Собрании Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 11:32:42. Речь 2 мин 21 сек

В соответствии с методическими рекомендациями Федерального 
агентства по делам молодежи субъектам Российской Федерации рекомендовано 
вводить новые формы взаимодействия, развития молодежи регионов. Соответ
ственно, такой инфраструктурной площадкой по большей степени являются 
многофункциональные молодежные центры.

На сегодняшний день у нас во многих... не во многих, всего в нескольких 
муниципалитетах созданы многофункциональные молодежные центры, которые 
являются ресурсной площадкой для развития творческого, интеллектуального, 
профессионального потенциала молодежи. И именно поэтому, это не мы приду
мали, но это тот формат, который интересен молодежи, тот формат, где я могу 
получить методическую поддержку. Молодой человек может получить методи
ческую поддержку, интеллектуальную поддержку. И очень правильно, что мы 
сегодня этим законопроектом пытаемся поддержать муниципальные образова
ния. Мы понимаем, что бюджеты муниципальных образований на молодежную 
политику формируются по остаточному принципу. И основная часть идет как 
раз таки на содержание специалистов и, соответственно, учреждений по работе с 
детьми и молодежью. И тем самым мы хотим замотивировать мэров муници
пальных образований, глав к созданию таких площадок, конечно, это должен
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быть консолидированный бюджет и муниципального образования, и региональ
ного в том числе.

И нам кажется, вот по расходной, да, части. Конечно, это повлечет за со
бой расходную часть бюджета регионального. Вместе с тем, стоит отметить, что 
в программах субсидирования министерства по молодежной политике бюджетов 
муниципальных образований есть такая статья - субсидирование как раз таки 
муниципальных образований по реализации программ по развитию детей и мо
лодежи.

В соответствии с этой программой внутри ведомства придется изменить 
условия и добавить как одно из важных условий как раз таки в том числе под
держку многофункциональных молодежных центров. Вот здесь об этом гово
рится. И нам кажется, что на сегодняшний день должна быть выстроена целая 
система, должен быть четкий вектор развития многофункциональных центров, в 
том числе должен быть создан областной молодежный центр, который являет
ся... должен быть главенствующим, таким связующим звеном с муниципальны
ми образованиями. Вот об этом как раз таки шла речь в данном законопроекте.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:35:03. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, вопрос депутата Романова Антона Васильевича.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:35:04. Речь 2 мин 28 сек

Вопрос очень простой. Из вашего доклада явствует, что министерство по 
молодежной политике ратует за создание новой бюрократической структуры. 
Ничего другого от него и ждать нельзя, потому что это бюрократическая струк
тура, которая порождает новые бюрократические структуры. Никакой молодежи 
рост бюрократии не поможет, потому что это в принципе не может помочь. 
Единственное, кому это поможет, это тем, кто хочет трудоустроиться. Это новые 
рабочие места для молодежи, которая пойдет в эти бюрократические структуры. 
Ведь на самом деле у нас есть и реестр поддержки молодежных организаций, 
есть у нас и другие формы поддержки молодежных организаций. Ну и конечно, 
ваш тезис о том, что постольку поскольку, то есть вернее, продолжительность 
жизни увеличивается, хотя на самом деле население вымирает, как то странно 
тезис, да? И надо повышать молодежный возраст, говорит о том, что на самом 
деле структура демографического общества, она изменяется, общество стареет, и 
для того чтобы это скрыть каким-то образом, то есть замаскировать, надо повы
сить молодежный возраст, и тогда автоматически молодежи станет больше, но 
на самом-то деле это бред абсолютный. Потому что на самом деле структура 
общества, она определяется законами социологическими, а не бюрократически
ми ухищрениями, когда возраст искусственно повышается.

Ну, давайте, мы сделаем так. Повысим возраст молодежи до 60 лет и сра
зу же потом пенсионный возраст введем, и тогда вообще у нас все будут моло
дыми. Все будут получать соответствующую поддержку. То есть в этом законе 
не содержится самой сути того, что нужно молодежи: молодежи нужны рабочие 
места, ей нужна поддержка не бюрократической структуры, понимаете, а созда
ние условий для воспроизводства, чтобы они получали поддержку на производ
стве. А если мы не создаем производство, если мы не создаем рабочих мест, если 
мы готовим молодежь в вузах, в специальных учебных заведениях средних не к



тому, что ей встретится в жизни, то она будет лишней, она будет обречена на 
миграционную стратегию жизненную: то есть из Иркутска в Москву, из Москвы 
в Лондон. В этом суть проблемы. Вы пытаетесь эту проблему решить созданием 
какой-то новой бюрократической структуры и повышением молодежного воз
раста. Да это абсолютно неприемлемая ситуация. Мы будем голосовать против 
этого законопроекта.

КОМЕЛЬКОВ И.С.
Спасибо большое.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:37:33. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо, Антон Васильевич. Сергей Алексеевич Бренюк, ваш вопрос.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:37:42. Речь 0 мин 40 сек

Знаете, первый вопрос у меня был скорее репликой. Но вы своим ответом 
серьезный вопрос поразили. Вы совершенно так четко и ясно сказали, что пла
нируете повышение пенсионного возраста. И меня это очень сильно смутило. 
Это из ваших уст прозвучало, что пенсионный возраст надо повышать. Я не ви
жу в этом необходимости. Или повысить пенсионный возраст это необходимо 
для того, чтобы получить средства на образование вот тех структур, о которых 
вы говорили? Для чего вам повышать пенсионный возраст?

КОМЕЛЬКОВ И.С. -  председатель Молодежного парламента при Законодатель
ном Собрании Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 11:38:23. Речь 1 мин 8 сек

Немного скорректирую вначале свою речь. Возможно, высказался некор
ректно. Я говорил о том, что одной из предпосылок повышения возраста моло
дежи данной категории являлось в том числе повышение пенсионного возраста в 
нашей стране. И я сказал про демографию, что, да, до 2030 года продолжитель
ность жизни у нас увеличится до 80 лет. Соответственно, и категорию «моло
дежь» здесь необходимо тоже рассмотреть в другом ключе. Хочется в защиту 
возрастного такого увеличения возраста также сказать, что у нас 30 декабря 2020 
года был подписан Президентом нашей страны Федеральный закон «О моло
дежной политике», где четко расставлены уже все возрастные ограничения мо
лодежи: возраст теперь от 14 до 35 лет включительно. Поэтому в соответствии с 
этим нам необходимо привести тоже в соответствие с действующим федераль
ным законопроектом наш местный региональный законопроект «О государ
ственной молодежной политике в Иркутской области». Это в части возраста.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:39:31. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Пожалуйста, вопрос депутата Андреева Андрея Анатольевича. 
Пожалуйста, Андрей Анатольевич.
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АНДРЕЕВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:39:31. Речь 0 мин 25 сек

В продолжение вопроса коллеги Гаськова о создании вот этих новых 
структур. Вы посчитали, в какую сумму для бюджета Иркутской области обой
дутся данные структуры? Хотя в пояснительной записке указывается, что не по
требуется дополнительных выделений. То есть как-то? Либо да, либо нет и 
сколько.

КОМЕЛЬКОВ И.С. -  председатель Молодежного парламента при Законодатель
ном Собрании Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 11:39:56. Речь 1 мин 9 сек

Законом не предполагается создание муниципальных молодежных цен
тров. Здесь идет поддержка в виде субсидий на деятельность, на развитие, на ре
ализацию программы этих муниципальных центров по поддержке молодежи. 
Соответственно, если говорить в этом ключе, то изменения сами по себе не по
требуют бюджетных расходов. Это вопрос реструктуризации внутри ведомства 
и, конечно же, рассмотрения условий предоставления субсидий местным бюд
жетам на реализацию программ по работе с детьми и молодежью с включением 
как раз таки пункта о субсидировании в том числе муниципальных молодежных 
центров. И как я уже сказал это должен быть аккумулятивный эффект. В этом 
должны быть заинтересованы главы, мэры муниципальных образований, и в том 
числе региональное наше Правительство. Поэтому это очень трудно сегодня 
дать какую-то оценку в этом вопросе, финансовом вопросе, по данной катего
рии. Потому что это все, наверное, будет приниматься какими-то подзаконными 
актами ведомства, министерства по молодежной политике.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, предложение Гаськова Александра Юрьевича.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 11:41:05. Речь 0 мин 30 сек

Уважаемые коллеги, прочитал этот законопроект. Так сказать, не вижу у 
нас почему-то в содокладчиках минмолодежи, понимаете, да. Хотя Иван Сергее
вич говорит, что не потребуется, хотя есть заключение Зайцева, что потребуется 
финансирование. У меня предложение, так сказать, не рассматривать закон в 
первом чтении, снять его сегодня с повестки, он очень сырой. Не доводить его 
до голосования, ну все-таки мало ли что, остальное.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:41:35. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, предложение Кудрявцевой Галины Федоровны.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 11:41:36. Речь 0 мин 36 сек

Уважаемые коллеги. Понятно, что молодежь - это та составляющая насе
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ления, от которой зависит развитие будущего нашего, да. Но хотелось бы вот 
здесь, тоже прочитав закон, я считаю, что действительно этот закон достаточно 
сырой, его необходимо дорабатывать. Сегодня в приоритете стоит программа по 
поддержке молодых специалистов, вот это будет значимо, потому что мы пони
маем, что сегодня молодые специалисты фактически незащищены, поэтому я 
тоже считаю, что этот закон надо дорабатывать. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:42:12. Речь 0 мин 13 сек

Спасибо, Галина Федоровна. Но об этом же речь и идет - принять в пер
вом чтении и дорабатывать. А то мы одной рукой говорим: молодежь брошена, а 
второй рукой пытаемся ее оттолкнуть. Коллеги, пожалуйста, переходим к вы
ступлениям. Тютрин Дмитрий Геннадьевич.

ТЮТРИН Д.Г. -  заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:42:25. Речь 1 мин 42 сек

Благодарю, Александр Викторович. Уважаемые коллеги, я хочу сказать, 
что работа над этим проектом закона идет уже более года, и наш Молодежный 
парламент воспользовался так называемым методом опережающего регулирова
ния. Он был внесен тогда еще, когда Федеральный закон даже не поступил в 
Государственную Думу. И мы увидели впоследствии, что многие, многие поло
жения соответствуют Федеральному закону, поэтому я считаю, что наступил тот 
час, уважаемые коллеги, когда наконец-то мы на таком высоком уровне присту
пили к рассмотрению вопросов молодежи в принципе.

В этом законе, конечно, невозможно предусмотреть, Антон Васильевич, 
все те вещи, которые вы говорите, и я во многом вас поддерживаю, это работа, 
жилье для молодежи, какой-то досуг, в конце концов, должен быть на нужном 
уровне, чтоб у нас молодежь не мигрировала в Москву, а из Москвы в другие 
страны, которые Вы сказали. Но это тот шаг, который нам позволит создать базу 
для дальнейших действий. Вот председатель сегодня Молодежного парламента 
впервые в истории докладывает проект закона, прошу его строго не судить, но 
вместе с тем у них есть задача проанализировать, на каком уровне у нас нахо
дится финансирование молодежной политики-то.

Я вам скажу, мы далеко не на первом месте, хоть и не на последнем, по
этому я считаю, что необходимо этот закон в первом чтении принимать и более 
детально находить время и возможности для рассмотрения политики молодеж
ной в целом в Иркутской области и учесть это при формировании бюджета 2022 
года. Вот сейчас март - самое время, поэтому предлагаю принять в первом чте
нии и продолжить над ним работу. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:44:08. Речь 0 мин 1 сек 

Спасибо, Дмитрий Геннадьевич. Пожалуйста, Обухов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:44:09. Речь 0 мин 26 сек
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Спасибо. Мы вчера на фракции рассматривали этот законопроект. Внача
ле думали, чтобы поддержать его в первом чтении, потом вносить уже измене
ния, но сегодняшняя оговорка по Фрейду о повышении пенсионного возраста 
молодежи, как-то не нравится нам, куда все это идет, поэтому будем голосовать 
против.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:44:34. Речь 0 мин 6 сек

Ну, мы, Анатолий Васильевич, можем выразить свою позицию путем го
лосования. Пожалуйста, Егорова Лариса Игоревна.

ЕЕОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:44:41. Речь 1 мин 34 сек

Уважаемые коллеги, ну, во-первых, сегодня действительно Молодежный 
парламент вышел на площадку к Законодательному Собранию, и для них это 
очень серьезный шаг, а для нас это показатель того, что Молодежный парламент 
работает и работает эффективно сейчас, вне зависимости от того, нравится нам 
этот законопроект или не нравится нам законопроект. Я хочу поблагодарить, 
Иван Сергеевич, в вашем лице весь Молодежный парламент, который готовит 
этот законопроект. Я знаю о том, что вы готовите еще один законопроект. Вы 
уже выступали и на Патриотическом совете, я вас поздравляла и с тем дебютом. 
Вы замечательно там выглядели со своим законопроектом. Я думаю, что кто из 
нас здесь не оговаривался вообще, пусть скажет, кто тут не оговорился. Мы не 
просто тут оговаривались, мы тут иногда говорили такие вещи, которые нам са
мим, наверно, за себя не совсем корректно и удобно. Поэтому не думаю, что 
надо на оговорку обращать внимание. И поэтому вы, Иван Сергеевич, это не 
принимайте как то, что вы хотите повысить возраст. Все все поняли. И хочу по
вториться, Молодежному парламенту от Законодательного Собрания спасибо за 
то, что вы работаете. Пишите законопроекты, работайте над ними, выносите, 
принимайте критику, принимайте поощрения, работайте. Удачи вам, Молодеж
ному парламенту.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Лариса Игоревна. Пожалуйста, Антон Васильевич Романов.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:46:14. Речь 3 мин 45 сек

Вообще законопроект, безусловно, затрагивает очень важную проблему 
общества, а именно проблему занятости молодежи, проблему ее ориентации, 
проблему ее патриотического воспитания. Да, и в конце концов миграционную 
политику и жизненную стратегию той же самой молодежи. Вот здесь было ска
зано, что Молодежный парламент очень эффективно работает. Я к этому отно
шусь очень скептически, потому что никакой работы Молодежного парламента, 
кроме бумажной, так сказать, вот этой говорильни, нет.

Значит, может быть ... я просто приведу один пример. Не так давно у нас 
здесь были протестные действия, да. Вышла молодежь. Помните эти события
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все, да? Навальный и компания, значит. Вот как вот эта вот протестная моло
дежь относится к нашему Молодежному парламенту? И что Молодежный пар
ламент делает для этой молодежи, которая сегодня вышла на улицы и недоволь
на определенным курсом? Значит, наша задача-то состоит не в том, чтобы по
рождать и поощрять такие вот бюрократические структуры, а решить вопросы 
насущные. Насущные вопросы, которые сегодня волнуют молодежь, а именно ее 
самореализацию. Конечно, Галина Федоровна абсолютно правильно сказала, что 
у нас есть недостатки в программе поддержки молодых специалистов, есть недо
статки в получении той же самой ипотеки и жилья для молодежи. Конечно, у нас 
есть огромные недостатки в проблемах воспитания и проблема обучения, то есть 
образования получения необходимого, то есть мы на сегодня...

Вчера на встрече Губернатор говорил о том, что вахтовым методом у нас 
устраивается очень незначительная часть работающей, то есть вернее, трудоспо
собной молодежи здесь, а в основном мы заполняем за счет эмигрантов, то есть 
не эмигрантов, а мигрантов из других регионов, из других стран ближнего зару
бежья, значит, рабочие места. В этом проблема сегодня. В том, что молодежь не 
может реализовать свой жизненный потенциал. Каким образом бюрократическая 
структура может в этом помочь? Ну, и тут были замечания, так сказать, част
ным образом, в беседах, где были упомянуты комсомол там и прошлое, так ска
зать, молодежи. Ну, вы помните, что комсомольский возраст 27 лет, то есть по
сле этого этот комсомольский возраст кончался. Ну, и второе важное замечание: 
комсомол-то, он не получал денег от государства. Он жил на свои собственные 
средства, на отчисления от заработной платы, на членские взносы и т.д. Не про
сто существовал, а существовал неплохо: и как бы были деньги, и было разви
тие, и были комсомольские молодежные бригады. У нас здесь было 12 комсо
мольских строек в Иркутской области. За счет реализации потенциала молодежи 
мы сегодня живем, и вся Россия сегодня живет за счет реализации молодежного 
потенциала, значит, который был, как вы помните, награжден шестью орденами 
Советского Союза, в том числе за поднятие целины и за восстановление народ
ного хозяйства.

Что мы сегодня делаем в этом отношении, как молодежь участвует в 
подъеме страны, как она участвует в преодолении демографического того же са
мого кризиса и других кризисов? Да никак фактически, то есть она лишена этой 
возможности сегодня. Значит, начиная от того, чтобы поднять свое дело, бизнес, 
и кончая трудоустройством на хорошую работу, хорошо оплачиваемую, и про
движение по службе. Этим надо заниматься, а не создавать бюрократические 
структуры. Спасибо большое.

Поэтому я предлагаю... поддерживаю предложение Гаськова: снять с 
рассмотрения данный законопроект и доработать его. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:49:59. Речь 0 мин 4 сек

Понятна позиция. Спасибо. Пожалуйста, Светлана Петровна Шевченко.

ШЕВЧЕНКО С.П. -  заместитель председателя комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:50:03. Речь 1 мин 26 сек

Добрый день всем, коллеги. Вот, прочитав закон, складывается впечатле
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ние, что здесь Молодежный парламент, не имея опыта жизни, так как они моло
дежь еще. Ну, Иван Сергеевич, я знаю вашу биографию, коротенько, конечно, не 
полностью. Вы практически еще не имеете, ну, трудовая книжка, возможно, где- 
то заведена у вас, но у вас очень маленький трудовой стаж, то есть опыта трудо
вого у вас пока, извините, нет. Я к чему веду разговор. Значит, договор требует 
часть обязанностей или проработки взять у минсоца и переложить на Молодеж
ный парламент, на этот закон, от министерства образования, от министерства 
культуры и т.д. Но в законе этого нет, то есть это надо концептуально все это 
перерабатывать, потому что вы замахиваетесь на воспитание детей, на услуги 
там на всевозможные, даже от медицины. Понимаете, суть-то в чем заключается. 
А практически тут не прописано, только, ну, пожелания. Я думаю, что вот этот 
закон должен требовать уже практических каких-то навыков, но здесь тоже это 
не выложено. Ну, давайте доработаем, здесь концептуально надо. Не просто во 
втором чтении. Концепцию надо немного менять, даже не немного, очень даже 
хорошо. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:51:29. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо. Пожалуйста, депутат Попов Олег Николаевич.

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:51:31. Речь 2 мин 23 сек

Когда я начал заниматься политикой и пошел на выборы в городскую 
Думу, мне не было 30 лет. И вот все старшие коллеги разговаривали со мной вот 
с такой позиции. Сколько тебе лет, сопляк, ничего ты не знаешь, ничего ты в 
жизни не понимаешь, иди в песочнице поиграй.

Вот сегодня у нас вся область на нас смотрит, на наши действия, на наши 
взвешенные, взрослые, ответственные действия. Какой мы посыл сегодня всей 
молодежи, которая за нами смотрит, отправим? Что сидят взрослые люди уже с 
седыми головами, со стажем и говорят, что идите, ребята, в песочнице поиграй
те, вы еще не доросли выносить сюда предложения, законы, ну вот, молодые вы 
еще слишком. Ну, это не то. Любой закон мы можем во время работы поправить. 
Каждый день мы, на каждой сессии занимаемся тем, что вносим проекты зако
нов, которые вносят изменения в действующие законы. Молодежь, которая си
дит сегодня и следит за нами со всей области, она не слышит эти вот детали, про 
которые говорим. Они только слышат, что вот эти люди в парламенте говорят 
молодежи «нет». Фракция КПРФ говорит молодежи «нет». Вот что они слышат. 
Это разве правильно? Это неправильно. Вот вопрос задали по поводу, а что мо
лодежь, которая вышла на площадь митинговать, думает о Молодежном парла
менте? А что взрослые люди, которые вышли на площадь митинговать, думают 
о нашем Законодательном Собрании? Спросите тоже. Наверняка вот они также 
думают, если мы говорим «нет» здравым начинаниям. Ну, они такого же мнения 
о нас. Коллеги, давайте примем вот этот закон и развяжем руки этой молодежи, 
молодежному проекту. Будет очень хороший посыл на будущий законопроект, 
на будущие инициативы, не только для Молодежного парламента, для всей мо
лодежи в Иркутской области, которая работает и на безвозмездной основе, в том 
числе тратит свое время, энергию на то, чтобы сделать жизнь молодежи ком
фортней. Давайте в этом помогать им просто. Спасибо.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Олег Николаевич. Пожалуйста, Артем Валентинович Лобков.

ЛОБКОВ А.В. -  заместитель председателя комитета по здравоохранению и со
циальной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:53:54. Речь 4 мин 10 сек

Здравствуйте, уважаемые коллеги, мне очень приятно, что тема молодеж
ной политики и новый закон о молодежной политике, точнее, изменения в него, 
переросли в такую бурную дискуссию и обсуждение. Это говорит о том, что нам 
не все равно, как обстоят дела в этой сфере. Я пришел в большую политику 
именно из молодежной и достаточно много лет проработал в муниципалитете, в 
отделе по делам молодежи, и могу с уверенностью говорить, что внимание к мо
лодежной политике со стороны как муниципальной власти, так и региональной, 
оно очень слабое. Мы очень много говорим, но очень мало делаем для того, что
бы молодежная политика стала по-настоящему сильной и обеспеченной. При 
каждом рассмотрении бюджета Иркутской области сфера молодежной политики 
финансируется по остаточному принципу. Мы не вкладываем деньги в это 
направление.

Сейчас в том законе, который подготовлен Молодежным парламентом, 
обозначены важные вещи. Вот молодежные центры многих зацепили, как они 
будут финансироваться. Молодежные центры - это та основа, которая работает 
на земле, это те люди, которые непосредственно работают с молодежью. Не ми
нистерство по молодежной политике работает с людьми, не те один или полтора 
специалиста в муниципальном образовании, специалист по работе с молодежью, 
организует непосредственную работу, а именно в молодежных центрах, куда ре
бята могут прийти, где могут научиться чему-то новому, где могут записать му
зыку либо собраться для того, чтобы придумать какое-то мероприятие. Для того, 
чтобы такой центр функционировал, нужны деньги. К сожалению, не всегда мэ
ры городов, поселков, районов уделяют молодежному движению достаточное 
внимание, поэтому внесение и закрепление на уровне законодательства такой 
формы работы, как молодежный центр, а тем более поддержка их со стороны 
региона - это большой шаг в нашем регионе.

Еще бы хотел затронуть одну важную мысль. Вот Антон Васильевич про
говорил про комсомол, который не получал денег. Комсомол был частью общей 
политики государства в советское время. У комсомола была своя инфраструкту
ра, которая финансировалась на том же уровне, что и другие органы власти. Ес
ли мы сейчас хотя бы десятую часть тех средств, которые направлялись в про
центном соотношении на работу комсомольской организации, будем направлять 
на молодежную политику, у нас молодежь не будет выходить на улицы и участ
вовать в митингах, она будет занята и будет являться флагманом развития в 
спорте, в культуре, в науке, в общественной деятельности. И с подобной работы 
будут выходить настоящие лидеры, управленцы, которые потом будут работать 
во всех сферах хозяйства. Поэтому, завершая обсуждение этого вопроса, предла
гаю закон в первом чтении принять. Все предложения и идеи, которые есть у 
вас, с таким же запалом в рамках второго чтения предложить, а при принятии 
бюджета в 2021 году обеспечить эти инициативы и желания реальным финанси
рованием, тогда вопросов по молодежной политике у нас не будет. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:58:05. Речь 0 мин 2 сек
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Спасибо, Артем Валентинович. Пожалуйста, Труфанов Николай Степа
нович.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:58:06. Речь 1 мин 28 сек

Очень важно действительно сегодня, вот в выступлении Артема Вален
тиновича прозвучала тема. У нас буквально был Депутатский час, когда мы за
слушали институты министерства экономического развития, направленные как 
раз на поддержку и развитие малого и среднего бизнеса, - это как раз сектор, ко
торый занимает молодежь. Все площадки, которые сегодня мы проговаривали, 
все предложения, которые сегодня есть, конечно же, они в многофункциональ
ных центрах обсуждаются и молодежь нашла себе применение. Именно муни
ципалитеты на уровне, которые сегодня вашим законопроектом предложены, как 
раз ждут и готовы работать как раз с этим направлением. Почему? Потому что 
сегодняшнее заявление о развитии Иркутской области в целом как индустриаль
ный пояс.

Вы знаете, что все проекты, которые связаны сегодня с инвестиционными 
проектами, о которых мы говорим везде и вся, и строим новые заводы. Конечно 
же, им нужны новые площадки по подготовке специалистов и молодежи нужны 
условия, а условия, которые сегодня были предложены, конечно же, это в 
первую очередь понимание государством и институтами поддержки.

Я считаю, что в первом чтении его нужно принять, продолжить работу во 
втором и, если будет необходимость, доработать все предложения, которые се
годня разумно звучали. С ними нужно брать за руку и работать с молодежью ру
ка в руку, потому что все комсомольские стройки, о которых мы сегодня гово
рили, действительно строились с молодежью. Мы бы хотели сегодня, чтобы и 
наша молодежь была так же востребована. А она востребована, она у нас имеет 
очень хороший потенциал. Я считаю, что работать нужно и важно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:59:35. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо, Николай Степанович. Пожалуйста, Наталья Игоревна Дикусарова.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:59:35. Речь 3 мин 52 сек

Уважаемые коллеги, ну, наверно, в самом дурном сне мне не могло 
присниться то, что сейчас здесь происходит.

Хочу обратиться ко всем критикующим проект закона.
Коллеги, пожалуйста, вспомните, сколько вам всем лет. Я с огромным 

уважением к вам ко всем отношусь, при этом у меня двое детей. Не знаю, хоро
шо ли я понимаю психологию молодежи и т.д. Но могу, наверно, всем точно 
сказать, что мы с высоты своего возраста, если сегодня будем там вот так их 
бить по рукам вот таким вот образом (слушайте, ну сейчас порку устроили прак
тически), если так себя вести, то, наверно, вряд ли когда-то в Иркутской области
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молодежь проявит желание участвовать в политических процессах законотвор
ческих процессах и т.д., и т.п.

Я вот всех очень сильно прошу вот это вот вспомнить сейчас. Иван, я хо
чу у вас за это за все просить прощение, потому что я член этого органа коллеги
ального. И хочу сказать, что когда мы создавали Молодежный парламент при 
Законодательном Собрании, вы знаете, мы с каждого Молодежного парламента, 
с каждого созыва просили законодательной инициативы. Сегодня вы вышли с 
этой законодательной инициативой. Я вам хочу немножко помочь. В чем? Вот, 
коллеги, кто критикует закон, скажите, пожалуйста, вы кто-нибудь его читали 
вообще? Вот у меня всегда есть беспроигрышное предложение: давайте почита
ем. Открываем закон. Молодежь предлагает дополнить наш закон «О молодеж
ной политике» пунктами. Ну, хорошо, многофункциональный молодежный 
центр. Коллеги, воспользуйтесь поправками, считаете нужным, потом его убере
те, если так надо. Они дополняют закон термином - «молодежная добровольче
ская волонтерская деятельность». Скажите, пожалуйста, в чем проблема, что не 
доработано, о чем идет речь? Коллеги, которые говорили о том, что что-то там 
не так по молодым специалистам. Закон дополняется терминологией, определе
нием и подходами, кто такой молодой специалист. Вы читали вообще это? Что 
вызывает у вас здесь вопросы?

Дальше, прописываются полномочия органов государственной власти со
здать условия для патриотического воспитания молодежи в целях формирования 
чувств патриотических, сознания, развития социальной активности, гражданской 
ответственности. Коллеги, что не так?

Дальше, дополняются пункты следующими статьями: поддержка моло
дых специалистов. Описывается предложение и т.д. Дальше, расписывается, что 
такое молодежная добровольческая волонтерская деятельность в области и ка
ким образом органы государственной власти могут содействовать этому всему. 
Коллеги, что не так? Развитие системы экологического образования молодежи. 
Коллеги, что не так? В Байкальском регионе органы государственной власти 
осуществляют меры по развитию системы детского молодежного отдыха в обла
сти. Коллеги, что не так? Экологическое просвещение и т.д., и т.п. Я не пони
маю.

Вот у меня складывается ощущение, что вы никто закон не читали. Вто
рой момент. Вот у нас очень много таких моментов, когда, ну комитет же прохо
дил, почему не участвовали в заседании комитета? Какие-то вопросы может 
быть бы снялись, еще что-то. Я предлагаю всем почитать внимательно закон. 
Коллеги, прошу всех принять указанный проект закона в первом чтении. Я ду
маю, во втором чтении мы коллегам поможем. На то мы с вами взрослые. Я тоже 
уже не молодежь, мне больше сорока лет, но я никогда не позволю себе такое 
отношение к коллегам. Потому что вот именно в этом заключается наша функ
ция: помочь, оказать содействие там, может быть, где-то поправить. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:03:28. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Наталья Игоревна. Пожалуйста, по ведению депутат Перетол- 
чин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного 
Собрания Иркутской области
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ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 12:03:30. Речь 0 мин 40 сек

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 1/45)

ВЫСТУПИЛИ:

Уважаемые коллеги, достаточно длительная дискуссия, по моему мне
нию, достаточно необходимого законопроекта сейчас у нас продолжается, кото
рый рассматривается сегодня только лишь в первом чтении. Поэтому когда 
нажал я кнопку «по ведению», на экране было два предложения о выступлении: 
это Галина Федоровна Кудрявцева и Виктор Юрьевич Шпаков. При всем уваже
нии к Антону Васильевичу, я так понимаю, вроде, наверно, уже третий раз он 
пытается выступить. Я предлагаю ограничиться двумя выступающими и затем 
перейти к голосованию. Прошу мое предложение поставить на голосование.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:04:10. Речь 0 мин 4 сек

Ставлю на голосование предложение депутата Перетолчина. По ведению 
выступим, когда проголосуем за предложение депутата Перетолчина.

Принять решение

Время: 12:04:13
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  27. Против -  10. Воздержались -  1. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:04:13. Речь 0 мин 37 сек

Нет упреков, сколько раз вы выступали, и эту тему мы не обсуждали. 
Предложение депутата Перетолчина ограничиться двумя заявившимися на 
экране принято и поддержано большинством. Галина Федоровна, пожалуйста, 
ваше второе выступление. Простите, пожалуйста. У вас сохраняется? Антон Ва
сильевич, у вас по ведению сохраняется? Пожалуйста.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 12:04:50. Речь 0 мин 45 сек

Уважаемые коллеги, у нас сложилась практика блокирования выступле
ния депутатов, то есть права депутатов на выступление. Это что мы подаем та
кой пример, Молодежному парламенту в том числе? И когда здесь начинают 
рассуждать о том, что вот как-то очень жестко относятся к коллегам, которые 
выступают. На самом деле это борьба, в том числе и политическая. Что у нас та
кие слабаки в молодежи, которые не могут выслушать критику и сделать выво
ды? Они должны готовиться к этому, они должны уметь отвечать на вопросы, а 
не создавать им тепличные какие-то условия. Значит, я считаю, что абсолютно 
это нарушение Регламента, то есть не давать мне выступления. Я против этого 
протестую.
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:05:35. Речь 0 мин 29 сек

Протестуйте, подавайте жалобу в соответствующей форме в комиссию. 
Да, потому что, Антон Васильевич, еще раз говорю, вы протестуете против кого? 
Против 27 депутатов поддержавших?

Я тоже протестую, мне тоже не дали слово, но я подчиняюсь большин
ству, поэтому, ну, я не понимаю ваших упреков. Если у вас есть замечания по 
сути нарушения Регламента, есть комиссия, соответствующая комиссия Законо
дательного Собрания, можете в нее обращаться. Еалина Федоровна, пожалуйста, 
ваше второе выступление.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:06:04. Речь 1 мин 6 сек

Уважаемые коллеги, на самом деле многие перечислили, кто работал с 
молодежью, кто был в комсомоле, кто как, на самом деле я нахожусь в самой 
гуще событий молодежной политики. И я сегодня благодарна Ивану Сергеевичу, 
что он сегодня смело вышел на эту трибуну представить этот законопроект. На 
самом деле такой законопроект должен был родиться еще достаточно давно. Я 
сказала о том, что этот проект необходимо дорабатывать и вносить некие аспек
ты, потому что действительно мы не видим молодежную политику, в смысле 
министерство молодежной политики, мы не видим министерство образования. 
Это непосредственно тоже близко очень к этому закону, непосредственно они с 
этим связаны. Необходимо сделать финансовые расчеты, которые требуются для 
того, чтобы включить на следующий год действительно финансирование данно
го законопроекта. Я-то говорю о том, что действительно его надо принять в пер
вом чтении и доработать во втором. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:07:11. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо, Галина Федоровна, за уточнение своей позиции. Пожалуйста, 
Шпаков Виктор Юрьевич, финальное выступление.

ШПАКОВ В.Ю. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:07:11. Речь 1 мин 3 сек

Спасибо, уважаемые коллеги. Я редко выступаю. Ну вот сегодня хотел 
бы, в первую очередь, подбодрить Ивана Сергеевича, поскольку у нас у каждого 
есть опыт, который мы переживали в столь, скажем так, молодом возрасте. И кто 
скажет, может быть, против, да. Из кого получаются депутаты разных уровней, 
из кого получаются главы муниципальных образований, мэры районов, Прези
дент Российской Федерации? Поэтому сегодня, вот как я и предлагаю, с одной 
стороны вам и всему Молодежному парламенту использовать то, что сегодня 
было сказано, как положительный опыт. Досталось вам, конечно. Ну, ничего, как 
сказал Антон Васильевич. Держим удар и идем дальше к заветным вашим целям 
в молодежной политике и в парламенте в целом. Я поддерживаю и буду поддер
живать то начинание, с которым вы сегодня вышли. Коллеги, спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:08:15. Речь 1 мин 18 сек

Спасибо, Виктор Юрьевич. Спасибо, Иван Сергеевич, за то, что выступи
ли с инициативой, терпеливо выслушали все замечания наших коллег-депутатов 
по содержанию правильные и верные. Вот, мы понимаем, что Вы не заместитель 
Губернатора, курирующий молодежную политику, что вы не руководитель ор
гана государственной власти, курирующий молодежную политику, мы все это 
понимаем, но в этом и есть наша функция наставничества, в том, чтобы... Мы 
обязательно обсудим с коллегами этот кейс, мы обязательно рассмотрим вопрос 
привлечения сотрудников, членов Молодежного парламента к работе профиль
ных комитетов на регулярной основе и будем приглашать их. Ну, вот спасибо 
большое за эту смелость, которой вы обозначили позицию по важности и упу- 
щенности вопроса молодежной политики в Иркутской области. Спасибо вам 
большое за эту стойкость, которую вы сегодня продемонстрировали на трибуне. 
Успехов вам и вашим коллегам. Уважаемые коллеги, переходим к голосованию. 
Ой, ой.

Просто быстро прошла дискуссия, поэтому и... Позиция профильного 
комитета, Синцова Ирина Александровна. Пожалуйста, Ирина Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:09:33. Речь 2 мин 39 сек

Уважаемый Александр Викторович. Я просто благодарна сегодня всем, 
наверное, депутатам, которые высказали свое мнение очень эмоциональное и 
порой субъективное, ну, во всяком случае, на мой взгляд, тем не менее говоря
щее о том, что все заинтересованы. Мы действительно вносим изменения в наш 
базовый закон. И эти изменения продиктованы отчасти федеральным законода
тельством и теми наработками, которые имеют уже по практике. Вот молодеж
ные центры, они есть в ряде муниципальных образований, и, конечно, их опыт 
работы признан положительным, и, конечно же, ребята решили его продемон
стрировать, в том числе дать такую возможность и другим муниципалитетам их 
создать, чтобы система была более совершенная и работала. Сегодня в ваших 
выступлениях прозвучала оценка законодательства и в сфере образования, и в 
сфере министерства трудовых отношений, и в сфере министерства экономики, и 
здравоохранения тоже.

Коллеги, давайте не будем забывать, что у нас есть ряд законов, которые 
регулируют эти отношения, в том числе, например, закон о квотировании рабо
чих мест для несовершеннолетних. Он у нас работает, и мы ежегодно смотрим, 
как он реализуется, поэтому вот я благодарна нашему Молодежному парламенту 
за то, что они очень широкую дискуссию предусмотрели перед тем как внести 
данный законопроект: это и Молодежный парламент с участием членов моло
дежного Правительства, это и уровень Государственной Думы, именно Совета 
Молодежного парламента при Государственной Думе. Там был рассмотрен со
ответственно наш проект, он получил одобрение. Я вам скажу больше, мы полу
чили ряд звонков из других субъектов, которые хотели бы заимствовать этот 
опыт, поэтому, коллеги, конечно, мы на основании тех заключений, которые по
ступили в адрес данного проекта закона, решено принять в первом чтении. И это 
сделали депутаты комитета, с ориентацией на работу во втором чтении и, конеч
но же, его определенных.... Внесение изменений в качестве поправок, для того

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
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чтобы где-то уточнить механизм, где-то использовать соответствующую поло
жительную практику, вот та, которая уже есть у муниципалитетов, поэтому хо
тела бы поблагодарить Молодежный парламент. Они активно работают и на за
седаниях комитета нашего практически всегда находятся, как минимум в режи
ме онлайн. Предлагаю принять его в первом чтении и продолжить работу над 
ним во втором. Спасибо всем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:12:12. Речь 0 мин 28 сек

Спасибо, Ирина Александровна. Уважаемые коллеги, теперь давайте раз
бираться в процедурах. Не имею права и возможности комментировать выступ
ление депутата Гаськова. Я тем не менее с сожалением вынужден уточнить у 
Александра Юрьевича, настаивает ли он на предложении, прозвучавшем в своем 
выступлении, о снятии вопроса с рассмотрения.

Если настаивает, я буду вынужден поставить вопрос на ваше обсуждение.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:12:40. Речь 1 мин 17 сек

Можно, да?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Конечно, Александр Юрьевич.

ЕАСЬКОВ А.Ю.
Коллеги, так сказать, ну, исходя из наших как бы правил жизни, мы гово

рим, что первое чтение - это концепция, стратегия, поэтому я не вижу четкой 
стратегии в этом законопроекте. Первое.

Второе. Я прочитал внимательно, Наталья Игоревна, все замечания и за
ключения соответствующих структур. И считаю, что мы должны четко знать 
стратегию и концепцию законопроекта. Второе чтение - это второе чтение. Мы 
все прекрасно понимаем, как строятся законопроекты, и мое предложение, кол
леги, больше не к Молодежному парламенту, не к Ивану Сергеевичу, а к Прави
тельству (непонятно) и к нам депутатам, которые выпустили такой законопро
ект, надо сказать, который вызвал столько мнений. Это уровень нашей с вами, 
коллеги, работы и Правительства, конечно. Поэтому, Александр Викторович, я 
снимаю свое предложение, значит, о снятии законопроекта с первого чтения. Ну, 
еще раз, мне жалко, что мы устроили шоу на всю область по такой важной поли
тике из-за нашего некачественного подхода к этому законопроекту, вместе с 
Правительством, понимаете. Ни молодежи нет, (непонятно)...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:13:57. Речь 0 мин 17 сек

Поддерживаем, Александр Юрьевич. Поддерживаем полностью, но это 
лишь попытка Молодежного парламента заполнить тот вакуум, пусть нереши
тельными, не совсем опытными шажками, который возник в сфере регулирова
ния, и не по вине Молодежного парламента уж точно. Пожалуйста, Ирина Алек
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сандровна, у вас было какое-то предложение?

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 12:14:13. Речь 0 мин 36 сек

Просто пояснить еще дополнительно по поводу финансового обеспече
ния. Мы с Контрольно-счетной палатой занимались этим вопросом, с министер
ством по молодежной политике, которое, кстати, присутствовало на всех заседа
ниях. Я не могу сейчас подтвердить, есть они или нет, представители. Но, да, да, 
мне говорят о том, что здесь есть. Мы полагали, что поправками конкретно ста
тьи, касающейся финансовых вливаний, мы отнесем на 2022 год. Но, коллеги, я 
предлагаю ту же эмоциональность, тот же напор сохранить...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:14:50. Речь 0 мин 35 сек

Ирина Александровна, простите, пожалуйста, много желающих выска
заться в поддержку Молодежного парламента, но мы закончили дискуссию. 
Спасибо.

Я думал, у вас по ведению. Мы вынуждены перейти к процедуре голосо
вания и не открываем дискуссию, иначе это будет несправедливо по отношению 
к депутатам, которых лишили этой возможности путем нашего общего голосо
вания, поэтому прошу прощения, что прервал вас.

Уважаемые коллеги, ставлю на ваше голосование. Принять проект закона 
в первом чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и замеча
ний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении. Прошу проголосовать.

ПОСТАНО- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА- Время: 12:15:25
ЛИ: Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
(п.11/46) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  7. Воздержались -  3. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:15:25. Речь 0 мин 39 сек

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 12 апреля.
Уважаемые коллеги, по ведению. Хочу с вами посоветоваться. Будем ли 

мы объявлять перерыв на 15 минут с учетом того, что через 45 минут уже длин
ный перерыв или продолжим работу? Нет возражений, не будем голосовать? То
гда продолжаем работу.

12. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-799 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В 
ЧАСТЬ 3 СТАТЬИ 11 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ СОЗДАНИЯ И 
ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИССИЙ ПО ДЕЛАМ НЕСОВЕРШЕННОЛЕТ-
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НИХ И ЗАЩИТЕ ИХ ПРАВ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п. 12/47)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:16:04. Речь 0 мин 18 сек

Вопрос № 12. Проект закона Иркутской области «О внесении изменений 
в статью 11 Закона Иркутской области «О порядке создания и осуществления 
деятельности комиссий по делам несовершеннолетних и защите их прав в Ир
кутской области», 2-е чтение. Докладывает Гаськов Александр Юрьевич - пред
седатель комитета по здравоохранению и социальной защите. Пожалуйста, 
Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:16:22. Речь 0 мин 36 сек

Добрый день еще раз, коллеги. Законопроект рассматривается во втором 
чтении. На комитете... На комитет поступило 2 поправки от прокурора Иркут
ской области Ханько. Поправками предлагается допустить возможность прове
дения (непонятно) комиссии с использованием только видеоконференц-связи, 
исключить возможность использования аудиосвязи в связи с необходимостью 
(непонятно) заседания. (Непонятно) заседания должны проводиться в случаях 
при наличии технической возможности.

Поправки рассмотрены на комитете. Сформирована таблица одобренных 
поправок. Предлагается принять законопроект во втором чтении и направить его 
Губернатору Иркутской области для обнародования.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:16:58. Речь 0 мин 18 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы. Вопросов нет. Голосуем: принять таблицу 
одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок

Время: 12:17:15
Присутствие -41 . Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:17:15. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.
Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро

дования.
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Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародования 

Время: 12:17:32
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:17:32. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.

13. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-805 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:17:50. Речь 0 мин 15 сек

Вопрос № 13. Проект закона Иркутской области «О внесении изменений 
в отдельные законы Иркутской области» (законодательная инициатива депута
тов Законодательного Собрания Иркутской области Гаськова... Депутатов Гась- 
кова и депутата Лобкова). Гаськов Александр Юрьевич - председатель комитета 
по здравоохранению и социальной защите. Пожалуйста, Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:18:05. Речь 1 мин 6 сек

Уважаемые коллеги, мы приводим в соответствие с... Закон нашей обла
сти с Жилищным кодексом. Он касается изменений в Законы 112 и 66. Суть за
кона, что раньше по этим законам мы имели... Мы выплачивали компенсацию 
при случае наличия, так сказать, за ЖКХ. Раньше это можно было по справке 
управляющей компании не выплачивать, предоставлять выплату. Сегодня этим 
законом только при наличии судебного акта и справки с Единой госсистемы 
ГИС ЖКХ. Поэтому законопроект повлечет увеличение расходов областного 
бюджета. Поступили поправки к этому законопроекту. Пока закон мы отрабаты
вали, вступил... Федеральный закон внес изменения в Жилищный кодекс, и За
кон будет приниматься не с 1 января 21 года, а с 1 июля 21 года. Поэтому мы 
предлагаем, комитет предлагает принять решение о первом чтении и продол
жить работу над ним во втором чтении.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:19:11. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы к Александру Юрьевичу. Вопросов нет. Голосуем:

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 12/48)

ВЫСТУПИЛИ:
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принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним с учетом 
предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 13/49)

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 12:19:20
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:19:21. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 9 апреля.

14. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-809 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
СТАТЬЮ 1 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОСОБЕННОСТЯХ ВЫПЛАТЫ ПОСО
БИЯ НА РЕБЕНКА» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:19:37. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос № 14. Проект закона Иркутской области «О внесении изменений 
в статью 1 Закона Иркутской области «Об особенностях выплаты пособия на ре
бенка». Докладывает Родионов Владимир Анатольевич - министр социального 
развития, опеки и попечительства Иркутской области. Пожалуйста, Владимир 
Анатольевич, на трибуну.

РОДИОНОВ В.А. -  министр социального развития, опеки и попечительства Ир
кутской области

ДОКЛАД: Время: 12:19:56. Речь 0 мин 59 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, в соответствии 
с Законом Иркутской области от 17 декабря 2008 года № 130 "О пособии на ре
бенка в Иркутской области" выплата пособия осуществляется ежеквартально в 
последнем месяце текущего квартала. С целью поддержания социальной ста
бильности в связи с угрозой распространения новой коронавирусной инфекции 
на территории области Законом от 1 июня 20 года в период с 1 апреля по 31 де
кабря 20 года данная норма была приостановлена, и определено, что пособие 
выплачивается ежеквартально не позднее 25 числа первого месяца текущего 
квартала. В связи с тем что ситуация с распространением коронавирусной ин
фекции на территории Иркутской области сохраняется, проектом закона предла
гается продлить данный порядок выплаты пособий до 31 декабря 21 года. Прошу 
поддержать законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 14/50)

ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.14/51)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:20:55. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы к Владимиру Анатольевичу. Вопросов нет. Спаси
бо. Оставайтесь, пожалуйста, на трибуне, Владимир Анатольевич. Позицию 
профильного комитета - Гаськов Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:21:05. Речь 0 мин 20 сек

Уважаемые коллеги, законопроект рассмотрен на комитете. Были замеча
ния от прокурора Иркутской области, но в процессе работы комитета мы улади
ли нюансы. Остальные заключения все положительные, поэтому комитет пред
лагает принять закон в первом чтении, после лингвистической экспертизы в 
окончательном чтении.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:21:25. Речь 0 мин 7 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в 
окончательном чтении на данном заседании после проведения лингвистической 
экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном на 
данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 12:21:32
Присутствие -  36. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:21:32. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять Закон 
и направить Губернатору Иркутской области для обнародования. Голосуем.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародования

Время: 12:21:51
Присутствие -  36. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:21:51. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято.

15. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-810 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:22:08. Речь 0 мин 4 сек

Вопрос № 15. Проект закона Иркутской области «О внесении изменений 
в отдельные законы Иркутской области». Слово предоставляется Родионову 
Владимиру Анатольевичу - министру социального развития, опеки и попечи
тельства Иркутской области. Пожалуйста, Владимир Анатольевич.

РОДИОНОВ В.А. -  министр социального развития, опеки и попечительства Ир
кутской области

ДОКЛАД: Время: 12:22:12. Речь 1 мин 3 сек

Уважаемые депутаты, изменения, предлагаемые проектом закона, 
направлены на приведение в соответствие с положениями Федерального закона 
от 27 июля 2010 года № 210-ФЗ «Об организации предоставления государствен
ных и муниципальных услуг» отдельных норм пяти законов Иркутской области 
в части исключения из перечня документов, предоставляемых гражданином для 
получения мер соцподдержки, документов о заработке гражданина. С 1 января 
21 года сведения о заработной плате граждан запрашивается посредствам меж
ведомственного электронного взаимодействия. В связи с этим из перечня доку
ментов, которые гражданин обязан представить, исключаются: первое - доку
мент о заработке гражданина.

Второе. Решение, заключение и разрешение, выдаваемое органами опеки 
и попечительства. Предлагаемые изменения позволят упростить процедуру по
лучения мер соцподдержки гражданами. Прошу поддержать законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:23:15. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Позицию профильно
го комитета - Александр Юрьевич Гаськов.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:23:20. Речь 0 мин 11 сек

Уважаемые коллеги, все заключения положительные. Комитет рекомен
дует Заксобранию принять законопроект в первом чтении, после лингвистиче
ской экспертизы в окончательном чтении.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об-
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ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:23:31. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо, Александр Юрьевич. Голосуем: принять проект закона в первом 
чтении и рассмотреть его окончательном чтении на данном заседании после 
проведения лингвистической экспертизы.

ПОСТАНО
ВИЛИ:

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном на 
данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 15/52)

Время: 12:23:38
Присутствие -  37. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об-

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 15/53)

ласти
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:23:39. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять Закон 
и направить Губернатору Иркутской области для обнародования. Прошу прого
лосовать.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародования 

Время: 12:23:56
Присутствие -  37. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:23:56. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

16. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-824 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ МЕРЕ СОЦИАЛЬНОЙ ПОД
ДЕРЖКИ СЕМЕЙ, ИМЕЮЩИХ ДЕТЕЙ, В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об-
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:24:12. Речь 0 мин 11 сек

Вопрос № 16. Проект закона Иркутской области «О внесении изменений 
в Закон Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддержки се-
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мей, имеющих детей, в Иркутской области». Докладывает Родионов Владимир 
Анатольевич - министр социального развития, опеки и попечительства Иркут
ской области. Пожалуйста, Владимир Анатольевич.

РОДИОНОВ В.А. -  министр социального развития, опеки и попечительства Ир
кутской области

ДОКЛАД: Время: 12:24:23. Речь 1 мин 4 сек

Уважаемые депутаты, проектом закона предлагается внести изменения в 
Закон от 3 ноября 2011 года № 101-03 "О дополнительной мере социальной 
поддержки семей, имеющих детей, в Иркутской области" с целью расширения 
направления расходования средств областного материнского капитала новым 
направлением - на проведение ремонта жилого помещения. Проведение ремонта 
жилого помещения может осуществляться как гражданами самостоятельно, так 
и с привлечением индивидуальных предпринимателей без образования юриди
ческого лица либо организации, осуществляющей ремонт жилого помещения. 
Кроме того, проектом закона исключается требование, связанное с рождением 
третьего ребенка начиная с 1 января 2017 года для получения ежегодной денеж
ной выплаты в размере 25000 рублей, что позволит большему количеству граж
дан воспользоваться денежной выплатой. Финансирование данного направления 
будет осуществляться за счет средств, уже запланированных на семью при вы
даче сертификата. Прошу поддержать данный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:25:27. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, вопросы к Владимиру Анатольевичу. Депутат Попов Олег 
Николаевич.

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:25:28. Речь 0 мин 18 сек

Владимир Анатольевич, безусловно, положительное изменение. А под
скажите, пожалуйста, в том случае, если сами граждане будут производить этот 
ремонт, как они могут подтвердить это. Что это, чеки на стройматериалы? Или 
каким образом это будет контролироваться?

РОДИОНОВ В.А. -  министр социального развития, опеки и попечительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 12:25:46. Речь 0 мин 14 сек

Да, да, вы совершенно правильно говорите. Мы сейчас рассматриваем вот 
весь механизм предоставления данной меры социальной поддержки населению. 
Почему закон предлагается принять в первом чтении, чтобы доработать его во 
втором чтении.

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области
ВОПРОС: Время: 12:26:00. Речь 0 мин 5 сек

Главное, чтобы не появилось там никаких экспертиз, за которые люди 
должны будут еще доплачивать.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 6/54)

РОДИОНОВ В.А. -  министр социального развития, опеки и попечительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 12:26:05. Речь 0 мин 17 сек

Да, мы именно за это, за то, чтобы даже не юридические лица заходили, 
потому что мы понимаем, что при любой проектно-сметной документации там 
больше будет...

ПОПОВ О.Н.
...На бумаги больше денег уйдет.

РОДИОНОВ В.А.
...Не на ремонт направлены денежные средства.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:26:23. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Владимир Анатольевич. Пожалуйста, коллеги, еще вопросы. 
Вопросов нет. Позицию профильного комитета - Гаськов Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю.-председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:26:28. Речь 1 мин 4 сек

Уважаемые коллеги, законопроект был рассмотрен на комитете. У членов 
комитета вызвало, так сказать, тревогу по реализации нашего закона 101-го. Хо
чу довести до вашего сведения, что у нас на 21 год заложено 366 миллионов и на 
год пойдет тоже пойдет 366 миллионов. С начала реализации данного закона 
выдано 45000 сертификатов, из них по состоянию на 1 декабря 20 года восполь
зовались только 25000 примерно. За ежегодной выплатой 25000 обратилось 7000 
семей. Поэтому данное предложение при предложении использовать маткапитал 
для текущего ремонта, конечно, позволит увеличить количество граждан, кото
рые воспользуются этой мерой поддержки.

Есть ряд замечаний от правового управления, от прокуратуры. Сложный 
закон, поэтому мы предлагаем рассмотреть его в первом чтении и уйти во второе 
чтение.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:27:32. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо. Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продол
жить работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 12:27:38
Присутствие -  38. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:27:38. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 9 апреля.

17. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-827 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ГОСУДАРСТВЕННОЙ СОЦИАЛЬНОЙ ПОМОЩИ 
ОТДЕЛЬНЫМ КАТЕГОРИЯМ ГРАЖДАН В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» »

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:27:58. Речь 0 мин 15 сек

Вопрос № 17. Проект закона Иркутской области «О внесении изменений 
в Закон Иркутской области «О государственной социальной помощи отдельным 
категориям граждан в Иркутской области». Слово предоставляется Родионову 
Владимиру Анатольевичу - министру социального развития, опеки и попечи
тельства Иркутской области. Пожалуйста, Владимир Анатольевич.

РОДИОНОВ В.А. -  министр социального развития, опеки и попечительства Ир
кутской области

ДОКЛАД: Время: 12:28:13. Речь 1 мин 11 сек

Уважаемые депутаты, во исполнение перечня поручений от 24 января 
2020 года по реализации Послания Президента Российской Федерации Феде
ральному Собранию 31 декабря 20 года Правительством Российской Федерации 
приняты правила предоставления и распределения субсидий субъектам Россий
ской Федерации, устанавливающие направления и условия предоставления гос- 
соцпомощи на основании социального контракта. Данные правила были уста
новлены с учетом реализации пилотных проектов в 21 субъекте в 20 году. В свя
зи с тем что в 21 году Иркутская область вошла в перечень субъектов, которым 
из федерального бюджета предоставлена субсидия на реализацию направления, 
предусматриваемом в социальном контракте, подготовлен проект закона о при
ведении в соответствие с федеральным законодательством Закона Иркутской 
области от 19 июля 2010 года № 73 "О государственной социальной помощи от
дельным категориям граждан Иркутской области" в части направления и разме
ров, и условий выплаты социального контракта. Прошу поддержать данный за
конопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:29:24. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы к министру. Позицию профильного комитета - 
Гаськов Александр Юрьевич.
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ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:29:30. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемые коллеги, законопроект был рассмотрен на комитете. Учиты
вая, что у нас очень короткие сроки, мы поддерживаем этот законопроект в пер
вом чтении и предлагаем продолжить работу в рамках второго чтения на данном 
заседании в перерыве.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:29:49. Речь 0 мин 7 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения 
во втором чтении на данном заседании. Голосуем.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним с учетом 
предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении 
на данном заседании

Время: 12:29:55
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:29:56. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Продолжение рассмотрения вопроса будет после коми
тета, после перерыва.

18. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-813 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
СТАТЬЮ 7 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКЕ В ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ СЕМЕЙ, ИМЕЮЩИХ ДЕТЕЙ» » (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:30:13. Речь 0 мин 18 сек

Вопрос № 18. Проект закона Иркутской области «О внесении изменений 
в статью 7 Закона Иркутской области «О социальной поддержке в Иркутской 
области семей, имеющих детей» (законодательная инициатива депутатов Зако
нодательного Собрания Гаськова и Лобкова). Пожалуйста, слово Гаськову Алек
сандру Юрьевичу - председателю комитета по здравоохранению и социальной 
защите. Прошу вас.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.17/55)
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защите Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 12:30:31. Речь 1 мин 15 сек

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 18/56)

Уважаемые коллеги, вносим изменения в 63-й Закон. Закон предусматри
вает, что меры соцподдержки предоставляются при наличии среднедушевого 
дохода семьи, не превышающего величину прожиточного минимума. Но так по
лучилось, что семьи, которые живут совместно, но, так сказать, в разводе учиты
вается общий их доход. Поэтому минсоц уже ввел своим указом, что (непонят
но) включает документ о расторжении брака, чтобы не увеличивать прожиточ
ный минимум. Поэтому мы должны своим законом исключить из документов, 
которые требуются, вернее, пополнить перечень документов для предоставления 
мер соцподдержки в связи с расторжением брака и решением суда о расторже
нии брака и признания брака недействительным вступившим в законную силу. 
Этим законом мы позволим разведенным супругам, воспитывающим детей, по
лучать меры соцподдержки. Комитет предлагает рассмотреть закон в первом 
чтении и продолжить над ним работу во втором чтении. Есть уточняющие заме
чания от прокурора и правового управления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:31:46. Речь 0 мин 12 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Принять проект зако
на в первом чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и заме
чаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении. Голосуем.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним

Время: 12:31:58
Присутствие -  40. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:31:58. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 9 апреля.

19. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРОЕКТЕ СОЕЛАШЕНИЯ О ВЗАИМОДЕЙСТВИИ ЗА
КОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И НЕКОММЕРЧЕСКОЙ ОР
ГАНИЗАЦИИ «АССОЦИАЦИЯ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ИРКУТСКОЙ ОБ
ЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:32:18. Речь 0 мин 15 сек 

Вопрос № 19. Проект постановления «О проекте Соглашения о взаимо-
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действии Законодательного Собрания Иркутской области и некоммерческой ор
ганизации «Ассоциация муниципальных образований Иркутской области». До
кладывает Перетолчин Виталий Владимирович - председатель комитета по зако
нодательству о государственном строительстве области и местном самоуправле
нии. Прошу вас, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного 
Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:32:33. Речь 0 мин 17 сек

Уважаемые коллеги, настоящим проектом постановления представлен 
новый проект Соглашения с некоммерческой организацией «Ассоциация муни
ципальных образований Иркутской области». Срок предыдущего Соглашения 
истек в декабре 2020 года. Просим поддержать принятие проекта постановления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:32:50. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы к докладчику. Голосуем принятие постановления.

Принять постановление 

Время: 12:32:51
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:32:52. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято.

20. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПОРЯДКА ОРГАНИЗАЦИИ РАБОТЫ 
ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬНОМУ УВЕДОМЛЕНИЮ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОБ УЧАСТИИ ДЕПУТАТА ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА БЕЗВОЗМЕЗДНОЙ ОСНОВЕ В УПРАВЛЕНИИ НЕКОМ
МЕРЧЕСКОЙ ОРГАНИЗАЦИЕЙ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:33:05. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос № 20. Проект постановления "Об утверждении Порядка органи
зации работы по предварительному уведомлению Законодательного Собрания 
Иркутской области об участии депутата Законодательного Собрания Иркутской 
области на безвозмездной основе в управлении некоммерческой организацией".

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 19/57)

81



Докладывает Перетолчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного 
Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:33:2К Речь 0 мин 34 сек

Уважаемые коллеги, согласно принятым изменениям в октябре 2020 года 
в областной Закон "О статусе депутата Законодательного Собрания Иркутской 
области" депутаты, осуществляющие свои полномочия на профессиональной 
постоянной основе, вправе участвовать на безвозмездной основе в управлении 
некоммерческой организацией с предварительным уведомлением Законодатель
ного Собрания. Поэтому представленным проектом постановления предлагается 
утвердить Порядок организации работы по предварительному уведомлению. 
Просим поддержать принятие проекта постановления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Голосуем принятие постановления.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.20/58)

Принять постановление 

Время: 12:33:55
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:33:55. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято.

21. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОБРАЩЕНИИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ ДУМЫ ХАБА
РОВСКОГО КРАЯ К МИНИСТРУ ПРОСВЕЩЕНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ КРАВ
ЦОВУ С.С. О РАССМОТРЕНИИ ВОЗМОЖНОСТИ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ИЗ ФЕДЕРАЛЬ
НОГО БЮДЖЕТА БЮДЖЕТАМ СУБЪЕКТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ЦЕЛЕВЫХ 
МЕЖБЮДЖЕТНЫХ ТРАНСФЕРТОВ НА ОБЕСПЕЧЕНИЕ ВЫПЛАТ ЕЖЕМЕСЯЧНОГО 
ДЕНЕЖНОГО ВОЗНАГРАЖДЕНИЯ ЗА КЛАССНОЕ РУКОВОДСТВО (КУРАТОРСТВО) В 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ СРЕДНЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРА
ЗОВАНИЯ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:34:11. Речь 0 мин 26 сек

Вопрос № 21. Проект постановления "Об обращении Законодательной 
Думы Хабаровского края к Министру просвещения Российской Федерации о 
рассмотрении возможности предоставления из федерального бюджета бюджетам 
субъектов Российской Федерации целевых межбюджетных трансфертов на



обеспечение выплат ежемесячного денежного вознаграждения за классное руко
водство (кураторство) в образовательных организациях среднего профессио
нального образования. Докладывает Синцова Ирина Александровна - председа
тель комитета по социально-культурному законодательству.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:34:37. Речь 2 мин 35 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, данное предло
жение, оно находится в рамках тех последовательных действий, которые осу
ществляет Правительство Российской Федерации, соответственно, правитель
ства субъектов, соответствующих законодательных органов в отношении воспи
тания молодого поколения. Это признано приоритетом. И мы совсем недавно с 
вами поддерживали изменения в Федеральный закон 273-й "Об образовании в 
Российской Федерации", в статью, которая как раз конкретизирует задачи обра
зовательного процесса в плане воспитания. Последующим действием явился 
Указ Президента о необходимости выплаты за классное руководство в общеоб
разовательных школах классным руководителям, которые работают непосред
ственно как с учениками, так и с родителями, как раз занимаясь вопросами вос
питания.

Хабаровская Дума вышла с предложением о том, чтобы распространить 
эти выплаты как раз для классных руководителей, который работают в среднем 
профессиональном образовании. Дело в том, что ребята, заканчивающие 9 клас
сов, 10-й, 11-й, соответственно, получают уже на базе средних профессиональ
ных образовательных организаций, либо, не получая среднего образования, они 
все-таки подлежат все равно воспитательному процессу, получая свою рабочую 
профессию, специальность, и вполне логично те же самые ученики, если они 
находится в 10-м, в 11 -м в общеобразовательной школе, классный руководитель 
получается выплату, а в среднем профессиональном образовании этого нет. По
этому обращение к Министру просвещения Российской Федерации Сергею Сер
геевичу Кравцову о необходимости распространить предоставленные выплаты 
из федерального бюджета в том числе и на кураторство или классное руковод
ство в образовательных организациях среднего профессионального образования.

Мы рассмотрели вопрос на комитете. Мы переговорили с соответствую
щими министерствами и ведомствами. Роман Викторович Буянов подтвердил, 
согласие мы получили в адрес Законодательного Собрания, даже согласие Пра
вительства и Губернатора Иркутской области, поэтому предлагаем поддержать.

Решение комитета: внести на рассмотрение Законодательного Собрания и 
рекомендовать Законодательному Собранию поддержать обращение депутатов 
Законодательной Думы Хабаровского края, направив при этом соответствующие 
документы. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:37:12. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Ирина Александровна. Вопросы к докладчику. Вопросов нет. 
Пожалуйста, присаживайтесь. Слово для выступления Кудрявцевой Галине Фе
доровне.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:37:19. Речь 0 мин 20 сек

Уважаемые коллеги, полностью поддерживаю решение комитета, потому 
что, действительно, СПО - это те учреждения, где воспитывают самый трудный 
возраст, начиная с 15 лет и выше. Поэтому когда ущемили в этом кураторов 
СПО, это, конечно, было неправильно. Поддерживаю полностью. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:37:39. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Галина Федоровна. Уважаемые коллеги, голосуем за принятие 
постановления.

Принять постановление

Время: 12:37:42
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:37:42. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято.

22. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О РЕКОМЕНДАЦИЯХ, ВЫРАБОТАННЫХ НА ДЕПУТАТ
СКОМ ЧАСЕ «РЕГИОНАЛЬНЫЕ ИНСТИТУТЫ РАЗВИТИЯ МАЛОГО И СРЕДНЕГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:38:03. Речь 0 мин 18 сек

Вопрос № 22. Проект постановления «О рекомендациях, выработанных 
на Депутатском часе «Региональные институты развития малого и среднего 
предпринимательства».

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:38:21. Речь 2 мин 59 сек

Уважаемые коллеги, на заседании 40-й сессии Законодательного Собра
ния состоялся Депутатский час на тему «Региональные институты развития ма
лого и среднего предпринимательства». По итогам обсуждения комитету по соб
ственности и экономической политике дано поручение рассмотреть данный во
прос на заседании комитета, представить на очередной сессии проект постанов
ления по данному вопросу. В рамках исполнения данного поручения 11 марта на

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.21/59)
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заседании комитета состоялось обсуждение этого вопроса. В обсуждении приня
ли участие депутаты Законодательного Собрания, Правительства, Контрольно
счетная палата, "Торгово-промышленная палата Восточной Сибири", Ассоциа
ция работодателей "Партнерство Товаропроизводителей и Предпринимателей", 
региональное отделение общественной организации "Деловая Россия", обще
ственной организации "Опора России", Уполномоченный по защите прав пред
принимателей, а также все руководители региональных институтов развития ма
лого и среднего предпринимательства Иркутской области. Спасибо всем, кто 
принял участие (непонятно) в состоявшихся хороших и плодотворных диалогах 
на данном комитете. В результате обсуждения подготовлен проект постановле
ния по теме Депутатского часа, в который включены следующие рекомендации 
Правительству Иркутской области.

Первое. Обеспечить эффективное, результативное использование средств 
и достижение целевых показателей региональных проектов «Акселерация субъ
ектов малого и среднего предпринимательства», «Создание условий для легкого 
старта и комфортного ведения бизнеса», «Создание благоприятных условий для 
осуществления деятельности самозанятыми гражданами».

Второе. Обеспечить открытость и доступность информации о деятельно
сти региональных институтов развития малого и среднего предпринимательства, 
мерах государственной поддержки, условиях и требованиях к их получению.

Третье. В целях повышения эффективности оказания мер государствен
ной поддержки и исключения их дублирования провести анализ функций дей
ствующих институтов развития малого и среднего предпринимательства, по ре
зультатам которого подготовить предложения по оптимизации указанных функ
ций, сокращению сроков рассмотрения заявок субъектов предпринимательской 
деятельности.

Четвертое. Принять меры к развитию окон многофункциональных цен
тров для бизнеса, предоставляющих услуги по принципу «одного окна», в целях 
оказания поддержки субъектам малого и среднего предпринимательства.

Пятое. Провести анализ финансовых, экономических, социальных и иных 
показателей развития малого и среднего предпринимательства в Иркутской об
ласти, эффективности, результативности и своевременности оказания мер госу
дарственной поддержки субъектам малого и среднего предпринимательства, по 
результатам которого рассмотреть вопрос о целесообразности докапитализации 
финансовых инструментов поддержки предпринимательства.

Предлагаем вам решение комитета по данному вопросу: внести на рас
смотрение Законодательного Собрания проект постановления «О рекомендаци
ях, выработанных на Депутатском часе «Региональные институты развития ма
лого и среднего предпринимательства». Рекомендовать Законодательному Со
бранию принять данный проект постановления, а комитету по собственности и 
экономической политике поставить данный вопрос на контроль и продолжить 
работу по совершенствованию структуры для развития малого и среднего пред
принимательства. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:41:20. Речь 0 мин 15 сек

Спасибо, Николай Степанович. Пожалуйста, вопросы к докладчику. Во
просов нет. Голосуем за постановление «О рекомендациях, выработанных на 
Депутатском часе «Региональные институты развития малого и среднего пред
принимательства». Прошу проголосовать.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.22/60)

Принять постановление 

Время: 12:41:35
Присутствие -  41. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:41:35. Речь 0 мин 14 сек

Решение принято.

23. ИНФОРМАЦИЯ ОБ ИСПОЛНЕНИИ КОМИТЕТОМ ПО СОБСТВЕННОСТИ И ЭКОНО
МИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПРОТОКОЛЬНОГО ПОРУЧЕНИЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ ОТ 17.02.2021 № 16 (БЕЗ ДОКЛАДА)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:41:49. Речь 0 мин 44 сек

Переходим к вопросу 23. Информация об исполнении комитетом по соб
ственности и экономической политике Законодательного Собрания Иркутской 
области протокольного поручения Законодательного Собрания от 17 февраля 
2021 года № 16 (без доклада). Вопрос не голосуется.

Уважаемые коллеги, у нас остался вопрос, который требует проведения 
комитета, поэтому объявляется перерыв на обед. Встречаемся с вами в зале в 
14:00. Просьба не опаздывать, мы начинаем с вопроса «Об отчете начальника 
Главного управления Министерства внутренних дел», поэтому просьба не опаз
дывать и быть в зале в 14:00. Спасибо.

Часть 3 заседания. Дата: 17.03.2021 Время: 13:59:48 -  15:08:58 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 33
1. Аблов А.А.
2. Алдаров К.Р.
3. Андреев А.А.
4. Бакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Бренюк С.А.
7. Ведерников А.В

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информацион
ной политике и связям с общественными объединениями 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области
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8. Вепрев А.А.
9. Габов Р.Ф.

10. Гаськов А.Ю.

11. Дикусарова Н.И

12. Егорова Л.И.
13. Кудрявцева Г.Ф.
14. Лобков А.В.

15. Любенков Г.А.

16. Маслов А.С.
17. Некипелов Д.Б.
18. Носенко О.Н.
19. Обухов А.В.
20. Перетолчин В.В

21. Петрук С.М.
22. Попов О.Н.
23. Романов А.В.
24. Сагдеев Т.Р.

25. Сарсенбаев Е.С.
26. Синцова И.А.

27. Сумароков И. А.
28. Терентьев А.Н.
29. Тютрин Д.Г.

30. Хайдуков В.В.

31. Чекотова Н.А.
32. Шевченко С.П.

33. Шпаков В.Ю.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, эколо
гии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите Законо
дательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного Собра
ния Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социальной за
щите Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, финан
сово-экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном строитель
стве области и местном самоуправлении Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
председатель комиссии по контрольной деятельности Законодательного
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и экономической по
литике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объединениями Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 11
1. Белов А.С.

2. Битаров А.С.
3. Кондрашов В.И.
4. Крывовязый И.В.
5. Курбайлов М.М.
6. Левченко А.С.
7. Побойкин В.Л.

заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законода-
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8. Сумароков П.И.
9. Труфанов Н.С.

10. Франтенко С.С.

11. Шершнев Д.П.

тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической политике За
конодательного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о природополь
зовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 12
1. Абрусевич А.М.

2. Басов М.В.

3. Буянов Р.В.

4. Дмитриев И.В.
5. Калищук А. Е.

6. Моисеев Д.П.

7. Петров А.А.

8. Семенова С.Н.

главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата Полно
мочного представителя Президента РФ в СФО
начальник правового управления Законодательного Собрания Иркут
ской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в Законо
дательном Собрании Иркутской области 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
начальник Главного управления Министерства внутренних дел России 
по Иркутской области
начальник Восточно-Сибирского линейного управления Министерства 
внутренних дел Российской Федерации на транспорте 
заместитель руководителя аппарата Законодательного Собрания Иркут
ской области
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области

24. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЧЕТЕ НАЧАЛЬНИКА ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
МИНИСТЕРСТВА ВНУТРЕННИХ ДЕЛ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ КАЛИЩУКА А.Е.»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:59:49. Речь 0 мин 30 сек

Продолжаем заседание 41-й сессии Законодательного Собрания Иркут
ской области. Переходим к вопросу № 24. Проект постановления об отчете 
начальника Главного управления Министерства внутренних дел Российской Фе
дерации по Иркутской области Калищука Андрея Евстафьевича. Слово для вы
ступления предоставляется начальнику Главного управления Министерства 
внутренних дел Российской Федерации по Иркутской области Калищуку Ан
дрею Евстафьевичу. Пожалуйста, Андрей Евстафьевич, мы вас внимательно 
слушаем.

КАЛИЩУК А.Е. -  начальник Главного управления Министерства внутренних 
дел России по Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:00:19. Речь 26 мин 54 сек

Александр Викторович, добрый день. Рад приветствовать вас, ваших за
местителей и весь депутатский корпус, приглашенных гостей. Надеюсь, меня 
видно, слышно. Я очень кратко, сэкономлю наше время на описании трудностей, 
с которыми мы столкнулись в 20-м году. Г од одинаково сложным был для всех. 
Но позвольте воспользоваться вниманием высокого Собрания и от лица личного 
состава Главного управления поблагодарить наших замечательных медиков, в
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том числе коллектив медико-санитарной части Главного управления, за их само
отверженный высокопрофессиональный труд, спасенные жизни. Спасение про
должается, от всех нас спасибо и низкий поклон. Это, наверное, тот редкий слу
чай, когда кому-то сложнее, чем нам.

В целом же пандемия, конечно же, существенный отпечаток наложила на 
оперативно-служебную деятельность Главного управления, перестраивались по 
ходу. На пике пандемии в круглосуточном режиме ежедневно мы задействовали 
до 2,5 тыс. сотрудников в целях недопущения осложнения оперативной обста
новки за счет внутреннего резерва, привлечения наших коллег из Росгвардии, 
Восточно-Сибирского линейного управления на транспорте, народных дружин. 
Мы плотность нарядов повысили до 1700 сотрудников. В ежедневном режиме 
это дало свои плоды, об этом чуть позже. Но, конечно, основная задача была на 
профилактике распространения коронавируса на территории области.

Сразу оговорюсь: цифры, которые приведу, - это результат совместной 
деятельности и Правительства, и контрольно-надзорных органов, наших коллег- 
правоохранителей. Но так или иначе более 278 тыс. проверочных мероприятий 
было осуществлено, из них 52 тыс. граждан проверено, 2 тыс. иностранцев, 43 
тыс. проверок соблюдения санитарно-эпидемиологических правил и объектов 
предпринимательской деятельности. Кроме этого, 9 тыс. ночных рейдов по со
блюдению ограничений, наложенных указом Губернатора Иркутской области. В 
результате выявлено почти 13 тыс. административных правонарушений в сфере 
санитарно-эпидемиологического законодательства и указов Губернатора Иркут
ской области. Судебными органами и комиссиями по делам несовершеннолет
них вынесено 2700 постановлений о назначении административного наказания в 
виде административного штрафа на сумму более 5 млн рублей, 4,5 тыс. преду
преждений и один административный арест.

Хотел бы сразу оговориться: привлечение к административной ответ
ственности в основном мы осуществляли по поводу граждан, которые доставля
лись в отделы полиции. По другим административным нарушениям, совершаю
щим преступления, с добропорядочными гражданами мы проводили разъясни
тельные беседы, таких ни много ни мало 90 тыс. у нас состоялось. Хотел бы об
ратить внимание, наработали мы практику и привлекли к административной от
ветственности 14 лиц по факту распространения в средствах массовой информа
ции и в целом в интернете недостоверной общественно значимой информации 
по поводу ситуации с ковид-19. Так, к слову, это наибольшее количество в СФО, 
после нас на втором месте Кемеровская область с 10-ю протоколами. Я думаю, 
нам этот опыт в дальнейшем пригодится. В отношении предпринимателей, 
нарушающих режим работы после 23 часов ночи, 142 нарушения было процес
суально оформлено. Совместно с прокуратурой и другими заинтересованными 
ведомствами мониторили мы ценообразование. Вы прекрасно знаете, что резких 
скачков цен на продовольственные и непродовольственные товары не было за
фиксировано.

Если так вот кратко по поводу нашего вклада в профилактику и преду
преждение распространения ковида-19 на территории Иркутской области, хотя, 
конечно, еще много было иного, и охрана периметров обсерваторов, и прочее, 
прочее. Но было и, самое главное, полное понимание личного состава, что вы
полняем, несмотря на иной раз несвойственные функции органов внутренних 
дел, общую задачу по спасению жизней жителей Иркутской области. При этом 
жизнь у нас продолжалась, при общем сокращении тем не менее 2,5 тыс. массо
вых общественно-политических и спортивных мероприятий было проведено на 
территории области с участием 1,7 млн граждан. Серьезных нарушений тоже не 
было допущено. Практически 5 тыс. сотрудников обеспечивали правопорядок в
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период подготовки и проведения общероссийского голосования по вопросу 
одобрения изменений в Конституцию Российской Федерации. Очень знаковое 
событие прошло на достойном уровне. И также единый день голосования при 
проведении досрочных выборов Губернатора Иркутской области. В ходе кампа
нии поступило свыше 200, а если точнее, 266 заявлений, сообщений о наруше
ниях выборного законодательства. В результате возбуждено было 30 дел об ад
министративных нарушениях, в том числе изымалась и незаконная агитационная 
печатная продукция, свыше 5 тыс. экземпляров. Ну и 260 протестных акций, 
снижение с аналогичным периодом прошлого года 13,5 процента, с участием 
свыше 2 тыс. человек, здесь снижение 79 процентов участников этих протестных 
акций в 20 году.

Если в целом посмотреть на результаты оперативно-служебной деятель
ности, здесь, собственно говоря, нагрузка не претерпела существенных измене
ний, т.е. меньше не стала. За истекший год в органы внутренних дел поступило 1 
млн 400 тыс. заявлений, обращений граждан. По их рассмотрению, результатам 
рассмотрения возбуждено 36 тыс. уголовных дел, 53 тыс. дел об административ
ных правонарушениях, вынесено 105 тыс. постановлений об отказе в возбужде
нии уголовного дела. Из числа зарегистрированных преступлений раскрыто бо
лее 22 тыс., это почетное 13-е место по России по числу раскрытых. Раскрывае
мость составила 53 процента, в 19 была 51,5, по России в среднем 51,7. Следова
телями, дознавателями расследовано и направлено в суд 14,5 тыс. уголовных 
дел. Как результат установлено 19 тыс. преступников, среди которых более 200 
убийц, 6,5 тыс. воров и мошенников, 1,5 тыс. наркоманов и сбытчиков наркоти
ков, 560 грабителей, 170 разбойников. Пресечена деятельность 35 организован
ных преступных групп, двух банд и двух преступных сообществ общей числен
ностью 190 человек. На их совести 186 тяжких и особо тяжких преступлений. В 
20 году из их числа 74 преступника уже приговорены к реальным срокам наказа
ния, в общей сложности он составил, этот срок наказания, 470 лет. Восстановле
ны права 22,5 тыс. потерпевших граждан по уголовным делам, возмещен ущерб 
на сумму 512 млн рублей.

По-прежнему Иркутская область относится к числу регионов с высоким 
уровнем преступности: 175,9 преступлений на 10 тыс. населения. Из позитива - 
это 19-е место по России, с 12 года мы, так скажем, динамично поднимаемся с 4- 
го места по России. Количество зарегистрированных преступлений сократилось 
на 8 процентов - 42174 преступления, в том числе совершенных в общественных 
местах на 14,5 процента, на улицах на 11 процентов. Здесь следует отметить, что 
в условиях пандемии видна причинно-следственная связь: после введенных 
ограничений в течение апреля - мая был зафиксирован рост преступлений в жи
лом секторе, в основном за счет убийств, фактов причинения тяжкого вреда здо
ровью. Большинство этих преступлений (65 процентов) были совершены в сфере 
семейно-бытовых отношений, а также в состоянии алкогольного опьянения (80 
процентов).

Организовали проведение в населенных пунктах области оперативно
профилактических мероприятий как реагирование на складывающуюся обста
новку. Более 3,5 тыс. правонарушителей привлечено к административной ответ
ственности за нанесение побоев, причинение физической боли. Поставили на 
учет почти 1700 семейных дебоширов, выявили более 1000 превентивных соста
вов преступлений, связанных с угрозой убийством. У граждан изъяли 315 еди
ниц оружия, в том числе в рамках акции по возмездному изъятию 71 единица на 
сумму 1,2 млн рублей. Напомню, это программа Правительства Иркутской обла
сти, очень ценим ее наличие. В результате ситуация стабилизировалась, по ито
гам года зафиксировано снижение преступлений в жилом секторе на 9 процен
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тов, на бытовой почве на 15 процентов.
Если инициативную работу в целом посмотреть, то в течение года мы вы

явили (это (непонятно), наркотики, экономика) более 9,5 тыс. преступлений, или
23 процента от их общего количества. Доля тяжких, особо тяжких преступлений 
против жизни и здоровья граждан постепенно снижается, составляет 2,7 процен
та в общей массе структуры преступности, или 1140 в абсолютных цифрах. В 12 
году было 3,5 процента, или 2140, т.е., грубо говоря, с 12 года уровень преступ
лений против жизни и здоровья в два раза сократился. Наибольший сегмент пре
ступности составляют имущественные составы, кражи, мошенничества - 54 про
цента, или 23 тыс. По итогам года меньше совершено практически всех видов 
имущественных преступлений, я немного вот наиболее опасные, общественно
опасные деяния займу время для доведения до вас цифр. Кражи - 17499, сниже
ние 12 процентов. Мошенничества - рост идет на 19 процентов, но в первую оче
редь за счет, такая всероссийская тенденция, это так называемые IT- 
мошенничества, интернет-мошенничества, киберпреступления. Умышленное 
причинение тяжкого вреда здоровью тоже рост, как раз в силу того периода, ко
торый я озвучивал, на 5,8, 842 преступления, (непонятно) насильственные пре
ступления, разбои - 131 разбойное нападение, снижение 29 процентов. Грабежи - 
887, снижение 29 процентов. Квартирные кражи - 786, снижение 20 процентов. 
Кражи автотранспорта - 311 краж, из них 138 из этого числа возвращены граж
данам. Здесь хотел бы напомнить, что в далеком 12 году по области похищалось 
2200 транспортных средств, только в одном Иркутске 1200. Так что действи
тельно здесь положительная динамика из года в год имеет место быть. Умыш
ленные поджоги - 282, снижение 23 процента.

Основными предметами преступных посягательств остаются денежные 
средства - 50 процентов, сотовые телефоны - 42 процента, ювелирные изделия -
24 процента, аудио-, видео-, бытовая техника - 20 процентов, автотранспорт - 7. 
Наибольшее количество преступлений совершается лицами, не имеющими по
стоянного источника дохода, - 66 процентов, 12,7 тыс. Большая часть из них ра
нее привлекалась к уголовной ответственности, 64 процента. Более 8,5 тыс. лиц, 
или 44 процента, на момент совершения преступления находились в состоянии 
алкогольного либо наркотического опьянения. Вклад женщин - 3000, 17 процен
тов из общего числа лиц, совершивших преступления. 1100, 6 процентов - это у 
нас несовершеннолетние.

Я уже затрагивал административную практику. Без учета так называемых 
ковидных протоколов в течение года нами выявлено 744 тыс. административных 
правонарушений, это на 1,7 больше 19 года, в том числе в сфере охраны обще
ственного порядка более 90 тыс., по линии безопасности дорожного движения 
344 тыс., 15,7 рост, по линии незаконного оборота наркотиков 2368, на 14,5 про
цента рост. В результате деятельности органов внутренних дел в бюджеты всех 
уровней поступило более 1,5 млрд рублей, в том числе в областной 864 млн руб
лей, в бюджеты муниципальных образований более 20 млн рублей.

Далее ряд отдельных направлений оперативно-служебной деятельности 
через призму вопросов, которые обозначали уважаемые депутаты. Начну с без
опасности дорожного движения. В 20 году на дорогах Иркутской области со
вершено 2750 дорожно-транспортных происшествий, снижение составило 16 
процентов, в которых погибло 310 граждан, снижение 14 процентов, ранено 3442 
человека, снижение 17 процентов. Но здесь я пока не готов рапортовать о какой- 
то устойчивой динамике, поскольку наверняка сыграло свою роль и ограничение 
на перемещение автотранспорта в период пандемии. Как подтверждение этого 
факта, уже в текущем году мы имеем определенный рост числа погибших в 
ДТП. Здесь я бы обратил внимание, что в течение последних пяти лет удельный

91



вес погибших в ДТП с участием нетрезвых водителей находится в пределах 30 
процентов, очень серьезная цифра. Количество выявленных фактов управления в 
состоянии алкогольного опьянения не снижается, в среднем составляет 18 тыс. 
Более того, Иркутская область занимает первое место среди всех регионов Рос
сийской Федерации по выявлению водителей, повторно севших за руль в нетрез
вом состоянии. Это, с одной стороны, свидетельствует о нашей настойчивости и 
поступательности, с другой стороны, о том, что пока, к сожалению, положитель
ной динамики здесь добиться не удается. Каждый третий погибший скончался 
уже после прибытия медицинских работников на место ДТП, что свидетельству
ет, конечно, еще о совершенствовании оперативности и качества оказания меди
цинской помощи. Значительное количество погибших (15) и пострадавших (559) 
в автоавариях - это дети. Это сложная всегда ситуация, требует дополнительных 
мер. Я на них подробно останавливаться не буду, их тут можно очень много пе
речислять. Вместе с тем хотел бы обратить внимание, что мероприятия по про
паганде безопасности дорожного движения, профилактике детского дорожно- 
транспортного травматизма, включенные в региональный проект «Безопасность 
дорожного движения», в 20 году не финансировались, т.е. у нас такие мероприя
тия просто не проводились. Есть, по моему мнению, все-таки еще в начале свое
го славного пути центр по профилактике детского дорожно-транспортного трав
матизма, также резерв у нас информационное пространство, в котором на сего
дняшний день отсутствует массированная пропаганда безопасности дорожного 
движения. Нет у нас тематической программы на телевидении, социальная ре
клама размещается эпизодически. Серьезная проблема - низкая эффективность 
муниципальных программ безопасности дорожного движения. Несмотря на ви
димое желание включиться в этот процесс муниципалитетов, я не буду перечис
лять, тут достаточно их много, но в большинстве до сих пор еще эти расходы в 
программы не включены. Из технических моментов отметил бы, что на террито
рии области определены 189 аварийно-опасных участков автомобильных дорог, 
68 мест концентрации ДТП и 121 потенциально опасный участок автомобильных 
дорог. Подготовлена дорожная карта по реализации мероприятий на данных 
участках на период до 24 года. Утверждение запланировано на областной комис
сии правительственной по безопасности дорожного движения 31 марта 21 года. 
Введенная в эксплуатацию в 12 году система фото-, видеофиксации нарушений 
ПДД требует модернизации 138 имеющихся комплексов системы. В прошедшем 
году стабильно работало только 74, остальные комплексы либо неисправны, ли
бо требуют ремонта и поверки. Комплексы фото-, видеофиксации работают 
только в 4 очагах аварийности из 27, требуют передислокации 17 комплексов. В 
21 году в рамках реализации проекта «Безопасность дорожного движения» за
планировано приобретение только одного комплекса фиксации нарушений Пра
вил дорожного движения. При этом для достижения цели проекта «Безопасные и 
качественные автомобильные дороги» необходимо в ближайшее время приобре
тение не менее 120 комплексов автоматической фиксации. Ну, если как позитив, 
с участием водителей в состоянии опьянения на 8 процентов снижена аварий
ность до 388 фактов, выезда на полосу встречного движения на 10 процентов 
снижение, 178 фактов, с участием несовершеннолетних на 16 процентов до 502. 
Хотя, конечно, еще раз скажу, особенно с участием несовершеннолетних, эти 
цифры радовать не могут. В целом же Иркутская область среди регионов Рос
сийской Федерации по социальному риску занимает 48-е место, в 19 году зани
мала 61-е. Есть положительная динамика, но социальный риск остается.

Незаконный оборот наркотиков. За последние годы, с 16 непосредственно 
года, уровень наркотизации в регионе снизился на 20 процентов, с 49 до 31 чело
века на 10 тыс. населения. Количество умерших от передозировки уменьшилось
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в 2,5 раза до 75. Число зарегистрированных наркопотребителей сократилось на 
42 процента до 7 тыс. человек. В то же время это 21-е место в России и 5-е в Си
бирском федеральном округе. Справочно: географические и климатические 
условия региона предполагают распространение наркотиков каннабисной груп
пы - марихуана, гашиш, гашишное масло, изготавливаемые преимущественно из 
местного сырья, 46 процентов от общего оборота наркотиков. В последние годы 
все более прочное место в структуре наркорынка занимают различные виды син
тетических наркотиков. В 16 году на их долю приходилось 30 процентов, в про
шлом уже 36. Дополнительные сложности связаны с распространением психоак
тивных веществ, не включенных в перечень наркотических, - снюсы, насваи. 
Совместно с Роспотребнадзором осуществляются проверки объектов торговли. 
Задокументировано 4 факта незаконной реализации. Принятый в 20 году област
ной закон об ограничении продажи бестабачной никотиносодержащей продук
ции № 8 является хорошим подспорьем в данной работе. В целом же Главное 
управление МВД по итогам, по результатам своей работы на этом направлении 
входит в первую двадцатку регионов, а именно 19-е место, по эффективности 
пресечения преступлений в сфере незаконного оборота наркотиков. Задокумен
тировано свыше 2 тыс. преступлений, в том числе 984 факта сбыта. Изъято более 
600 кг наркотиков, что соответствует 7-му месту в российском рейтинге и 1-му в 
Сибирском федеральном округе. Пресечена деятельность 14 организованных 
преступных групп, 47 участников, и преступного сообщества, 7 участников, чле
ны которого совершили более 3 десятков преступлений, связанных с незаконным 
оборотом наркотиков. Перекрыто 45 каналов поступления наркотических 
средств, в том числе один международный из Республики Беларусь. Пресечено 
13 каналов поставки наркотических средств и психотропных веществ в исправи
тельные учреждения, наша совместная работа с коллегами из ГУФСИН. В рам
ках деятельности по подрыву экономических основ наркобизнеса выявлено 5 
фактов отмывания доходов, полученных от незаконного оборота наркотиков, на 
сумму, превышающую 4,5 млн рублей. Особое внимание уделялось пресечению 
распространения наркотиков с использованием современных информационных 
технологий. Выявлено 844 преступления, в том числе 515, связанных со сбытом, 
92 интернет-сайта наркотической направленности, задержано 76 сбытчиков, 
осуществляющих реализацию наркотиков посредством интернета. Пресечена 
деятельность десяти региональных интернет-магазинов, также пять филиалов 
федеральных, ну, наверное, условно федеральных магазинов.

Также, уважаемые депутаты, проблематику алкоголя, незаконного оборо
та обозначили мы в 20 году, выявили 90 преступлений. В то же время с кон
трольно-надзорными органами 6170 проверок провели, на 3 процента больше, 
составлено 3869 административных протоколов, прирост 7 процентов. Из неза
конного оборота изъято 230 тыс. литров алкогольной и спиртосодержащей про
дукции. Ликвидированы подпольный цех и сбытовая сеть, посредством которой 
организованная преступная группа осуществляла производство и оборот 
контрафактной алкогольной продукции на территории Иркутской области. Из 
нелегального оборота у них было изъято более 7 тыс. литров контрафактного 
алкоголя. На постах ГИБДД задержано 272 транспортных средства, перевозив
ших более 13,6 тыс. литров контрафактной алкогольной и спиртосодержащей 
продукции. В отношении руководителей торговых объектов, неоднократно 
нарушавших законодательство в сфере оборота алкогольной продукции, в кон
трольно-надзорные органы направлено 266 информаций. Прекратили свою дея
тельность два торговых объекта. С руководителями 16 торговых объектов рас
торгнуты договоры аренды помещений, два индивидуальных предпринимателя 
перепрофилировали вид деятельности. В ходе отработки частного сектора участ
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ковыми уполномоченными полиции пресечен 51 факт торговли суррогатным ал
коголем домашней выработки. В Росспиртпром было уже передано из числа 
изъятого алкоголя 119 тыс. литров алкогольной продукции.

Это основные моменты, те, которые я увидел в обращениях наших уважа
емых депутатов. Готов через вопросы, может быть, какие-то отдельно взятые во
просы еще более подробно рассмотреть. Александр Викторович, я в целом за
кончил.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:27:13. Речь 0 мин 22 сек

Спасибо, Андрей Евстафьевич. Сейчас слово для доклада будет предо
ставлено Моисееву Денису Петровичу. Пожалуйста, Денис Петрович, на трибу
ну. А потом, Андрей Евстафьевич, пока оставайтесь, пожалуйста, на связи, по
том могут у депутатов возникнуть вопросы, и обсудим уже вопросы.

КАЛИЩУК А.Е.
Принято.

МОИСЕЕВ Д.П. -  начальник Восточно-Сибирского линейного управления Ми
нистерства внутренних дел Российской Федерации на транспорте 

СОДОКЛАД: Время: 14:27:35. Речь 15 мин 33 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, в зоне ответ
ственности Восточно-Сибирского линейного управления МВД России на транс
порте на территории Иркутской области находится 3000 объектов железнодо
рожного, водного и воздушного транспорта, 855 из которых приняты в опера
тивное обслуживание в 20 году в связи с изменениями ведомственной норматив
ной базы. Линподразделениями, дислоцирующимися в регионе, получено и раз
решено около 12000 заявлений и сообщений о происшествиях на участках об
служивания. Зарегистрировано 1280 преступлений, большая часть из которых 
совершена на объектах железнодорожного транспорта, 85 %. Около 8 % на вод
ном транспорте и немногим меньше - 7 % на воздушном. Такая ситуация харак
терна для управления и обусловлена соотношением в обслуживаемых объектах. 
В структуре транспортной преступности на территории области сократились ко
личественные показатели преступлений, совершенных против жизни и здоровья 
граждан, собственности, а также в сфере грузовых перевозок. Динамика приро
ста коснулась незаконных деяний экономической направленности, а также свя
занных с незаконным оборотом наркотиков, что является результатом целена
правленного совершенствования мер по инициативному выявлению латентных 
преступлений в ходе реализации возложенных полномочий. Достаточно эффек
тивно проведена работа по установлению виновных лиц. Показатель раскрытых 
преступлений составил практически 80 % и превысил среднее значение по 
транспорту России. Реализуем меры, предусмотренные постановлением Законо
дательного Собрания по итогам отчета за предыдущий период, управлением 
сконцентрированы усилия на повышение эффективности профилактической дея
тельности, направленной на предотвращение преступности в отношении граж
дан в период пребывания на объектах транспорта. Несмотря на неблагополуч
ную эпидемиологическую обстановку и связанное с ней снижение пассажиро
потока. были сохранены все посты и маршруты, ежесуточно перекрываемые со
трудниками патрульно-постовой службы. Всего 40. Увеличено число поездов
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дальнего следования и пригородного сообщения, взятых под сопровождение 
нарядами патрульно-постовой службы. Прирост составил 10 %. А также поездов, 
находящихся под непосредственным контролем сотрудников подразделений по
лиции по оперативной работе, при прохождении криминогенных участков об
служивания. На 76 % данный показатель увеличился, соответственно, выросла и 
результативность. В сопровождаемых поездах выявлено около 4000 администра
тивных правонарушений, более 50 преступлений. На причастность к перевозке и 
хранению наркотических средств, незаконному обороту оружия, литературы 
экстремистского толка в пути следования отработано 4500 лиц, находящихся на 
контроле, в том числе пребывающих из стран Средней Азии и Украины.

На объектах воздушного транспорта пресечено 88 попыток незаконного 
провоза предметов и веществ. В целях предупреждения происшествий к авиапе
ревозке не допущен 21 пассажир в состоянии алкогольного и наркотического 
опьянения, что исключило возможность возникновению чрезвычайных ситуаций 
на борту авиалайнеров на 20 рейсах.

Превентивные меры реализованы в возможных местах отдыха граждан, в 
том числе разработано 30 дополнительных маршрутов нарядов транспортной 
полиции вблизи береговой линии озера Байкал, реки Ангара, Иркутского и Брат
ского водохранилищ. Функционировал временный пост на паромной переправе 
на остров Ольхон.

На обслуживаемых объектах транспорта в Иркутской области задоку
ментировано более 19 тысяч административных правонарушений, около 40 % из 
них напрямую влияющих на общественный порядок и общественную безопас
ность, такие как потребление алкогольной продукции, появление в обществен
ных местах в состоянии опьянения, мелкое хулиганство, нарушение в сфере не
законного оборота наркотических средств и оружия. Обеспечен контроль за ис
полнением законодательства в области санитарно-эпидемиологического благо
получия населения. К административной ответственности за невыполнение пра
вил поведения при чрезвычайной ситуации или угрозе ее возникновения на объ
ектах транспортной инфраструктуры на территории области привлечено почти 
500 граждан.

В целях защиты жизни и здоровья из зоны повышенной опасности изъято 
1059 детей и подростков, бесцельно пребывающих на объектах транспорта, 
находящихся в состоянии безнадзорности или в социально опасном положении. 
В каждом случае приняты соответствующие меры реагирования, в том числе к 
родителям несовершеннолетних, должным образом не исполняющих свои обя
занности. Значимым ресурсом в обеспечении безопасного функционирования 
транспортного комплекса региона оставалась и остается скоординированная ра
бота с государственными, иными правоохранительными органами Иркутской 
области, руководством транспортных предприятий Восточно-Сибирского поли
гона, общественными объединениями правоохранительной направленности. 
Эффективное долгосрочное взаимодействие выстроено с сотрудниками двух ве
домственных и шести частных охранных организаций, оказывающих поддержку 
в обеспечении правопорядка на объектах ж/д транспорта. Урегулированы вопро
сы совместной работы с подразделениями транспортной безопасности, реализу
ющие в настоящее время свою задачу уже на 15 вокзальных комплексах региона. 
Продолжено сотрудничество с объединениями казачества, а также с членами 9- 
ти народных дружин, функционирующих в 8-ми муниципальных образованиях 
области.

На постоянной основе осуществляется координация деятельности наря
дов патрульно-постовой службы, оперативных служб, коллегами из управления, 
то есть Главного управления МВД России по Иркутской области, совместные
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оперативно-розыскные мероприятия с подразделениями Управления Федераль
ной службы безопасности, Иркутской таможни, привлечение к охране обще
ственного порядка в зоне ответственности сил и средств Росгвардии Иркутской 
области.

С участием взаимодействующих ведомств в 20 году организовано и про
ведено 28 оперативно-профилактических операций и мероприятий. Пристальное 
внимание уделено пропаганде безопасного поведения на объектах транспорта, в 
том числе во взаимодействии с транспортными предприятиями. Около 200 вок
залов и станций оснащены наглядными информационными материалами. На 
всех вокзальных комплексах области осуществляется трансляция голосовых со
общений предупредительной тематики.

При содействии регионального центра противодействия экстремизму 
проверено около 5000 работников транспортной инфраструктуры, в том числе 
членов поездных бригад, в отношении 31 гражданина вынесено заключение о 
невозможности допуска к выполнению работ, непосредственно связанных с 
обеспечением транспортной безопасности.

Введение ограничений, связанных с пандемией, потребовало усиления 
контроля за соблюдением миграционного законодательства. Совместно с Глав
ным управлением МВД России по Иркутской области осуществлено 56 проверок 
объектов ж/д транспорта, где использовался труд иностранных граждан. К адми
нистративной ответственности привлечено 280 из них, в отношении четырех су
дом вынесено постановление об административном выдворении за пределы Рос
сийской Федерации.

Взаимопонимание и конструктивный диалог с Правительством Иркут
ской области обеспечили дальнейшее участие управления в достижении целей 
государственной программы региона "Обеспечение комплексных мер противо
действия чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера", по
строении и развитии аппаратного комплекса "Безопасный город" в том числе на 
19-24 годы.

Организация взаимодействия с муниципалитетами позволила включить 
линейные отделы в 12 программ правоохранительной направленности, действу
ющих на районном уровне, из них 6 с привлечением финансирования. В рамках 
региональных муниципальных программ из бюджетных ассигнований в 20 году 
привлечено материально-технических средств и услуг для управления с целью 
укрепления правопорядка на объектах транспорта области на общую сумму бо
лее 600000 рублей. Реализованные меры позволили повысить уровень безопас
ности граждан на объектах транспорта Иркутской области. Вполовину сокраще
но число преступлений против жизни и здоровья, при этом не допущены убий
ства, умышленное причинение тяжкого вреда здоровью. На 16 % снижено коли
чество противозаконных деяний в общественных местах, на 21 % - преступле
ний, совершенных гражданами в состоянии алкогольного опьянения. На 15 % 
меньше совершено краж частной собственности граждан, в том числе на чет
верть совершенных в поездах. При этом доля преступлений, в совершении кото
рых виновные лица установлены, возросла.

Заметно улучшилась ситуация с подростковой преступностью. Количе
ство преступлений, совершаемых несовершеннолетними лицами на обслужива
емых объектах, сократилась на треть.

Удалось достичь положительной динамики в работе по предупреждению 
непроизводственного травматизма на железной дороге. По сравнению с про
шлым годом граждан пострадало меньше, включая детей. Однако здесь отмечу, 
что само наличие факторов травмирования граждан, а тем более несовершенно
летних, повод для активной предупредительной работы, в том числе совместно с
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органами местного самоуправления.
Несмотря на общее снижение числа погибших на объектах транспорта, 

неблагоприятная в данном направлении обстановка сложилась на участках от
ветственности управления, расположенных на территории города Шелехова и 
Шелеховского района, Черемхово и Черемховского района, Усольского района, 
городов Братска и Иркутска. Основной причиной такой ситуации по-прежнему 
остается несоблюдение гражданами правил личной безопасности при нахожде
нии в зоне повышенной опасности, в том числе проход по железнодорожным 
путям в не предназначенных для этого местах.

Далее. Об определенных Законодательным Собранием задачах о содей
ствии сохранению биологического разнообразия озера Байкал. В 2020 году 
управлением организовано и проведено рейдовых мероприятий - 226 рейдовых 
мероприятий, в ходе которых выявлено более 70 административных правонару
шений, в том числе и правил охоты, рыболовства и других видов пользования 
объектами животного мира. У браконьеров изъято около 5 км сетей, 18 плав
средств, более 500 кг рыбы, 15 единиц оружия, 83 боеприпаса, 118 г наркотиче
ских средств. На 16 % возросло число зарегистрированных преступлений, 
предусмотренных статьей 256 УК РФ: незаконная добыча биоресурсов. Более 90 
% данных уголовных дел расследовано и направлено в суд, возмещено около 
800000 ущерба, причиненного преступлениями.

Еще одним приоритетным направлением деятельности управления в со
ответствии с постановлением по результатам прошлогоднего отчета являлась 
декриминализация лесопромышленного комплекса. В результате проведенной 
работы число инициативных выявленных фактов нарушения закона в сфере ЛПК 
возросло более чем в 2 раза. Позитивной динамикой характеризуется работа по 
их раскрытию. Установлена причастность членов организованных преступных 
групп к совершению 9-ти деяний данной категории. Так, в производственно
следственной части управления находится уголовное дело в отношении членов 
организованного преступного сообщества - 12 граждан, в том числе 3 граждани
на КНР, ущерб которыми причинен на сумму более 2 миллиардов рублей. Взыс
кано 147 миллионов в виде лесоматериалов и спецтехники - 50 миллионов руб
лей. Данная работа продолжается. В ходе реализации мер по контролю за со
блюдением регионального законодательства в данной отрасли совместно с Глав
ным управлением МВД России по Иркутской области проверено 210 пунктов 
приема, отгрузки древесины, расположенных на объектах железнодорожного 
транспорта и 120 автомобильных средств, осуществляющих транспортировку 
древесины. Результаты проверок послужили основанием для возбуждения 41 
уголовного дела. Материалы о выявленных в ходе проверок 17-ти фактов нару
шений областного закона направлены для рассмотрения мировым судьям, кото
рыми вынесены определения о наложении на виновных лиц судебных штрафов 
на сумму около 300000 рублей. Учитывая изложенное, задачи, определенные де
путатским корпусом перед транспортной полицией Восточной Сибири в про
шлом году, предлагаю считать выполненными.

Одновременно с обозначенными направлениями оперативно-служебной 
деятельности в центре внимания управления оставалась работа по противодей
ствию наркопреступности. В целях перекрытия контрабандных поставок, по 
ликвидации внутренней сырьевой базы совместно с другими правоохранитель
ными органами проведен ряд специальных оперативно-профилактических меро
приятий. Серьезное внимание сосредоточено на выявлении лиц, причастных к 
поставкам и сбыту наркотических средств и психотропных веществ на террито
рии области. Отмечу, что основным способом, как и ранее докладывал началь
ник Главного управления, является бесконтактный сбыт наркотиков, то есть пре
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ступления в сфере IT-технологий. Управлением выявлено, задокументировано 
140 фактов сбыта наркотиков, из незаконного оборота изъято более 50 кг нарко
тических средств. С учетом поступивших в наш адрес вопросов скажу, что 95 % 
преступлений данной категории зарегистрировано на объектах железнодорожно
го транспорта. При этом наиболее криминальным направлением можно считать 
западное направление. К примеру, перекрыт канал поставки наркотических 
средств железнодорожным транспортом из города Новосибирска в город Желез- 
ногорск-Илимский для дальнейшего распространения в области. В результате 
проведенных мероприятий возбуждено 24 уголовных дела, пресечена деятель
ность организованной преступной группы, члены которой задержаны и заклю
чены под стражу.

Активизирована работа по противодействию преступлениям в стратеги
чески важных отраслях экономики. Общее число задокументированных пре
ступлений, совершенных в экономической сфере региона, увеличилось на 12 %. 
Более половины из них составили деяния, причинившие крупный и особо круп
ный ущерб государству и предприятиям транспортной инфраструктуры. Больше 
раскрыто фактов хищений в области грузовых перевозок на фоне снижения ре
гистрации от общего числа количество таких противозаконных деяний. В зоне 
ответственности на территории области установлено 28 фактов незаконного 
оборота оружия, уголовные дела возбуждены, практически 90 % их них рассле
дованы и направлены в суд.

Результативно проведена работа по совершенствованию качества предва
рительного следствия, соблюдению учетно-регистрационной дисциплины, в том 
числе и при приеме и рассмотрении заявлений и сообщений о преступлениях, 
совершенных на объектах транспорта региона. В полном объеме соблюдены и 
установлены требования к качеству предъявляемых управлением государствен
ных услуг. На высоком уровне поддерживается общественная направленность 
информационного сопровождения.

Считаю, что в целом Восточно-Сибирское линейное управление МВД 
России с поставленной задачей справилось. Личный состав транспортной поли
ции проявил профессионализм и готовность обеспечить безопасность граждан. В 
зоне ответственности не допущено актов терроризма, экстремизма, массовых 
нарушений правопорядка, возросла уверенность граждан в защищенности своих 
личных и имущественных интересов от преступных посягательств на объектах 
транспорта, расположенных на территории обслуживания управления, о чем 
свидетельствует проведенное по инициативе МВД независимое исследование, 
которое показало увеличение доли положительных оценок в числе опрошенных 
граждан с 44,9 % в 19 году до 52,3 в 20 году.

Вместе с тем проблемные вопросы в деятельности транспортной полиции 
имеются. Мы их отчетливо видим, понимаем, каким образом далее совершен
ствовать нашу работу.

С учетом данных вопросов, а также прогнозов развития криминологиче
ской обстановки в зоне обслуживания, задач, поставленных Президентом Рос
сийской Федерации и Министерством внутренних дел России, определен пере
чень приоритетных направлений деятельности Восточно-Сибирского линейного 
управления в 21 году, успешно начата их реализация. Усилия транспортной по
лиции в текущем году сосредоточены на охране общественного порядка и без
опасности, защите граждан от преступных посягательств, защите бюджетных 
средств, выделяемых на развитие экономики и модернизацию объектов транс
портной сферы, на борьбе с коррупцией, декриминализацией лесопромышленно
го комплекса, участии в мероприятиях, направленных на сохранение и развитие 
Байкальской природной территории, повышении эффективности работы по рас
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крытию и расследованию преступлений прошлых лет, розыску преступников, 
скрывшихся от суда и следствия, укреплении мер по защите грузов, перевози
мых железнодорожным, водным и воздушным транспортом, обеспечении полно
ты и объективности доследственных проверок по заявлениям и сообщениям о 
преступлениях, укреплении учетно-регистрационной дисциплины, повышении 
эффективности и качества предварительного следствия и дознания, усилении 
профилактики преступлений и правонарушений, совершенствовании использо
вания силы и средств в охране общественного порядка, в защите от преступных 
посягательств наиболее уязвимых категорий населения, соблюдении служебной 
дисциплины и законности.

Смею заверить депутатский корпус в готовности и способности транс
портной полиции Восточной Сибири и в дальнейшем эффективно выполнять по
ставленные задачи на объектах транспортной инфраструктуры в области.

Благодарю за внимание, готов ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:43:09. Речь 0 мин 32 сек

Спасибо, Денис Петрович. Присаживайтесь, наверное, можно будет с ме
ста отвечать на вопросы.

Уважаемые коллеги, как вы помните, мы имели возможность предвари
тельно направить запросы выступающим по 24 вопросу сегодняшней повестки 
дня, но, если какие-то вопросы еще остались, прошу задать.

Пожалуйста, Анатолий Васильевич Обухов.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:43:40. Речь 0 мин 24 сек

У меня вопрос к отчету Андрея Евстафьевича по контрабанде леса. Как в 
общих чертах схема контрабанды леса выглядит? На каком этапе лес или доходы 
от него легализуются? Все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Андрей Евстафьевич не занимается контрабандой леса.

КАЛИЩУК А.Е. -  начальник Главного управления Министерства внутренних 
дел России по Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:44:04. Речь 0 мин 44 сек

Добрый день, Анатолий Васильевич, сразу возникает вопрос: с какой це
лью интересуетесь. (Смех в зале). Давайте, я вам потом индивидуально расска
жу. Вопрос контрабанды коллега уже затрагивал, вот, в принципе, у нас сов
местная работа, повторяться не буду. А если вас интересует, как это делается 
вот, значит, непосредственно уже на практике, я вам расскажу индивидуально. 
Не возражаете?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Просто, коллеги, я напоминаю, у нас отчет за прошлый год, поэтому я 

прошу придерживаться повестки дня и задавать вопросы, связанные с содержа
нием и сутью доклада. Пожалуйста, Антон Васильевич Романов.
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РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:44:48. Речь 2 мин 4 сек

У меня тоже вопрос к Андрею Евстафьевичу. Уважаемый Андрей Евста
фьевич, вопрос такой. В ночь с 23 на 24 октября 20 года в городе Иркутске по 
улице Мухиной, дом 24, случился пожар. В результате пожара погибла женщина 
78 года рождения. По сообщению пресс-службы ГУ МЧС России по Иркутской 
области дознавателями и экспертами испытательной пожарной лаборатории 
МЧС предварительно установлено, что пожар мог начаться по причине занесе
ния открытого источника зажигания неустановленными лицами. В рамках до- 
следственной проверки назначен был ряд пожарно-технических экспертиз. Жи
тели всего дома остались без жилья и имущества. С устных заявлений жителями 
было... то есть жители предполагают, что был осуществлен поджог, подперта 
дверь. Я направил вам по этому поводу депутатский запрос, депутатское обра
щение, в котором сообщил, что прошу при проведении проверки по факту вы
шеуказанного пожара принять во внимание, что между администрацией города 
Иркутска и акционерным обществом «Союз» был заключен договор по развитию 
территории, расположенной в Свердловском районе. Дом, в котором случился 
пожар, является объектом вышеуказанного договора. И учитывая общественный 
резонанс и разделяя тревогу иркутян за свои жизнь и здоровье, я обратился к 
вам, чтобы вы взяли под личный контроль или под особый контроль следствие 
по этому делу, по факту гибели человека и возможного поджога по этому адресу. 
Но, к сожалению, ни ответа, ни каких-либо сообщений я не получил. Вот не мог
ли бы пояснить, что же там произошло. Я понимаю, что вы не помните всех об
стоятельств, но тем не менее, значит, я и жители, и те, кто меня избирал, конеч
но, они очень волнуются и ждут ответа от правоохранительных органов, для то
го чтобы их интересы были защищены. И, конечно, примерного наказания пре
ступников, если таковые имеются.

КАЛИЩУК А.Е. -  начальник Главного управления Министерства внутренних 
дел России по Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:46:53. Речь 1 мин 42 сек

Если позволите, с Анатолием Васильевичем не договорил, вот. Анатолий 
Васильевич, проявил такую радующую глаз активность. Очень много вопросов, 
причем вопросы конструктивные, видна заинтересованность. Мы вам обязатель
но, Анатолий Васильевич, подготовим всю фактуру по этим обозначенным мо
ментам, возможно, что-то уже пришло, что-то подойдет. Поэтому вопросы, дей
ствительно, имеют право на существование, и обязательно вы исчерпывающую 
информацию получите, вот.

Что касаемо Антона Павловича, да? Обозначенную ситуацию, я действи
тельно не помню, поскольку у нас, к сожалению, не одна такая ситуация. Давай
те расценим факт неполучения вами ответа, как недоразумение, поскольку, ну, в 
принципе, по идее это исключено, надо разобраться, по какой причине, вот. Про
сто сами обстоятельства, если вот как вы обозначили, не хочу ни на кого стрелки 
переводить, если сопряжена была смерть с тем, что дверь подперта и подожгли, 
это подследственность Следственного комитета, статья 105 "Покушение на 
убийство". А здесь конкретное убийство. Поэтому давайте я разберусь, и обяза
тельно исчерпывающий ответ дам, поскольку вот эти пожары, сопряженные с 
трупом, они однозначно априори находятся на контроле. Почему тут сбой про
изошел? Не имел ли он место быть, я разберусь. Договорились?
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ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Ольга Николаевна.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 14:48:35. Речь 1 мин 1 сек

Спасибо большое. Уважаемый Андрей Евстафьевич, Денис Петрович, 
спасибо большое за вашу представленную информацию. Конечно же, она приго
дится нам в работе... при работе с населением. У меня вопрос к Андрею Евста
фьевичу. Вы кратко остановились на этой теме. По всей стране и у нас в Иркут
ской области люди страдают от мошенничества в Интернете. Но есть примеры, 
что полиция отказывается в возбуждении уголовных дел, отказывает людям. 
Есть у меня такие примеры, не буду на них останавливаться. Есть ли у вас стати
стика по раскрываемости данных преступлений в сети Интернет? И есть у вас 
профессиональные кадры, чтобы заниматься этой работой? Есть ли у вас Управ
ление К, которое призвано заниматься именно мошенниками? На самом деле эта 
проблема такая сегодня очень остро ощущается, и не только у нас в Иркутской 
области. Спасибо.

КАЛИЩУК А.Е. -  начальник Главного управления Министерства внутренних 
дел России по Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:49:36. Речь 6 мин 58 сек

Спасибо, Ольга Николаевна. Давайте я цифры доведу. В прошлом году 
более 8 тысяч посягательств преступных совершено с использованием информа
ционно-телекоммуникационных технологий. В этой структуре киберпреступно
сти доминирует мошенничество - 2857 и кражи - 4310, которые в совокупности 
составили 85 % от общего числа преступных деяний в сфере 1Т-технологий. 
Здесь, кстати, к вопросу о подразделении, которое вы обозначили, то есть в его 
ведении 25 оставшихся, вернее, 15 оставшихся процентов, а 85 % занимается у 
нас уголовный розыск, совершенно другое подразделение. Ну, это так, к слову, 
для вас по идее это непринципиально. Важен результат. Рост указанных пре
ступлений, во-первых, он оказал значительное влияние на динамику и структуру 
преступности в целом, то есть плюс 61 % по сравнению с прошлым годом, с 5 
тысяч до 8,5. И в общем массиве доля этих преступлений достигла 20 %, про
должает расти. Годом ранее она была 11 %, вот. Ну, если сравнить с Россией: у 
нас - 20 %, по России - 25 %. Более половины таких, 65 % более точно, таких 
фактов относятся к категории тяжких, особо тяжких преступлений. Каждое вто
рое высокотехнологичное преступление совершено с использованием сети Ин
тернет. Каждое третье с использованием средств мобильной связи. Основными 
способами совершения преступлений является продажа, покупка товаров и услуг 
на Интернет-сайтах - 46 %. Абсолютная цифра - 1342. Обман под видом сотруд
ников банка - 36,5 %, "родственник в беде" обобщенно - 7,3 %. Дистанционные 
хищения совершались с использованием средств мобильной связи - 44 %, в сети 
Интернет - 38, пластиковых карт - 10, компьютерной техники - 8, программных 
средств - 7 %.

Для своевременного реагирования принимались меры по развитию взаи
модействия с банковскими организациями, провайдерами, операторами связи, 
владельцами интернет-сервисов. Ну, здесь, честно говоря, пока еще, я думаю, 
впереди, действительно, взаимовыгодное взаимодействие.

Вот в прошлом году, по итогам прошлого года количество раскрытых
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преступлений этой категории увеличилось на 45 %, с 1187 до 1533, а в установ
ленных за их совершение лиц на 25 %, 1310 лиц. Раскрываемость по итогам года 
составила - 18,9 %, по России - 20 %.

Вот здесь бы я хотел отметить... Действительно, эти преступления, учи
тывая, что они носят межрегиональный, а порой межгосударственный, скажем 
так, характер, действительно, они очень сложно раскрываются, вот. И упор мы 
уже не первый год делаем именно на профилактику этих преступлений. Ту же 
самую работу мы и в прошлом году проводили. В течение года в региональных 
территориальных СМИ более 3000 информационных материалов. Участковыми 
уполномоченными данная тема обсуждается регулярно при проведении встреч с 
представителями администраций, управляющих компаний, товариществ соб
ственников жилья, 850 таких встреч, (непонятно) с населением - 580. В ходе 
подворовых и поквартирных профилактических обходов, 284 обхода. Кроме это
го 220 тысяч листовок профилактического характера размещено, роздано, рас
пространено среди граждан. Причем я вам скажу, эти листовки, они очень каче
ственные, высокое качество у них, все очень доходчиво, доступно, вот. Но при 
этом, как не прискорбно мне говорить, уже много случаев, когда граждане не 
только второй раз попадаются на одну и ту же удочку, а уже и в третий, и более 
раз. То есть каждому, кто приходит с подачей заявления, один из первых вопро
сов: были ли вы ранее спрофилактированы, разъяснили ли вам? Практически все 
говорят: да. Но вот здесь как-то так затмение на меня нашло, я второй, третий 
раз... Причем уже говорил я на предыдущей встрече: статус какой-то социаль
ный гражданина значение не имеет, может быть любой, возможно в том числе и 
присутствующий в вашем зале. Среди сотрудников полиции такие тоже, к сожа
лению, иногда бывают. Поэтому, как ни странно, профилактика, она пока, к со
жалению, не работает.

Что касается приема заявлений, я вам больше скажу: очень жесткое реа
гирование. Вы видите цифры, которые я привожу вам, абсолютно никакой логи
ки в непринятии заявления нет и быть не может, поскольку каждый этот факт, он 
заносится в соответствующую базу, где фиксируются все телефоны, вот. И эта 
работа, она по накоплению информации, по совпадению, и каждый гражданин 
имеет право на восстановление прав, пусть даже со временем, не сразу, полу
чить, когда рано или поздно преступник будет задержан в том или ином регионе. 
База носит федеральный характер, вот, и так или иначе в любом регионе задер
жанный, и потихоньку доберутся и до каждого обманутого в любом другом 
уголке нашей страны. Поэтому если у вас есть такие факты, я... Во-первых, они 
очень жестко пресекаются. Во-вторых, я больше скажу, даже запрещена пере
сылка этих материалов на уровне Министра внутренних дел из одного региона в 
другой, то есть дело должно быть возбуждено по месту подачи заявления. Все 
предельно ясно, и в секрете такие факты держать не надо. И собственно, граж
дане, не получив взаимности в отделе полиции, зачастую обращаются на соот
ветствующий уже сайт, и эту информацию иной раз тоже получаю. Не думаю, 
что она носит массовый характер. Примерно такой ответ на ваш вопрос.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:56:34. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, Тютрин Дмитрий Геннадьевич.

ТЮТРИН Д.Г. -  заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области
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ВОПРОС: Время: 14:56:35. Речь 0 мин 39 сек

Благодарю, Александр Викторович. Уважаемый Андрей Евстафьевич, 
Денис Павлович... Петрович, извиняюсь, благодарю вас за ваш доклад, за вашу 
работу. В целом, считаю, полиция со своими задачами справляется, но, конечно, 
вот есть вопросы. Андрей Евстафьевич, первый вопрос к вам. Вот из года в год 
город Ангарск, значит... Состояние отделов полиции № 1 и № 2 касаемо матери
ально-технической базы. Ераждане жалуются на то, что совсем ветхие стали по
мещения. Подскажите, пожалуйста, вот как мы в 20 году как-то продвинулись по 
этому вопросу? Когда планируется хотя бы текущий какой-то ремонт в этих зда
ниях? Спасибо.

КАЛИЩУК А.Е. -  начальник Главного управления Министерства внутренних 
дел России по Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:57:13. Речь 1 мин 10 сек

Вы так обещающе начали, что я уж подумал, что вы, может быть, помощь 
хотите оказать по приведению в соответствие этих объектов. Потому что, к со
жалению, на сегодняшний день мы в основном работаем за счет привлеченных 
средств со стороны, скажу это откровенно. Поскольку все, что приходит, идет на 
очень острые текущие ремонты, там, где, действительно, уже...

А то, что состояние не устраивает ни вас, ни граждан, ни меня, ну, это од
нозначно. Ну, имеем мы проблемы с финансированием. Нет, ни резерва... Ну, 
если вы сочтете возможным, действительно, привлечь легитимные предприятия, 
может быть, где-то что-то, мы никогда не откажемся, в установленном законом 
порядке это все сделаем. Но пока нет в планах. Капитального точно нет, теку
щий ремонт, ну, буду смотреть, учитывая ваше обращение, в течение года. Спа
сибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:58:23. Речь 0 мин 6 сек

Коллеги, вопросов больше нет. А... Пожалуйста. Пожалуйста, Дмитрий 
Геннадьевич, ваш второй вопрос.

ТЮТРИН Д.Г. -  заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:58:28. Речь 0 мин 50 сек

Спасибо. Андрей Евстафьевич, спасибо, услышал вас. Предлагаю в част
ном порядке отработать, и есть предложения.

Денис Петрович, к вам вопрос. Мы знаем, что в сегодняшней ситуации, 
учитывая эпидемиологическую обстановку, летом в летний период планируется 
резкое повышение туристов, в частности, на озеро Байкал. Скажите, пожалуйста, 
ваша зона ответственности? Как вы готовы к этому? Есть необходимое доста
точное количество катеров? Потому как в предыдущие годы также были обра
щения о долгом реагировании органов полиции. Скажите, пожалуйста, какая 
здесь работа проведена и, может быть, наше какое-то взаимодействие, обратить
ся там в федеральный центр и так далее?

МОИСЕЕВ Д.П. -  начальник Восточно-Сибирского линейного управления Ми-
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нистерства внутренних дел Российской Федерации на транспорте 
ОТВЕТ: Время: 14:59:19. Речь 0 мин 44 сек

Спасибо большое за вопрос. Личный состав управления готов к проведе
нию курортного сезона. Прошлый год, кстати, характеризовался увеличением в 2 
раза пассажиропотока через наш аэропорт основной "Иркутск". Поэтому в этом 
году также прогнозируется увеличение турпотока, учитывая обстановку. Лич
ный состав готов, скажем так, схема работы, она ясна, но от материально- 
технического обеспечения, конечно же, мы не откажемся, потому что катера 
имеют свойство ломаться, ремонт у них дорогостоящий. Если есть какая-то воз
можность помочь, конечно же, готов не то что обсудить, а поучаствовать по 
полной программе. Спасибо.

КАЛИЩУК А.Е.
Александр Викторович, Калищук. Позволите?

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:00:03. Речь 0 мин 7 сек

Да, пожалуйста, Андрей Евстафьевич, пожалуйста.

КАЛИЩУК А.Е. -  начальник Главного управления Министерства внутренних 
дел России по Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 15:00:11. Речь 0 мин 37 сек

Я просто, чтобы полную картину видеть. Коллега Моисеев там не один 
трудится в зоне туристического отдыха людей. Это наша совместная зона ответ
ственности, и мы друг другу помогаем. Более того скажу, МВД нас с точки зре
ния техники водной обеспечивал. У нас тоже есть на сегодняшний день плав
средства на Байкале, тоже есть катер соответствующего класса, поэтому вся эта 
техника, она, конечно, там будет задействована, поэтому мы коллегу там одного 
не оставим с его проблемами, ну, с проблемами общими, скажем так. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:00:47. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо, Андрей Евстафьевич, за дополнение. Уважаемые коллеги, во
просов больше нет. Тогда переходим к позиции профильного комитета. Пере- 
толчин Виталий Владимирович - председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправлении. Пожалуй
ста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного 
Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 15:00:58. Речь 0 мин 26 сек

Уважаемые коллеги, по итогам представленного отчета вашему внима
нию предложен проект постановления, в котором содержатся рекомендации в 
адрес Главного управления МВД по Иркутской области. Восточно-Сибирского
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линейного управления МВД на транспорте, а также Правительству Иркутской 
области. Предлагаем принять проект постановления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:01:24. Речь 0 мин 2 сек 

Уважаемые коллеги, голосуем принятие постановления.

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:01:25. Речь 0 мин 40 сек 

Решение принято.
Уважаемый Андрей Евстафьевич, уважаемый Денис Петрович, спасибо за 

то, что приняли участие и подробно изложили результаты 2020 года на сессии 
Законодательного Собрания. Спасибо большое, до новых встреч, до новых 
встреч.

17. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-827 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ГОСУДАРСТВЕННОЙ СОЦИАЛЬНОЙ ПОМОЩИ 
ОТДЕЛЬНЫМ КАТЕГОРИЯМ ГРАЖДАН В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» »

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:02:06. Речь 0 мин 19 сек

Переходим к следующему вопросу, возвращаемся к вопросу № 17. ПЗ- 
827: проект закона Иркутской области «О внесении изменений в Закон Иркут
ской области «О государственной социальной помощи отдельным категориям 
граждан в Иркутской области», 2-е чтение. Докладывает Гаськов Александр 
Юрьевич - председатель комитета по здравоохранению и социальной защите. 
Пожалуйста, Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной за
щите Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:02:25. Речь 0 мин 29 сек

Добрый день еще раз, коллеги, в обеденный перерыв прошел комитет, по

ПОСТАНО-
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.24/61)

Время: 15:01:25
Присутствие -  32. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

Принять постановление

КАЛИЩУК А.Е. 
Спасибо. Хорошего дня.
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РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 7/62)

ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 7/63)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЫСТУПИЛИ:

ступили поправки к проекту закона. Сформирована таблица поправок. Рекомен
дация комитета: принять закон во втором чтении и направить его для обнародо
вания Кобзеву.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:02:54. Речь 0 мин 6 сек

Вопросы к докладчику. Вопросов нет. Голосуем: принять таблицу одоб
ренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 

Время: 15:03:00
Присутствие -  32. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:03:00. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.
Голосуем: принять Закон и направить Губернатору Иркутской области 

для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для

обнародования 
Время: 15:03:19
Присутствие -  32. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:03:19. Речь 0 мин 21 сек 

Решение принято.

О РАЗНОМ

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:03:41. Речь 0 мин 54 сек
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РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/64)

ВЫСТУПИЛИ:

Уважаемые коллеги, повестка первого заседания 41-й сессии исчерпана. 
Какие будут замечания, предложения? Нет замечаний, предложений?

Уважаемые депутаты, позвольте вас проинформировать. В секретариат 
поступил парламентский запрос группы депутатов к первому заместителю Гу
бернатора Иркутской области - Председателю Правительства Зайцеву Констан
тину Борисовичу «О мерах, предпринимаемых Правительством Иркутской обла
сти по решению проблем организации отдыха и оздоровления детей в рамках 
летней оздоровительной кампании 2021 года». Текст запроса вам роздан. Подпи
сали его 25 депутатов. Кто-нибудь из инициаторов запроса готов прокомменти
ровать? Пожалуйста, Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной за
щите Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:04:34. Речь 1 мин 2 сек

Уважаемые коллеги, мы это рассматривали на комитете, была сформиро
вана рабочая группа под председательством госпожи Вобликовой. Нас не удо
влетворила работа рабочей группы, поэтому мы предлагали сделать парламент
ский запрос. В парламентском запросе есть листик, на сегодняшний день уже 
меняется позиция Росприроднадзора, меняется, возможно, изменится, так скажу. 
Есть предложение, что увеличить наполняемость лагерей до 70 %. Разрешить 
регионам на свой страх и риск открыть палаточные лагеря, и ряд там еще допол
нений будет. Сейчас мы это ожидаем. Я думаю, что госпожа Голикова в бли
жайшее время или госпожа Попова это озвучат.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Александр Юрьевич. Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы 

направить парламентский запрос и определить ответственный комитет по здра
воохранению и социальной защите, прошу проголосовать.

Направить парламентский запрос

Время: 15:05:36
Присутствие -  32. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:05:36. Речь 1 мин 57 сек 

(Оживление в зале).
Ну, так написано. Хорошо, будет координировать комитет Александра 

Юрьевича.
Так, решение принято, уважаемые коллеги, практически единогласно. 

Решение принято.
Также позвольте вас проинформировать, что в секретариат поступило за

явление от депутата Битарова Александра Семеновича (2 изб. окр.) о сложении 
полномочий депутата Законодательного Собрания Иркутской области. Алек
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сандр Семенович вынужденно не смог сам прокомментировать свое решение и 
просил передать, что совмещение бизнеса и депутатской деятельности в даль
нейшем для него сопряжено с ущербом времени, потраченного на бизнес, и он, 
ответственно планируя подходить к депутатской деятельности, понимает, что 
совмещать дальше это невозможно и хотел бы уступить это место новому депу
тату, который в полной мере и в полном объеме будет посвящать свое время и 
свою работу улучшению жизни жителей второго избирательного округа. Поэто
му вот... Мы принимаем, мы должны проголосовать за принятие постановления, 
вот, и как ни печально, предлагаю поддержать заявление нашего коллеги о сло
жении депутатских полномочий. Прошу проголосовать.

ГОЛОСОВА- Принять постановление
ЛИ: Время: 15:07:33
(п.0/65) Присутствие -  32. Отсутствие -  12. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  27. Против -  3. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:07:33. Речь 1 мин 24 сек

Решение принято.
Все-таки кто-то был против, кто-то возражал о сложении полномочий, те

рять опытного депутата. (Оживление в зале). Согласен, согласен.
Уважаемые коллеги, напоминаю вам, что второе заседание 41-й сессии 

Законодательного Собрания пройдет завтра, 18 марта, в Байкал Бизнес Центре, 
где будет заслушано ежегодное послание Губернатора Иркутской области о по
ложении дел в Иркутской области в 2020 году и основных направлениях област
ной государственной политики на 2021 год.

С 9:30 у здания Правительства будет ожидать автобус для организованно
го выезда в Байкал Бизнес Центр. Отправление от здания Правительства в 10:00. 
После оглашения ежегодного послания также будет автобус обратно до здания 
Правительства.

Обращаю ваше внимание, что парковка возле Байкал Бизнес Центра будет 
закрыта, поэтому предлагаю всем коллективно двигаться на автобусе.

Уважаемые коллеги, первое заседание 41-й сессии Законодательного Со
брания объявляю просто закрытым.

Часть 4 заседания. Дата: 18.03.2021 Время: 11:00- 12:30

18.03.2021 г. Иркутск
Байкал Бизнес Центр

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

25. ЕЖЕГОДНОЕ ПОСЛАНИЕ ГУБЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ О ПОЛОЖЕНИИ 
ДЕЛ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В 2020 ГОДУ И ОСНОВНЫХ НАПРАВЛЕНИЯХ ОБ
ЛАСТНОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКИ НА 2021 ГОД

Кворум: 23 депутата
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Присутствовало депутатов: 37
1. Аблов А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Алдаров К.Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской обла

сти
3. Андреев А.А.
4. Бакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информаци
онной политике и связям с общественными объединениями

6. Бренюк С.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
7. Ведерников А.В. председатель Законодательного Собрания Иркутской области
8. Вепрев А.А.
9. Габов Р.Ф.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, эко
логии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

10. Гаськов А.Ю. председатель комитета по здравоохранению и социальной защите Зако-
нодательного Собрания Иркутской области

11. Дикусарова Н.И. председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-

12. Егорова Л.И.

экономическому и налоговому законодательству Законодательного Со
брания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

13. Кондрашов В.И.
14. Кудрявцева Г.Ф.
15. Лобков А.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

16. Любенков Г.А. заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, фи
нансово-экономическому и налоговому законодательству Законодатель
ного Собрания Иркутской области

17. Маслов А.С.
18. Некипелов Д.Б.
19. Носенко О.Н.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

20. Обухов А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
21. Перетолчин В.В. председатель комитета по законодательству о государственном строи-

22. Петрук С.М.
23. Побойкин В.Л.

тельстве области и местном самоуправлении Законодательного Собра
ния Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

24. Романов А.В.
25. Сагдеев Т.Р.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законодательного 
Собрания Иркутской области

26. Сарсенбаев Е.С.
27. Синцова И.А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

28. Сумароков И.А.
29. Терентьев А.Н.
30. Труфанов Н.С.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической политике За
конодательного Собрания Иркутской области

3 1. Тютрин Д.Г. заместитель председателя комитета по социально-культурному законо-
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32. Франтенко С.С.

33. Хайдуков В.В.

34. Чекотова Н.А.
35. Шевченко С.П.

36. Шершнев Д.П.
37. Шпаков В.Ю.

дательству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о природополь
зовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономической 
политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской этике,
информационной политике и связям с общественными объединениями
Законодательного Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 6
1. Белов А.С. заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности Зако

нодательного Собрания Иркутской области
2. Крывовязый И.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Курбайлов М.М. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Левченко А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Попов О.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
6. Сумароков П.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:07:33. Речь 1 мин 24 сек

Уважаемые депутаты, уважаемый Игорь Иванович, уважаемые пригла
шенные, уважаемые жители Иркутской области!

Второе заседание 41-й сессии Законодательного Собрания Иркутской 
области объявляется открытым.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

ВЕДУЩИЙ
Губернатор Иркутской области Игорь Иванович Кобзев.

КОБЗЕВ И.И.- Губернатор Иркутской области

Добрый день, Александр Викторович, уважаемые депутаты Законода
тельного Собрания, уважаемые приглашенные, уважаемые жители Иркутской 
области! Рад приветствовать и тех, кто сегодня не смог присутствовать в зале и 
находится на видеосвязи.

Ровно год назад, во время подготовки ежегодного послания, мы думали, 
стоит ли собирать полный зал, насколько серьезен коронавирус. Тогда мы да
же не предполагали насколько сложным будет 2020 год. Пандемия полностью 
поменяла повестку.

Мы столкнулись с запредельной нагрузкой на систему здравоохранения. 
Коронавирус выявил все проблемы нашей медицины. За короткий срок нам 
пришлось переоснастить коечный фонд, закупить оборудование и средства ин
дивидуальной защиты. Это был период сложных решений, и цена ошибки бы
ла очень высока.

На мероприятия, связанные с профилактикой и устранением послед



ствий коронавируса, в том числе в части стимулирования работников здраво
охранения и социальной сферы, в 2020 году направлено более 7,5 млрд рублей, 
в том числе за счет средств областного бюджета -  2,3 млрд рублей. Это боль
шие деньги, но жизни людей нельзя оценивать деньгами. И это начинаешь осо
знавать, когда в новостях показывают сюжеты о том, как врачи нашего пери
натального центра буквально с того света вытащили несколько молодых роже
ниц со стопроцентным поражением легких.

Сегодня я хочу сказать спасибо всем тем, кто работал и продолжает ра
ботать на передовой. Это весь медицинский персонал: врачи, медсестры, ско
рая медицинская помощь, водители и технические работники.

Отдельно хочу поблагодарить все волонтерское движение. Пандемия 
показала, как много небезразличных людей в области и как быстро мы все мо
жем сплотиться. Сплотиться вокруг общей беды, сплотиться ради жизни дру
гих. Это люди, с которых нужно брать пример.

Волонтерство - важное направление, которое мы будем всячески под
держивать. Я поручаю министерству по молодежной политике разработать от
дельную программу поддержки волонтерских организаций. Я благодарю круп
ный бизнес и предпринимателей, оказавших такую ощутимую для нас под
держку в этот сложный период. Это компания «Иркутская нефтяная компа
ния», «Сбербанк», «Русал», «Полюс-Золото», «Росатом», «Группа «Илим», 
«Роснефть», «Фармасинтез», «Газпром», «Сервико», Иркутский завод розлива 
минеральных вод и многие другие.

Спасибо малому и среднему бизнесу. Предприниматели из совершенно 
разных сфер помогали организовывать горячее питание в медучреждениях, 
предоставляли транспорт для врачей, закупали планшеты с программным 
обеспечением для скорой медицинской помощи, средства индивидуальной за
щиты и топливо для автоволонтеров.

Безусловно, пандемия изменила социально-экономические параметры 
региональной экономики. Масштабы кризиса и его география перевели нас в 
новые макроэкономические условия. В минувшем году сократились цены на 
большинство экспортных товаров, производимых в Иркутской области. Как 
следствие -  снизились налоговые отчисления от крупных бюджетообразую
щих компаний. Выпадающие доходы областного бюджета составили 8,6 млрд 
рублей.

Год назад мы не могли прогнозировать такой существенный рост рас
ходной части бюджета. Равно как никто не прогнозировал и значительное со
кращение налоговых поступлений. Именно поэтому нам пришлось в ручном 
режиме корректировать некоторые государственные программы, перераспре
делять деньги под новые, жизненно важные задачи.

Год назад я озвучивал перед вами свое Послание, на основе которого 
было дано 91 поручение. Большая часть этих поручений исполнена в 2020 го
ду. Оставшиеся находятся на моем контроле и безусловно будут выполнены.

Чтобы не загружать вас цифрами предлагаю посмотреть небольшой ро
лик о том, что было сделано в минувшем году.

(Трансляция видеоролика).

Действительно, в рамках прошлогоднего Послания было поставлено 
много задач. Задач разных, амбициозных. Но все они связаны одним -  направ
ленностью на человека, на жителя Иркутской области. Год назад я обозначил 
вектор на открытость власти, на честный диалог. И по-прежнему я уверен, что 
оценить ситуацию и понять реальное положение дел можно, только общаясь с



людьми. И неважно - лично или через социальные сети.
На сегодня практически все органы исполнительной власти создали 

свои интернет-приемные. Часть вопросов повестки оперативного совещания 
Правительства мы формируем на основе анализа этих сообщений. За прошлый 
год только на мои личные страницы в интернете поступило более 15 тысяч об
ращений. Все они запущены в работу. Каждое обращение -  это отдельная ис
тория конкретного человека. И за всеми этими историями часто скрываются 
системные проблемы, которые не всегда можно разглядеть в ведомственных 
отчетах. И я как Губернатор должен не просто обратить внимание на эти про
блемы, но и сделать все, чтобы защитить жителей, окружить их вниманием и 
проявить уважение.

Яркий пример работы с жалобами -  обеспечение жильем детей-сирот. 
Огромное количество обращений! Проблемы копились годами и, конечно, ре
шить быстро не получится. Г од назад я поручил увеличить количество предо
ставленных жилых помещений более чем в два раза. В 2020 году Правитель
ством региона было закуплено 832 квартиры, жилых помещения, и дополни
тельно через сертификаты приобретено 127 квартир. К сожалению, из закуп
ленных квартир не все удалось предоставить в 2020 году. Задержка по срокам 
небольшая, но тем не менее это задержка. Правильно будет извиниться перед 
ребятами, которые так долго ждали квартиры, за эти сбои. В 2021 году Прави
тельство взяло на себя обязательство предоставить 1186 жилых помещений 
детям-сиротам.

Помимо этого планируется выдать 160 сертификатов на сумму 256 млн 
рублей. В этом году мы обязаны ввести два дома для детей-сирот в Иркутске и 
Шелехове. Поручаю министерству имущественных отношений провести ин
вентаризацию всех стоящих на балансе жилых помещений на предмет соответ
ствия их условиям проживания. При необходимости -  спланировать проведе
ние ремонтных работ.

Еще одна волнующая многих проблема - это качественное и своевре
менное выполнение работ по капитальному ремонту многоквартирных домов. 
Что было раньше? Грандиозные планы и низкое фактическое исполнение. 
План 18 года выполнен на 34 процента, а 19 года -  на 36 процентов.

В 20 году мы взяли на себя обязательства капитально отремонтировать 
1410 домов, в том числе -  переходящих с прошлых лет. Скажу честно, это бы
ла очень сложная задача. Тем не менее, даже с учетом значительно возросших 
объемов нам удалось существенно повысить исполнение плана -  с 36 процен
тов до 87. В этом году мы планируем капитально отремонтировать 1254 мно
гоквартирных дома. Хочу особо подчеркнуть, что в 2020 году объем выпол
ненного капитального ремонта в области кратно превысил показатели за каж
дый из предыдущих годов и сопоставим с общим количеством домов, отре
монтированных за весь период действия региональной программы с 2014 по 
2019 годы. До 1 июня мы завершим все обязательства прошлых лет и перехо
дим к системной работе планирования и контрактации работ на три года. По
ручаю министерству жилищной политики, энергетики и транспорта области 
сформировать и представить на утверждение план реализации региональной 
программы капитального ремонта, включить в нее работы по капитальному 
ремонту всего лифтового оборудования с истекающим до 2024 года назначен
ным сроком службы.

Особое внимание уделить внедрению энергоэффективного капитально
го ремонта, утеплению фасадов, подвалов и крыш.

Такой комплекс мероприятий позволит эффективно использовать энер
горесурсы домов, снизить платежи за коммунальные услуги и улучшить каче



ство жизни жителей.
Итоги работы по федеральному проекту «Комфортная городская среда» 

вы могли увидеть в ролике. Замечу только, что в 2021 году общая стоимость 
проектов увеличена на 37 процентов и составляет более 2 млрд рублей. Из них 
57 процентов -  это средства федерального бюджета. Увеличено и количество 
муниципальных образований, которые участвуют в реализации проекта. Если в 
прошлом году участвовало 75 муниципальных образований, то в 2021 году -  
уже 85 муниципальных образований различного уровня, на территории кото
рых проживает более 2 млн. человек. Важно, что сейчас любой житель области 
может отдать свой голос в пользу того или иного объекта. В апреле на специ
альной онлайн-платформе пройдет голосование за объекты городской среды, 
которые благоустроят в 2022 году. Прошу мэров территорий организовать ин
формирование о возможности проголосовать за те объекты, которые сами жи
тели считают необходимым благоустроить. Координация за всю эту работу 
возлагается на министерство жилищно-коммунального хозяйства.

Национальные проекты. Считаю важным отметить успешную реализа
цию мероприятий по 11 национальным проектам. По двум национальным про
ектам -  «Наука» и «Комплексный план модернизации и расширения маги
стральной инфраструктуры» - мы активно взаимодействуем с федеральными 
органами власти.

Однако, общаясь с людьми, я увидел, что они зачастую не знают, какие 
социальные объекты строятся или будут построены в их муниципальных обра
зованиях. Поручаю проектному управлению Правительства разработать и за
пустить открытую интерактивную карту, на которую будут нанесены все объ
екты, строящиеся или ремонтирующиеся в рамках нацпроектов и государ
ственных программ. Каждый житель области должен видеть, как расходуются 
бюджетные средства. Более того, должна быть возможность оценивать каче
ство работ и оставлять комментарии со своим мнением. Таким образом, будет 
создан общественный контроль за реализацией национальных проектов.

Еще одно важное направление, которое находится на моем личном кон
троле, -  ликвидация последствий наводнения, которое произошло летом 2019 
года. Вы знаете, что я регулярно посещаю эти территории и лично контроли
рую ход работ. Из 266 объектов, предусмотренных программой восстановле
ния, по 141 объекту -  это уже 53% от плана - работы уже завершены. Еще по 
39 объектам осуществляются строительно-монтажные работы, а по оставшим
ся 86 ведутся проектные работы или изыскиваются источники финансирования 
для строительства.

Сложности есть, есть перенос сроков. Но я уверяю, что в течение этого 
года вопрос предоставления жилья будет закрыт. Сроки сдачи некоторых объ
ектов переносятся по сезонным причинам. И мы идем навстречу жителям, по
тому что для нас важнее качество проводимых работ. По итогам 2020 года 
введено в эксплуатацию 126 жилых домов или 727 жилых помещений. Доста
точно активно на пострадавших территориях формируется социальная инфра
структура: строятся дороги, новые школы, детские сады, медицинские учре
ждения, спортивные объекты и учреждения культуры. Строители трудятся в 
непростых условиях, и за это я хочу сказать им отдельное спасибо.

Также на моем контроле находятся вопросы экологической безопасно
сти региона. Год назад в числе важных задач я указал ликвидацию накоплен
ного вреда окружающей среде «Усольехимпрома» и утилизацию отходов 
БЦБК. Обе темы находятся под пристальным вниманием Президента и Прави
тельства РФ. По этим направлениям утверждены дорожные карты, и началась 
не бюрократическая, а уже совершенно конкретная работа по устранению про



блем. Не буду перечислять все виды работ, которые проведены коллегами, от
мечу, что самые опасные объекты на территории этих районов уже ликвидиро
ваны. Конечные сроки в дорожных картах -  декабрь 2024 года. При этом па
раллельно мы решаем задачи по социально-экономическому развитию этих 
городов.

Уважаемые депутаты, далее я хочу обозначить основные направления 
работы Правительства, в рамках которых будут подготовлены поручения для 
наиболее конкретных, актуальных для области задач, в том числе задач, за
крепленных Указами Президента.

Всего четыре направления.
Первое- это рост экономики и увеличение налоговых отчислений, вто

рое направление -  снижение уровня бедности и рост реальных доходов насе
ления, третье направление -  повышение доступности жилья и комплексное 
развитие территорий и четвертое -  модернизация инфраструктуры социальной, 
транспортной и туристической сферы.

По первому направлению - это рост экономики и увеличение налоговых 
отчислений.

Я уже говорил о новых макроэкономических обстоятельствах. Если 
оценивать ситуацию по статистическим показателям, то в целом экономика 
региона осталась достаточно устойчива к кризису. Индекс промышленного 
производства составил 102,2 при среднем показателе по стране -  97,4. Хорошо 
показали себя обрабатывающие производства -  индекс 112,8. Это также выше 
среднероссийского показателя. Да, нам пришлось увеличивать государствен
ный долг, но мы находимся в экономически безопасных рамках бюджетных 
значений.

Ядро нашей экономики -  это крупный корпоративный сектор. Он обес
печивает приток денег в регион через заработную плату, налоги и инвестиции. 
Очень важно, что все крупные инвестиционные проекты продолжают реализо
вываться и пользуются приоритетной поддержкой Правительства Иркутской 
области. Критичных сдвигов по сетевым графикам и объемам инвестиций не 
произошло.

Сегодня в целом на территории Иркутской области реализуется 121 
проект -  это порядка двух с половиной трлн рублей инвестиций, 26 тысяч но
вых рабочих мест и 2 трлн рублей дополнительных налоговых поступлений в 
бюджеты всех уровней.

Среди реализуемых масштабных проектов можно выделить строитель
ство газохимического комплекса в Усть-Куте, алюминиевого завода и анодной 
фабрики в Тайшетском районе, создание картонного производства в Усть- 
Илимске, горно-обогатительных комбинатов на базе золоторудных месторож
дений в Бодайбинском районе, освоение угольных месторождений в Тулун- 
ском и Черемховском районах. На финишной прямой - проект по серийному 
производству среднемагистрального пассажирского самолета МС-21. В сред
несрочной перспективе -  начало реализации проектов по освоению крупней
шего в России месторождения золота «Сухой Лог», созданию газохимического 
комплекса на базе Ковыктинского месторождения.

Сегодня в регионе происходит формирование целых отраслей, важных 
не только для области, но и для всей страны. Так, в прошлом году с участием 
Президента России в Братске был открыт цех по производству субстанции для 
лекарственных препаратов, а уже в этом году компания «Фармасинтез» запу
стила производство препарата «Ремдеформ», который включен Минздравом в 
схему лечения коронавируса. Мы договорились с компанией о строительстве 
завода в Усолье-Сибирском. Уверен, что этот город химиков в будущем дол-



жен стать ядром лекарственного кластера Иркутской области.
Не буду подробно останавливаться на каждом проекте. Скажу только, 

что все они нацелены на кардинальное улучшение состояния нашей экономи
ки. Отмечу особо, что нам крайне важно при реализации инвестпроектов, что
бы соблюдались требования экологической безопасности и социальной ответ
ственности. Я готов дать гарантии о приоритетной поддержке проекта любому 
инвестору, который будет придерживаться обозначенных правил.

Отдельный вопрос -  налоги. С рядом компаний, реализующих в Иркут
ской области крупные проекты, мы уже договорились о налоговой регистра
ции их подразделений в регионе.

Наша позиция проста -  налоговые агенты, имеющие обособленные 
подразделения в регионе, обязаны перечислять НДФЛ в бюджет как по месту 
своего нахождения, так и по месту нахождения каждого своего обособленного 
подразделения. Особенно это касается добывающих предприятий, алюминие
вой и целлюлозной промышленности, химии и транспорта. Поручаю Прави
тельству Иркутской области усилить работу по взаимодействию с крупными 
налогоплательщиками с целью увеличения налоговых платежей от крупного 
бизнеса.

В продолжение темы промышленности. В 2020 году, благодаря дея
тельности Фонда развития промышленности, область сохранила свои позиции 
в десятке субъектов по количеству профинансированных промышленных про
ектов. Принятые региональные программы финансовой поддержки оказались 
достаточно востребованными. Так, например, в рамках программы «Проекты 
импортозамещения региона» компенсацию процентов по банковским кредитам 
получили предприятия, развивающие производство мебели, медицинских из
делий, а также инновационной продукции, получаемой в результате перера
ботки вторичного сырья.

С начала текущего года действуют новые программы для проектов в 
лесной промышленности и в сферах импортозамещения.

В этом году я считаю необходимым запустить программу лизинговой 
поддержки обрабатывающих отраслей и программу, предлагающую компенса
цию понесенных транспортных затрат предприятиям, выпускающим продук
цию импортозамещения. Прошу министерство экономического развития Ир
кутской области разработать необходимые механизмы.

Еще одно важное инвестиционное направление -  газификация региона. 
Вопрос сложный, с историей. Как выяснилось, несколько лет назад нашим с 
вами коллегам не удалось отстоять проект по газоснабжению южных районов 
Прибайкалья, и компания «Газпром» исключила Иркутскую область из про
граммы.

При этом по взаимным договоренностям с «Газпромом» Иркутская об
ласть завершила подготовку потребителей поселка Жигалово и продолжает 
подготовку потребителей города Братска к приему природного сетевого газа.

Я провел ряд соответствующих встреч, вошел в состав рабочей группы 
Госсовета по газу. В ближайшей перспективе вижу необходимость разработать 
и подписать совместно с компанией «Газпром» программы газоснабжения и 
газификации Иркутской области на период до 2025 года с учетом возможности 
вовлечения запасов газа, в том числе и независимых недропользователей.

В этой связи важным представляется внедрить модель газификации без 
увеличения тарифной нагрузки для конечных потребителей, предусмотрев 
возможность субсидирования затрат за счет отдельной федеральной програм
мы газификации регионов Российской Федерации.

Сегодня мы как никогда заинтересованы в развитии высокотехнологич



ных направлений бизнеса, которые могут стать драйверами развития экономи
ки в ближайшие десятилетия. В рамках развития технологического предпри
нимательства уже в этом году в Иркутской области спланирован будет открыт 
проектный офис СКОЛКОВО. Мы также работаем и с таким экономическими 
институтами, как Внешэкономбанк.

С этого года мы намерены реализовать принципиально новый механизм 
поддержки инвесторов -  соглашение о защите и поощрении капиталовложе
ний. Этот инструмент направлен на создание прозрачных условий для работы 
бизнеса и внедрение механизма возмещения затрат инвесторов на инфраструк
туру.

С 1 апреля 2021 года данный инструмент должен быть запущен на пол
ную мощность. Поручаю министерству экономического развития в кратчай
шие сроки завершить формирование региональной нормативной правовой ба
зы для заключения региональных соглашений о защите и поощрении капита
ловложений.

Один из проблемных вопросов, который волнует многих предпринима
телей, -  налоговые режимы. Из-за отмены специального налогового режима в 
виде единого налога на вмененный доход и перехода налогоплательщиков на 
патентную систему налогообложения возникает ряд вопросов по толкованию 
норм федерального закона. Тема очень спорная и непростая. Поэтому все ре
шения мы будем принимать аккуратно и без спешки. Скажу сразу, мы не мо
жем просто взять и опустить до минимума налоговые ставки. Это приведет к 
существенным выпадающим доходам бюджета и проблемам с исполнением 
социальных обязательств. Мы ищем сбалансированное решение. Поручаю ми
нистерству экономического развития Иркутской области по результатам пер
вого квартала 2021 года провести соответствующий анализ, выделить наиболее 
пострадавшие от изменений налогового законодательства и от последствий 
пандемии отрасли и при необходимости сформировать для них новые меры 
поддержки. Также прошу проработать механизмы доступа самозанятых граж
дан к льготным кредитным ресурсам и мерам поддержки в том числе за счет 
развития системы микрофинансирования и гарантийной поддержки.

Говоря об экономическом развитии, нельзя не затронуть тему развития 
лесного комплекса.

Направление очень проблемное, мы все с вами хорошо это знаем. В 
прошлом году я начал с того, что поставил задачу тотальной цифровизации и 
контроля за лесной отраслью.

Для нас очень важно, что Иркутская область вошла в число пяти регио
нов страны, где с 1 января 2021 года реализуется пилотный проект по отсле
живанию всего оборота древесины. Также в области работает информационная 
система «Лесрегистр». Это мощный инструмент борьбы с нелегальными заго
товителями. Разработанная система будет совершенствоваться, в том числе пу
тем внедрения контроля в онлайн-режиме за всеми рубками и проводимым ле
совосстановлением на всей территории региона. В дальнейшем по согласова
нию с Рослесхозом она будет интегрирована в федеральную систему контроля 
за оборотом древесины.

По итогам 2020 года зафиксирован самый низкий показатель горимости 
лесов за последние шесть лет! И этот результат нам нужно удержать в буду
щем. Для повышения эффективности тушения лесных пожаров с 1 октября 
2021 года мы планируем объединить наземные и авиационные лесопожарные 
формирования в единый специализированный центр, штат которого будут со
ставлять профессиональные пожарные.

Кроме этого, к 2024 году должно быть достигнуто 100-процентное со



отношение воспроизводства лесов к их вырубке и гибели. Для реализации этой 
задачи мы уже активно развиваем лесопитомники. Так например, принято ре
шение на базе Мегетского лесопитомника создать лесосеменной центр, кото
рый позволит увеличить производительность до 8 млн семян в год. Мы четко 
обозначили лесным компаниям: восстановление леса -  это входной билет в 
лесной комплекс.

С 22 года будет запрещен экспорт круглого леса и грубо обработанной 
древесины. Задача у нас достаточно амбициозная -  к 2024 году полностью пе
реориентировать обрабатывающую лесную промышленность региона на глу
бокую переработку с применением безотходных технологий.

Сегодня мы проводим эксперимент по созданию производства химико
термической массы из лиственных пород деревьев и неделовой древесины, ко
торые на лесосеках уничтожаются за ненадобностью. Завод планируется раз
местить в Усолье-Сибирском. При положительном результате эксперимента 
такие предприятия будем создавать в других районах области.

Теперь что касается актуальных инвестпроектов по глубокой перера
ботке древесины. Всего в регионе реализуется 7 инвестиционных проектов в 
сфере освоения лесов, из которых четыре включены Минпромторгом России в 
перечень приоритетных.

Регион нуждается в мощных инвестиционных проектах, нацеленных на 
развитие деревянного домостроения с применением самых современных тех
нологий. Уже сегодня проведен ряд переговоров с крупными компаниями. И я 
попрошу министерство лесного комплекса и министерство экономического 
развития продолжать работу в этом направлении.

Еще одно важное направление -  развитие сельского хозяйства. Наш 
приоритет на ближайшую перспективу -  развитие производственной коопера
ции небольших фермерских хозяйств с базовыми хозяйствами, которая решит 
ряд проблем, таких как отсутствие стабильных каналов сбыта продукции, вы
сокий износ техники, дефицит оборотных средств для покрытия текущих рас
ходов, отсутствие собственных мощностей для переработки продукции.

В 2020 году сформирован реестр базовых хозяйств агропромышленного 
комплекса области, в который вошли 14 хозяйствующих субъектов из 10 райо
нов. Базовые хозяйства могут стать опорой для развития сельского хозяйства 
на конкретной территории, поддерживая развитие небольших фермерских хо
зяйств вокруг себя. Мы определились, что в 2021 году базовые хозяйства 
должны разработать планы своего развития на пять лет. Поручаю министер
ству сельского хозяйства Иркутской области до 1 мая разработать механизм 
поддержки базовых сельхозпроизводителей.

Помимо этого, перед министерством стоит еще одна важная задача -  
вовлечение местных товаропроизводителей в систему закупок. По этому 
направлению есть хороший потенциал. Вот один из примеров. На сегодняш
ний день среди закупок, осуществляемых у местных товаропроизводителей, 
наименьший удельный вес приходится на закупку бескостного мяса. Это свя
зано с отсутствием организации его производства на территории региона. Мы 
имеем на территории области несколько крупных мясоперерабатывающих 
комплексов, но они не производят бескостное мясо в необходимом объеме. 
Поручаю министерству сельского хозяйства усилить работу по увеличению 
поставки продукции местных товаропроизводителей в систему государствен
ных и муниципальных закупок.

Если говорить о перспективах, то наша задача сегодня -  поддержать 
начинающих фермеров. Поручаю министерству сельского хозяйства прорабо
тать форму поддержки и представить свои предложения до 1 мая текущего го



да.
Всего в 2021 году мы планируем направить на поддержку сельхозпро

изводителей Иркутской области около 3 млрд рублей.
Знаю, что некоторых депутатов волнует вопрос прозрачности механиз

ма выделения субсидий на поддержку бизнеса. Эту проблему надо решать си
стемно. И это касается не только сельхозпроизводителей, но и всех получате
лей областных субсидий. Поручаю Правительству области создать специаль
ный информационный ресурс, на котором будет собрана вся информация о 
поддержанных через механизм субсидирования предпринимательских проек
тах. Жители области должны понимать, что регион получит в результате реа
лизации проекта, каким будет прирост по объемам производства, сколько ра
бочих мест будет создано. Считаю это направление наиболее важным.

Второе приоритетное направление для нас -  снижение уровня бедности 
и рост реальных доходов населения.

И здесь влияние пандемии оказалось очень существенным. На 2,4 про
цента снизилась численность занятого населения, замедлился рост среднеду
шевых доходов населения. В прошлом году областным Правительством была 
разработана программа по снижению доли населения с доходами ниже прожи
точного минимума. На эти цели из областного бюджета было израсходовано 
2,1 млрд рублей.

На этот год мы определили минимальную планку роста средней зара
ботной платы работников бюджетной сферы на уровне 6,5 % по отношению к 
2020 году.

В рамках борьбы с бедностью очень хорошо зарекомендовал себя такой 
инструмент как социальный контракт. В течение 2020 года было заключено 
более тысячи таких контрактов. С учетом всех членов семьи социальными 
контрактами охвачены почти 10 тысяч человек. 88 % контрактов приходится 
на семьи, имеющие детей в возрасте до 16 лет. В этом году на реализацию со
циальных проектов предусмотрено 921 млн рублей, в том числе 79 % - сред
ства федерального бюджета. Это в 6 раз больше прошлого года. В программу 
социальной адаптации включены мероприятия по поиску работы, осуществле
нию индивидуальной предпринимательской деятельности, ведению личного 
подсобного хозяйства и другие мероприятия, направленные на преодоление 
трудной жизненной ситуации. Задача на этот год -  заключить не менее 6 тысяч 
социальных контрактов, к работе должны быть привлечены все муниципаль
ные образования региона.

Еще одна проблема, которая остро проявила себя в условиях пандемии, 
-  рост безработицы. Вместе с тем Правительством области был реализован ряд 
мероприятий, позволивших стабилизировать ситуацию. Процент безработных 
снизился с 5,6 % до 0,6 % и составляет 17 тысяч человек. Сегодня главная за
дача, поставленная Президентом, -  восстановить занятость населения до зна
чений 2019 года уже к 4 кварталу текущего года. Для этого нам необходимо 
трудоустроить или помочь открыть собственное дело еще порядка 23 тысячам 
наших жителей. Министерству труда и занятости области совместно с заинте
ресованными органами исполнительной власти обеспечить реализацию в 2021 
году комплекса мер, направленных на восстановление занятости в Иркутской 
области.

Восстановление уровня занятости населения должно оказать положи
тельный эффект и на снижение уровня бедности в регионе.

Отдельная тема -  переобучение граждан на востребованные профессии 
и трудоустройство молодых специалистов через организацию стажировок на 
предприятиях региона. В этом году планируется организовать профессионалы



ное обучение или повышение квалификации более 3 тысяч безработных граж
дан. На эти цели из бюджета области выделено около 47 миллионов рублей.

Что хотелось бы отметить. В Иркутской области более 22 тысяч человек 
работают вахтовым методом, из них на жителей Иркутской области приходит
ся только 37 %, остальные -  приезжие. Получается, что заработанные деньги 
покидают регион вместе с окончанием вахты работника. Можно ли эту про
блему решить? Вполне! Корпорации смотрят прежде всего не на прописку, а 
на уровень квалификации работника. И здесь мы должны приложить макси
мум усилий, чтобы организовать на территории области не просто обучение 
востребованным специальностям, а обучение, в котором заинтересованы сами 
крупные компании. Я поручаю министерству труда во взаимодействии с круп
ным бизнесом представить предложения по увеличению доли вахтовиков, 
приходящейся на жителей региона, минимум до 50 процентов.

Мы уже договорились с «Газпромом», что студентов Иркутской обла
сти будут привлекать к прохождению производственной практики на объектах 
компании с последующим трудоустройством. Поручаю министерству эконо
мического развития совместно с министерством образования поставить работу 
в этом направлении на системный уровень.

Третье направление -  повышение доступности жилья и комплексное 
развитие территорий.

В 20 году в Иркутской области введено более одного миллиона квад
ратных метров жилья, что составило чуть более 100 % к плану или 105 % к 
уровню 2019 года. Регион по этому показателю находится на третьем месте 
среди субъектов Сибирского федерального округа.

В минувшем году по всей стране произошло значительное увеличение 
стоимости жилья, в том числе вызванное пониженными ипотечными ставками. 
Это привело к значительному росту спроса. Сейчас основная задача -  стабили
зировать рынок через наращивание объемов ввода жилья.

Как мы планируем это сделать? Процесс строительства здания растянут 
во времени, и начинается он с выбора земельного участка и подготовки проек
та. На федеральном уровне уже есть достаточное количество хорошо зареко
мендовавших себя инструментов стимулирования жилищного строительства.

Один из них -  программа «Стимул». На ближайшие три года Иркутской 
области из федерального бюджета по этой программе будет выделено более 4 
млрд рублей. Это шестой показатель по России и первый среди субъектов Си
бирского федерального округа. Только с помощью этих средств мы должны 
построить к 2024 году 1,8 млн кв. м нового жилья. Софинансирование из об
ластного и муниципальных бюджетов составит около 200 млн рублей. За
стройщики могут направить их на технологическое подключение новых жилых 
комплексов к инженерным коммуникациям, прокладку ливневой канализации 
и строительство дорог.

В конце прошлого года был принят федеральный закон о комплексном 
развитии территорий. Он должен облегчить инвесторам выкуп старых домов у 
собственников и обеспечить комплексное развитие на достаточно больших 
площадях. Наша задача -  определиться с площадками и подготовить регио
нальную нормативно-правовую базу. Поручаю министерству строительства 
совместно с муниципальными образованиями отработать эти вопросы и опре
делить зоны комплексного развития территорий до 1 мая. А муниципальные 
органы власти прошу содействовать и задействовать дополнительные террито
риальные резервы, расположенные на территории муниципалитетов, вне зави
симости от разграничения прав на землю.

Одной из приоритетных территорий под комплексное развитие опреде



лена площадка в деревне Малая Бланка. Территория позволяет создать целый 
микрорайон со всей инфраструктурой. Поручаю службе архитектуры Иркут
ской области подготовить план комплексного развития территории в деревне 
Малая Бланка и рассмотреть его на заседании Градостроительного совета.

Также поручаю Минстрою Иркутской области сформировать концепцию 
расселения ветхого аварийного жилищного фонда ускоренным темпом для ре
ализации программы до конца 2023 года.

Заканчивая тему жилья, хочу еще раз пару слов сказать про обманутых 
дольщиков. В прошлом году по моему поручению создан Региональный фонд 
защиты обманутых дольщиков.

Как итог работы -  за год мы смогли договориться с Федеральным фон
дом по софинансированию завершения строительства 15 проблемных домов. 
Поручаю Правительству Иркутской области и Региональному фонду обеспе
чить восстановление прав пострадавших граждан оставшихся 16 проблемных 
объектов области и -  что важно -  не допустить появления новых объектов.

Еще один инструмент, который мы начинаем активно использовать в 
Иркутской области, -  строительство жилья на федеральных землях. В про
шлом месяце мы подписали соглашение с компанией «ДОМ.РФ», в рамках ко
торого к 2030 году в области может быть построено около 2 млн кв. м жилья.

Нельзя забывать и про поддержку загородного малоэтажного домостро
ения. Исследования показывают, что многие городские жители готовы пере
ехать за город, если в поселке будет развита социальная инфраструктура, а це
на дома будет сопоставима со стоимостью трехкомнатной квартиры. У этого 
направления высокий потенциал, который в регионе до конца года не реализо
ван. Попрошу министерство строительства подготовить отдельную дорожную 
карту по реализации этого направления.

Безусловно, важный элемент комплексного развития территорий -  до
роги и работа общественного транспорта.

В этом году регион входит в достаточно серьезный проект по созданию 
и внедрению интеллектуальной транспортной системы, которая предусматри
вает автоматизацию процессов управления дорожным движением в Иркутской 
агломерации. Результатом такого проекта будет повышение безопасности на 
дорогах и качества работы городского транспорта.

Теперь непосредственно о строительстве дорог.
В текущем году на эти цели выделено 9,5 млрд рублей, из них 7,8 млрд 

рублей -  это средства областного бюджета.
В рамках регионального проекта «Дорожная сеть» к реализации запла

нировано 100 объектов, в том числе 47 на автодорогах областного значения и 
53 -  местного. Контракты заключены на 64 объекта, оставшиеся конкурсные 
процедуры должны завершиться в апреле. Всего в текущем году в норматив
ное состояние будет приведено почти 222 км автодорог. Работы ведутся, в том 
числе по таким социально значимым направлениям как Киренск -  Казачин- 
ское, Усть-Кут -  Киренск, Братск -  Усть-Илимск, Хребтовая -  Рудногорск -  
Новоилимск, федеральная трасса «Вилюй» и другие. Будут продолжены рабо
ты на дорогах к Байкалу: Иркутск -  Листвянка и Иркутск -  Большое Болоуст- 
ное, а также на пострадавших территориях. Ведутся переговоры по проектиро
ванию дороги Токсимо -  Бодайбо -  Кропоткин за счет средств инвесторов.

Интенсивность автомобильного движения Иркутской области увеличи
вается каждый год. Наибольшая концентрация транспортных потоков наблю
дается, конечно, в областном центре. Одним из вариантов увеличения про
пускной способности, перераспределения транзитных потоков является строи
тельство обходов города. По моему поручению в 2020 году выбрана трасси
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ровка южного обхода Иркутска. Поручаю Правительству Иркутской области в 
2021 году приступить к разработке проектной документации на строительство 
южного обхода города Иркутска.

Строительство дорог, особенно на северных территориях, должно ве
стись с учетом создания пунктов весогабаритного контроля. На сегодня уже 
планируется создание трех таких пунктов: на автодорогах Черемхово -  Голу- 
меть -  Онот, Тельма -  Раздольное и на 18 км трассы Братск -  Усть-Илимск.

Хотелось бы затронуть вопрос качества дорожного строительства. Вы 
знаете мой подход -  любимчиков среди подрядных организаций нет и быть не 
должно. Если подрядчик нарушает технологию, не выполняет требования тех
нического задания, он должен устранить брак. Для повышения эффективности 
строительного контроля прошу предусмотреть в типовых контрактах на вы
полнение строительных работ обязательным условием применение методов 
инструментального контроля, таких как системы мобильного лазерного скани
рования или нивелирования.

К слову, о качестве. Парк общественного транспорта сегодня крайне 
низкого качества, состояние удручающее. Поэтапное обновление транспорта 
сегодня возможно только при участии государственной лизинговой компании. 
И мы уже с руководством компании в переговорном процессе. Поручаю Пра
вительству области совместно с муниципалитетами подготовить предложения 
по приобретению новой техники, исходя из технического состояния парка.

Уважаемые депутаты, теперь хочу перейти к социальному блоку.
Здравоохранение. В прошлом году по понятным причинам медицине 

было уделено, пожалуй, наибольшее внимание. Проблем много. И мы продол
жаем поступательно их решать.

Разработана программа модернизации первичного звена до 2025 года. 
Общее финансирование программы -  11 млрд рублей, из них более 10,5 млрд 
рублей средства федерального бюджета.

В рамках программы предусмотрено строительство, реконструкция и 
капитальный ремонт почти 200 объектов. Запланированы замена и дооснаще- 
ние медицинских организаций оборудованием на общую сумму более 2 млрд 
рублей, приобретение более трехсот единиц автомобильного транспорта.

В соответствии с программой уже в этом году будет построено 37 ФА- 
Пов, приобретено 65 автомобилей и медицинского оборудования на сумму 1,3 
млрд рублей. Всего в 2021 год за счет реализации двух программ («Развитие 
здравоохранения» и «Модернизация первичного звена») будет введено в экс
плуатацию 60 ФАПов и 2 врачебные амбулатории, отремонтирован 41 объект 
здравоохранения. На стадии завершения - строительство новых зданий 
медсанчасти ИАПО: детская поликлиника на 400 посещений в смену и жен
ская консультация. В сентябре этот важный для Второго Иркутска объект бу
дет введен в эксплуатацию.

Назрела необходимость строительства современного корпуса областной 
инфекционной больницы, строительства здания поликлиники № 10 в Иркут
ске, пора побороть недобросовестного подрядчика и достроить стационар при 
Катангской районной больнице. Подготовлена документация на строительство 
нового здания поликлиники Качугской районной больницы, а в Ольхонском 
районе проведут капремонт поликлиники в селе Еланцы. Подготовлены доку
менты и для строительства поликлиники в Балаганске. Мы приняли решение 
реконструировать нынешние корпуса Братского перинатального центра, по
строить рядом еще один и соединить их теплым переходом. Поручаю мини
стерству здравоохранения завершить все контрактные обязательства по лими
там текущего года до 1 мая 2021 года. По лимитам 2022 года -  до 1 апреля
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2022 года. Отдельным вопросом проработать включение в строительство ле
чебных учреждений в Федеральную адресную инвестиционную программу 
Минздрава России.

Отдельная история -  медицинская помощь в отдаленных районах. Не у 
всех людей есть возможность обратиться в клинику напрямую или получить 
консультацию специалиста. В прошлом году мы уже начали работу по созда
нию телемедицины. И эту работу необходимо продолжать. Поручаю мини
стерству здравоохранения в сотрудничестве с Ростелекомом проработать во
прос использования современных программных продуктов, в которых дистан
ционные консультации врачей организованы с помощью мобильного прило
жения, сайта и специально выделенной телефонной линии.

Кроме этого, поручаю министерству здравоохранения обеспечить со
здание новых автоматизированных рабочих мест для медицинских работников, 
приобрести периферийное оборудование и подключить к региональной защи
щенной сети передачи данных все территориально выделенные структурные 
подразделения медицинских организаций.

Также поручаю создать единый центр по обеспечению вызовов скорой 
медицинской помощи Иркутской области для достижения стопроцентного реа
гирования.

Борьба с новой коронавирусной инфекцией остается одним из приори
тетных направлений сферы здравоохранения. Мы пережили две волны панде
мии и сейчас, когда имеются средства для этого, важно обезопасить население 
области от возможного повторения заражения. То, что сегодня происходит за 
рубежом, вы сами видите. Поручаю министерству здравоохранения четко сле
довать плану вакцинации. Необходимо привить до конца года не менее 60 % 
населения - это более 1 млн человек.

Образование. По-прежнему остро стоит вопрос строительства новых 
школ и детских садов. Сегодня ведутся работы по проектированию и строи
тельству 19 школ и 15 детских садов с разными сроками сдачи. Конечно, этого 
недостаточно. И сегодня важно максимально качественно сделать заявку Ир
кутской области для участия в отборе проектов для софинансирования из 
средств федерального бюджета. Поручаю министерству образования, мини
стерству строительства, дорожного хозяйства, министерству экономического 
развития Иркутской области совместно с муниципалитетами проработать этот 
вопрос и до 1 июля 2021 года направить за моей подписью указанную заявку 
на 22 -  24 года.

Что касается дошкольного образования. В 2020 году создано порядка 
полутора тысяч мест в детских садах, на 2021 год запланирован ввод более 2 
тысяч мест. Доступность дошкольного образования по возрастной группе от 
трех до семи лет составляет почти 100 %, для детей возрастной группы от двух 
месяцев до трех лет -  почти 85 %. Прошу усилить работу в этом направлении!

Поручаю министерству образования продолжить реализацию меропри
ятий по созданию дополнительных мест в дошкольных образовательных орга
низациях.

Приоритетное направление в повышении качества образования -  фор
мирование условий развития кадрового потенциала системы образования. В 
этом году будет открыт Центр непрерывного повышения профессионального 
мастерства педагогических работников. Это позволит объединить все методи
ческие ресурсы региона. Задача Министерства образования -  подключить ве
дущие вузы области к этой работе.

Сегодня важно укреплять взаимодействие высшей школы и органов 
государственной власти. Министерству образования Иркутской области необ



ходимо проработать вопрос вхождения ведущих вузов региона в программу 
«ПРИОРИТЕТ 2030».

Хочу особо подчеркнуть необходимость увеличения доли высшего об
разования и науки в валовом внутреннем продукте Иркутской области. В При- 
ангарье учится порядка 70 тысяч российских студентов из 69 субъектов и бо
лее трех тысяч иностранных граждан. Для развития экспорта высшего образо
вания необходимо создать условия для комфортного проживания и качествен
ного обучения студентов. Сегодня работа ведется по реализации проекта стро
ительства межвузовского студенческого городка.

Продолжается работа над заявкой по созданию научно
образовательного центра «Байкал». Проведенная встреча с Министром науки и 
высшей школы Валерием Фальковым сформировала убеждение в повторной 
заявке области. В основе научно-образовательного центра должна быть четкая 
взаимосвязь науки, образования и бизнеса для развития региональной эконо
мики. Поручаю министерству экономического развития совместно с Сибир
ским отделением Академии Наук и Иркутским национальным исследователь
ским университетом сформировать заявку, включив в нее три направления ра
боты: биотехнология и медицина, полная переработка золошлаков и древеси
ны, участие области в создании международной научно-образовательной стан
ции.

Для обеспечения региона трудовыми ресурсами должен работать меха
низм связи системы образования и перспективной потребности регионального 
рынка труда.

Считаю, что назрела необходимость оптимизации сети средних специ
альных учебных заведений региона, пересмотрев как образовательную состав
ляющую процесса, так и инфраструктуры.

Поручаю министерству образования области разработать и начать реа
лизовывать программу капитального ремонта и обновления материально- 
технической базы учреждений среднего профессионального образова
ния. Сделать в приоритетном порядке по согласованию с депутатами Законо
дательного Собрания.

Говоря об образовании, не могу не затронуть тему суворовского учи
лища. Вы знаете, что Президентом Российской Федерации принято соответ
ствующее решение. Скажу честно: меня удивило, что есть люди, которые хо
тят сорвать реализацию этого проекта. Идут судебные разбирательства. Но ни
чего у них не получится! Для себя я определил эту задачу как приоритетную. 
Уверен, строительство будет завершено, и мы откроем двери училища для де
тей, которые желают стать в будущем профессиональными защитниками 
нашей Родины.

Иркутская область -  область молодых. Именно поэтому хотелось бы 
сделать упор на развитии молодежной политики. Мы продолжим реализацию 
общероссийской акции «МЫ ВМЕСТЕ». Продолжим работу по предоставле
нию грантов на реализацию социально значимых проектов в сфере молодеж
ной политики.

Мы должны переосмыслить подходы к работе с молодежью. Одними 
указами невозможно заинтересовать молодых людей. Министерству по моло
дежной политике необходимо до 1 сентября текущего года разработать страте
гию работы, сделав упор на проекты и учитывая тренды и потребности моло
дежи.

Для меня очень важно, чтобы молодежь оставалась в области и имела 
возможность строить свою карьеру в родном регионе.

Мы должны помочь муниципальным молодежным центрам с оборудо



ванием.
Поручаю министерству по молодежной политике разработать и запу

стить кадровый конкурс в обновленном формате, в сотрудничестве с крупны
ми предприятиями. Считаю важным внедрить систему наставничества. Мы 
должны поддерживать каждого молодого человека на всех этапах -  от школы 
до перехода на самостоятельную работу.

Не могу обойти стороной и такое направление, как развитие спорта. Мы 
последовательно развиваем спортивно-оздоровительную инфраструктуру. В 
прошлом году открыли современный Ледовый Дворец. На днях в нем на до
стойном уровне провели Чемпионат России по конькобежному спорту. Плани
руем подавать заявки и на другие крупные международные соревнования.

Благодаря проекту «Спорт -  норма жизни» национального проекта 
«Демография», сегодня закупается оборудование для спортивных школ и объ
ектов. В этом году мы получим федеральное финансирование на строительство 
трех объектов спорта: это крытый тренировочный каток с искусственным 
льдом в Иркутске, спортивно-оздоровительный комплекс в поселке Плишкино 
и физкультурно-оздоровительный комплекс в деревне Карлук Иркутского рай
она. Совместно с федеральным министерством спорта ведем работу по вклю
чению строительства обещанного много лет назад Дома спорта в Усть-Орде в 
план работы.

Президентом поставлена задача усилить пропаганду физической куль
туры и здорового образа жизни среди населения. Сегодня доля граждан, си
стематически занимающихся спортом, в регионе составляет чуть более 37 %. 
Для большего охвата жителей области спортивно-физкультурными мероприя
тиями предлагаю уже со следующего года увеличить в два раза количество 
возводимых плоскостных спортивных сооружений в муниципальных образо
ваниях.

Пандемия нанесла сильнейший удар и по сфере культуры. Число посе
щений театров, филармонии, музеев сократилось в среднем на 70 %. Учрежде
ниям культуры пришлось перейти на дистанционный формат предоставления 
услуг. Сегодня наша задача -  помочь музеям и театрам восстановить работу в 
полном объеме.

В Иркутской области 5 государственных и почти 40 муниципальных 
музеев, есть школьные и частные музеи. Многие из них нуждаются в улучше
нии материально-технического оборудования. Нам важно поддержать музеи. 
Без истории нет будущего! Предлагаю министерству культуры рассмотреть 
возможность проведения конкурса «Музейное Прибайкалье», по результатам 
которого предусмотреть денежное поощрение музеям на приобретение ими 
современного оборудования.

Отдельная тема -  деревянное зодчество, -  то, чем славится наша об
ласть. В прошлом году по моему предложению была разработана Концепция 
по сохранению объектов культурного наследия. Сейчас она направлена в Пра
вительство России для рассмотрения возможности включения мероприятий 
Концепции в федеральные целевые программы. Мы со своей стороны начали 
реализацию на региональном этапе. Например, ведется работа по восстановле
нию объектов культурного наследия в Киренском районе. Проведены перего
воры с Министерством культуры России по изучению потенциала объектов 
археологического наследия «Глазковский некрополь», стоянка «Мальта», 
Александровский централ и других объектов культурного наследия. Считаю, 
что работу нужно в этом направлении продолжить.

Неотъемлемая часть Иркутской области -  Усть-Ордынский Бурятский 
округ со своими традициями. И тут крайне важно проводить мероприятия по
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сохранению и развитию бурятского языка. Поручаю министерству образова
ния совместно с администрацией Усть-Ордынского Бурятского округа актуа
лизировать соответствующую программу и реализовать ее до конца текущего 
года.

Важный аспект -  сохранение нашего природного достояния - озера Бай
кал. 2021 год в Иркутской области объявлен Годом Байкала. Мы наметили бо
лее 60 мероприятий разного уровня.

При этом серьезной задачей остается увеличение туристско- 
экскурсионного потока в Иркутскую область. Осенью прошлого года Росту- 
ризм разработал проект нацпроекта «Туризм и индустрия гостеприимства». 
Иркутская область непременно должна войти в него.

Воротами на Байкал для туристов всегда был иркутский аэропорт. 
Трудная тема, но для меня принципиальная. Мы продолжаем работу по поиску 
подрядчика для разработки техническо-экономического обоснования объектов 
и сроков ремонта, реконструкции и строительства инфраструктуры аэровок
зального комплекса. Министерству экономического развития Иркутской обла
сти поручаю определить консультанта для привлечения инвестиций в развитие 
авиационного узла Иркутска.

Если мы говорим про воздушное сообщение, то важно упомянуть и те
му региональных аэропортов. Почти все они имеют значительный износ, ре
конструкция и ремонт не проводились долгое время. Нами проведена большая 
работа по включению этих аэропортов в федеральный проект «Развитие аэро
портов и аэродромов». Так, в данный проект до 2024 года включены меропри
ятия по реконструкции аэропортов Братск, Бодайбо. Во вторую очередь с 2025 
года прошли ранжирование и включены три аэропорта: Киренск, Усть-Кут и 
Иркутск. В настоящее время ведётся работа по включению в данный проект 
аэропорта Ербогачен, Усть-Илимск, Тайшет. Учитывая, что взлетно- 
посадочная полоса аэропорта Мама находится в частной собственности, во
прос по его включению в федеральный проект будет рассмотрен после переда
чи его в федеральную собственность.

Новый шаг в создании качественного турпродукта - формирование 
межрегионального бренда «Байкал». Необходимо совершенствовать законода
тельство в области туризма, развивать особые экономические зоны, перена
страивать инфраструктуру, работать с инвесторами, -  и все это логичнее де
лать в рамках единой концепции с соседним регионом. В этом году мы офици
ально закрепили партнерские отношения в сфере туризма с Республикой Буря
тия.

К 2024 году планируем увеличение турпотока в регион до 3 млн чело
век и увеличение доли туризма в валовом региональном продукте до полутора 
процентов. Понятно, что 3 млн туристов -  это создание инфраструктуры. И в 
этом отношении мы открыты к работе со всеми инвесторами!

Немаловажную роль в развитии туризма сыграет и развитие прибай
кальских территорий. Сегодня мы находимся на финишной прямой по разра
ботке мастер-плана развития Байкальска. К 2024 году планируется построить в 
том числе Международный водный центр, который объединит научные, обра
зовательные, туристические и производственные объекты. Байкальск должен 
стать наглядной демонстрацией того, как за несколько лет от моногорода с 
комбинатом-загрязнителем дойти до центра экологии и туризма.

Мы начали активную работу с руководством Российских железных до
рог по разработке проекта развития Кругобайкальской железной дороги. Сото
вый мастер-план должен быть синхронизирован с проектом «Южное побере
жье Байкала», разработанным совместно со Сбербанком.



Но Иркутская область -  это не только Байкал. В этом году Иркутск 
празднует 360-летний юбилей. Необходимо на достойном уровне с соблюде
нием всех санитарно-противоэпидемиологических норм организовать его про
ведение. Важно качественно и в срок реализовать все работы по благоустрой
ству города.

Хочу заглянуть и в недалекое будущее. 2022 год -  юбилейный для 
нашего региона: 100 лет Аларскому и Боханскому районам, 50 лет Нукутскому 
району, 85 лет со дня образования Иркутской области и Усть-Ордынского Бу
рятского округа. Уже сейчас необходимо начать подготовку к этому событию. 
Поручаю Правительству Иркутской области сформировать оргкомитет и 
начать сбор предложений по мероприятиям в честь празднования юбилейной 
даты.

Уважаемые депутаты, хотел бы сказать еще несколько слов о муници
пальной повестке.

Весь прошлый год мы работали над анализом фактически занятых зе
мельных участков, включенных в состав населенных пунктов в природной 
зоне Байкальской территории. Из 78 населенных пунктов -  границы 45-ти не 
внесены в единый государственный реестр. В соответствии с поручением Пре
зидента в 2021 году стоит задача завершения согласования с соответствующи
ми органами границ данных населенных пунктов. Это позволит строить соци
альные объекты, очистные сооружения, дороги, развивать туризм. Буквально 
вчера поступило письмо о проведении совместных рабочих встреч по внесе
нию изменений в законодательство. Прошу депутатов подключиться к этой 
работе.

В феврале мы возобновили работу Регионального совета. Наиболее об
суждаемым вопросом стало предложение о создании округов, которые объ
единили бы районные центры и небольшие муниципальные образования по 
примеру Ангарского городского округа. Это позволяет ускорить решения про
блем жителей территории, исключить случаи некачественного взаимодействия 
между специалистами администраций разного уровня. Важное замечание -  пе
реход на систему муниципальных округов не является обязательным! Попро
шу глав муниципальных образований совместно с жителями проанализировать 
сложившуюся структуру местного самоуправления и выработать единое реше
ние исключительно из соображений целесообразности с учетом мнения всех 
жителей.

Уважаемые друзья! В заключительной части послания хочу еще раз 
сказать несколько слов про вызовы текущего периода. У нас сейчас не та ситу
ация, чтобы бежать от сложных задач, косметически маскировать или решать 
их наполовину. На нас смотрят жители Иркутской области, и мы не имеем 
права их подвести. Равно как мы не имеем права ставить личные интересы 
выше общественных. Созидательная работа невозможна без искорения кор
рупции. Я уже говорил, что неприкасаемых нет и защищать чиновников, по
павшихся на разных схемах, не буду. Мы ведем работу по прозрачности дея
тельности органов власти. И то, что это не просто слова, думаю, вы уже убеди
лись. Только за минувший год привлечено к уголовной ответственности два 
должностных лица Правительства области, 8 лиц, являющихся главами или 
заместителями глав муниципальных образований области, и 17 лиц, являю
щихся должностными лицами подведомственных учреждений муниципальных 
образований области.

В завершение своего выступления хочу поблагодарить депутатов Зако
нодательного Собрания, членов Правительства Иркутской области, мэров и 
глав муниципалитетов, депутатов местных дум, общественников и жителей за
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совместную конструктивную работу. Надеюсь, что это взаимодействие будет 
продолжено и дальше на благо Иркутской области.

Мы преодолели самый сложный период пандемии, преодолели его вме
сте. Может быть, мы где-то ошибались, но не предавали интересы жителей. И 
сейчас главная задача -  в новых обстоятельствах максимально быстро восста
новить экономику и бюджет. И для этого должно быть меньше слов и больше 
дела. Говорят, всякая хорошая возможность заявляется к нам в рабочем ком
бинезоне и с лопатой в руках, поэтому предлагаю этот год засучить рукава и 
работать на благо Иркутской области!

Спасибо за внимание. (Аплодисменты)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:07:33. Речь 1 мин 24 сек

Уважаемые депутаты, очередная сессия Законодательного Собрания 
Иркутской области состоится 21 апреля 2021 года.

41-я сессия Законодательного Собрания Иркутской области объявляется 
закрытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Председатель
Законодательного Собрания 
Иркутской области А.В. Ведерников
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